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Дорогие читатели!

Ежемесячно, готовя выпуск журнала 
«Местное самоуправление Кубани», ко-
манда нашей редакции изучает огром-
ное количество информации. Мы ста-
раемся с учетом веяний времени вы-
бирать наиболее актуальные и инте-
ресные темы для наших материалов. 
И, конечно, анализируем ситуацию и 
настроения не только в крае, но и по 
всей стране. В непростой экономи-
ческий период картина чувствитель-
но изменилась. Но это не значит, что 
она стала хуже. Просто она измени-
лась. Это значит, что необходимо ме-
нять подход к работе во всех отраслях 
экономики и управления в рамках но-
вых реалий. Только слаженный, чет-
кий труд поможет «вытянуть» ситуа-
цию на местах, а значит, улучшить со-
циальный и экономический климат  
во всей России. 

В конце июня в Санкт-Петербурге 
состоялся XIX Международный эконо-
мический форум, на пленарном за-
седании которого выступил прези-
дент Российской Федерации Влади-
мир Путин. 

Глава государства много говорил о 
санкциях и состоянии экономики Рос-
сии в целом и регионов в частности. 
Но особое внимание уделил тому, что 
делается, и что необходимо сделать  
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для стабилизации ситуации в нашей 
стране. Значительную часть своего вы-
ступления Владимир Путин посвятил 
политике импортозамещения. 

 «Суть программ импортозамеще-
ния не в том, чтобы закрыть свой ры-
нок, отгородиться от мировой эконо-
мики. Мы должны научиться произ-
водить качественную конкурентную 
продукцию, востребованную не толь-
ко у нас в России, но и на мировых гло-
бальных рынках. Задача заключается 
в том, чтобы полнее и эффективнее 
использовать наши внутренние воз-
можности для решения задач разви-
тия», – отметил президент.

В этой работе, наряду с производ-
ственными гигантами, на авансце-
ну выходят малый и средний бизнес. 
Именно на них делают ставку в дан-
ный непростой период, поддержива-
ют законодательно, вводят налоговые 
каникулы и разного рода меры госу-
дарственной поддержки. Цель этой  
работы – увеличить число предприни-
мателей, развить их экспортный потен-
циал и, как результат, получить мощ-
ный экономический импульс. 

Деловое сообщество активно вклю-
чается в работу и идет навстречу вла-
сти. По предложению самих предста-
вителей предпринимательства сегодня 

Словена Соколова 
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создается корпорация по развитию ма-
лого и среднего бизнеса. Здесь можно 
будет получить необходимую финан-
совую, юридическую и методическую 
поддержку, в том числе помощь в ча-
сти доступа к государственным закуп-
кам и закупкам госкомпаний. 

В отношении бизнеса это, конечно,  
не все. Президент отдельно отметил, 
что сегодня меняются подходы орга-
нов власти, контрольно-надзорных 
структур к работе с бизнесом. Начи-
ная с 2016-го на три года от проверок 
будут освобождены субъекты малого 
предпринимательства, в деятельности 
которых ранее не были зафиксированы 
серьезные нарушения. Есть надежда, 
что так оно и будет. Ведь настало вре-
мя нового подхода не только к струк-
туре экономики, но и к собственной 
работе. Сегодня от каждого из нас за-
висит многое. Только совместная дея-
тельность, нацеленность на результат, 
правильно выставленные приоритеты, 
в которых главными являются интере-
сы страны, позволят выправить ситуа-
цию и создать задел на будущее!
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«Армия–2015». 

Мощь России
На международном форуме «Армия–2015» 

Вооруженные силы РФ показали весь свой потенциал

текст: Словена Соколова

Отрасль
по итогам реализации 

госпрограммы доля современных 
образцов оружия к 2020 году 

должна вырасти до 70, а в некоторых 
случаях и до 100 процентов
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Сегодня
Российские предприятия готовы 
предложить весь комплекс услуг – 
от поставок вооружений и техники 
до постгарантийного обслуживания, 
сервиса и подготовки кадров

16 по 19 июня в подмосков-
ной Кубинке на территории 
военно-патриотического 
парка культуры и отдыха  

Вооруженных сил Российской Федера-
ции «Патриот» состоялось открытие 
новой выставки Министерства обо-
роны РФ – Международного военно-
технического форума «Армия–2015». В 
нем приняли участие все виды и рода 
Вооруженных сил, а также предприятия 
оборонно-промышленного комплекса, 
ведущие научно-исследовательские 
организации, разработчики воору-
жения, военной и специальной тех-
ники, иностранные делегации. В рам-
ках форума работали экспозиционная, 
демонстрационная и научно-деловая 
программы.

Стоит отметить, что Минобороны 
России организовало выставочное ме-
роприятие такого масштаба впервые.  
Общая площадь военно-патриотиче- 
ского парка составляет 5414 гекта-
ров. Демонстрационная программа 
была проведена на испытательных 
трассах, площадках для бронетанко-
вой и авиационной техники. Это по-
зволило экспонентам продемонстри-
ровать все возможности представляе-
мой техники, а посетителям – увидеть 
ее в действии и всесторонне оценить 
ее возможности.

Работу международного фору-
ма открыл президент России Влади-
мир Путин. Он поприветствовал всех 
присутствовавших в новом парке  
«Патриот», в котором формируется 
крупный культурный, экспозиционный 
и деловой центр Министерства оборо-
ны РФ. Президент отметил, что после 
его полного ввода здесь можно будет 
посмотреть на реконструкции извест-
ных битв, познакомиться с историей 
развития военной авиации, флота и 
сухопутных войск, поучаствовать в со-
ревнованиях по военно-техническим  
и экстремальным видам спорта. Глава 
государства выразил уверенность в том, 
что новый парк станет важным звеном 
в системе военно-патриотической ра-
боты с молодежью.

Безусловно, одновременно это пре-
красная площадка для демонстрации 
новейшей техники и вооружения, ко-
торыми всегда славилась Россия. 

– В отличие от специализирован-
ных выставок здесь представлены са-
мые разные образцы военной продук-
ции. Среди них – стрелковое оружие 
и бронетанковая техника, боевые ро-
боты и системы управления. Именно 
они будут во многом определять не 
только сегодняшний, но и завтраш-
ний день наших Вооруженных сил. 
Оснащение их современным и пер-
спективным оружием остается ключе-

С вой задачей военного строительства. 
И реализации масштабной госпро-
граммы вооружения, модернизации 
оборонно-промышленного комплек-
са мы уделяли и будем уделять особое 
внимание, – сказал Владимир Путин. –  
Так, в текущем году состав ядерных 
сил пополнят более 40 новых меж-
континентальных баллистических ра-
кет, которые будут способны преодо-
левать любые, даже самые техниче-
ски совершенные, системы противо-
ракетной обороны. В апреле начата 
полноформатная работа радиолока-
ционной станции в городе Армави-
ре. В ближайшие месяцы предстоят  
госиспытания нового радиолокацион-
ного узла загоризонтного обнаруже-
ния воздушных целей. Впоследствии 
он будет контролировать западное 
стратегическое направление. 

Президент отметил, что с этого го-
да начнется создание подобного узла 
и на восточном направлении.

В войска начали поступать первые 
образцы бронетехники на унифициро-
ванных платформах «Армата», «Курга-
нец» и «Бумеранг», а также самоход-
ные установки «Коалиция-СВ».

По своим боевым возможностям 
эти машины не имеют аналогов в 
мире. 9 мая они были впервые пока-
заны на параде, посвященном 70-ле-
тию Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Активно совершенствуется бое-
вой потенциал Военно-воздушных 
сил и Военно-морского флота. В этом 
году на боевое дежурство заступит 
стратегический подводный крейсер  
«Владимир Мономах», пополнится со-
став надводного флота, авиационная 
компонента.

– Ждем от ОПК конкретной, ощу-
тимой отдачи и для укрепления без-
опасности России, и для экономики,  
и для развития технологической и на-
учной базы страны, – подчеркнул гла-
ва государства. 

Он напомнил, что по итогам ре-
ализации госпрограммы доля совре-
менных образцов оружия к 2020 году 
должна вырасти до 70, а в некоторых 
случаях и до 100 процентов. 

– Рассчитываем, что предприятия 
оборонно-промышленного комплек-
са, научные и конструкторские цен-
тры приложат все силы для своевре-
менной и качественной реализации 
намеченных планов, – сказал Влади-
мир Путин. 

Очевидно, что эффективность ОПК –  
это важнейший ресурс роста всей эко-
номики. Более того, именно оборон-
ная отрасль должна задавать планку по 
многим технологическим и производ-
ственным параметрам и впредь оста-
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ваться одним из локомотивов внедре-
ния инноваций, в первую очередь в та-
ких сферах, как энергетика, машино- 
строение, коммуникации, микроэлек-
троника и другие.

Глава государства уверен, что се-
годня необходимо совершенствовать 
механизмы частно-государственного 
партнерства в ОПК, распространять 
успешный опыт частных компаний, 
которые предлагают узлы, детали и 
компоненты для производства воен-
ной продукции, и, конечно, актив-
нее привлекать к выполнению гос- 
оборонзаказа гражданские предпри-
ятия, университеты и исследователь-
ские центры.

Президент России особо отметил, 
что отечественное оружие и техника 
остаются весьма востребованными на 
мировом рынке вооружений. Все по-
следние годы спрос на них стабилен, 
а портфель заказов сформирован на 
годы вперед.

– На нынешнем форуме при-
сутствуют официальные делегации  
из 59 стран. Здесь сегодня находятся 
посетители из еще большего количе-
ства стран. Рассчитываем на то, что в 
ходе запланированных презентаций 
вы сможете, дорогие друзья, еще раз 
убедиться в высокой эффективности 
и надежности российской продукции 
военного назначения, откроете новые 
возможности для долгосрочных кон-
тактов, – обратился к гостям руково-
дитель России. – Сегодня российские 
предприятия готовы предложить весь 
комплекс услуг – от поставок вооруже-
ний и техники до постгарантийного 
обслуживания, сервиса и подготовки 
кадров. И конечно, они заинтересо-
ваны в расширении сфер и направле-
ний работы с иностранными партне-
рами. Подчеркну, что мы открыты 
для кооперации, для совместных раз-
работок перспективных образцов во-
оружений, для запуска инновацион-
ных проектов.

Владимир Путин пожелал всем 
участникам и гостям форума «Армия– 
2015» плодотворной работы, интерес-
ных контактов, общения и результатов 
от совместной деятельности. После 

своего выступления президент стра-
ны осмотрел экспозицию выставоч-
ного мероприятия. 

ЭКСПОЗИЦИя  
В ДЕйСТВИИ

Демонстрационная программа раз-
вернулась на территории трех кла-
стеров. Авиационный в Кубинке – это  
43 единицы боевых воздушных ма-
шин. Среди них – самолеты, вертоле-
ты, вооружение и военная техника во-
йск воздушно-космической и противо-
воздушной обороны. 

В сухопутном и водном кластерах, 
которые расположились на полигоне 
«Алабино», были размещены 75 единиц 
боевой техники. Это новейшие танки, 
САУ, БПМ и бронетранспортеры, совре-
менная автомобильная и роботизиро-
ванная техника, а также беспилотные 
комплексы. Образцы бронированной 
мощи российской армии в рамках де-
монстрационной программы не толь-
ко вели огонь по условному противни-
ку, но и преодолевали препятствия на 
испытательной трассе.

Шестичасовое авиашоу старто-
вало с неожиданной премьеры: в не-
бе появился самолет фронтовой ави-
ации Т-50. Самая «головокружитель-
ная» часть программы началась, когда 
в небо поднялись лучшие российские 
пилотажные группы «Стрижи» и «Рус-
ские витязи».

Похвастаться филигранным управ-
лением боевыми машинами смогли и 
военные вертолетчики. «Беркуты» на 
«Ночных охотниках» МИ-28 в плотной 
группе пролетели на критическом рас-
стоянии друг от друга – между лопа-
стями в этот момент было не более 
пяти метров.

Вооруженные силы России на зем-
ле также показали, на что способны. 
Экипаж «Спрута» выполнил програм-
му, преодолев препятствия, водную 
преграду, успешно поразил учебные 
цели. Выступил на форуме и боевой 
танк Т-72Б3, поражающий мишени 
на полном ходу. Эта машина являет-
ся результатом глубокой модерниза-

«Реализации масштабной госпрограммы 
вооружения, модернизации оборонно-
промышленного комплекса мы уделяли 
и будем уделять особое внимание»

ции советского Т-72Б. По своим ха-
рактеристикам новый танк практи-
чески идентичен более современному  
Т-90А.

Помимо наглядных представле-
ний обязательной частью форума ста-
ла деловая программа. Она включа-
ла не только «круглые столы» и учеб-
ные семинары с участием представи-
телей органов военного управления, 
но и работу десятков секций Научно-
технического совета Министерства 
обороны Российской Федерации.  
В ходе этих мероприятий обсуждались 
самые разнообразные актуальные те-
мы отрасли, а также вопросы развития 
робототехнических комплексов воен-
ного назначения, управления войска-
ми и оружием, моделирования боевых 
действий, обеспечения национальной 
безопасности в Арктике.

Уникальной особенностью меро-
приятия стал формат индивидуаль-
ной презентации и испытаний тех-
ники для потенциальных зарубежных 
покупателей. Такой подход к демон-
страционной программе был впер-
вые использован для российских про-
фессиональных выставок в военно-
промышленном комплексе.

Для работы с официальными ино-
странными делегациями был постро-
ен специальный зал площадью более 
2000 квадратных метров. 

– Уверен, что возможность непо-
средственного общения с ведущими 
специалистами, обмен мнениями по 
перспективным конструкторским ре-
шениям, прорывным технологиям и их 
практическому применению послужат 
развитию военной мысли, укреплению 
международного военно-технического 
сотрудничества, – сказал о значении 
форума «Армия–2015» министр обо-
роны Российской Федерации генерал 
армии Сергей Шойгу. 

Что касается интереса публики,  
то, бесспорно, организаторы сделали 
все возможное, чтобы в рамках ме-
роприятия продемонстрировать всю 
мощь современного российского ору-
жия, наполнить зрителей духом патри-
отизма и повысить уровень престижа 
военной службы в молодежной среде.
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мск события

27 мая

владимир путин провел засе-
дание наблюдательного сове-
та агентства стратегических 
инициатив. мероприятие бы-
ло посвящено вопросам ре-
ализации национальной тех-
нологической инициативы, 
рейтингу инвестиционно-
го климата в субъектах РФ.

28 мая

Глава государства поздравил 
военнослужащих, гражданский 
персонал и ветеранов погра-
ничной службы ФсБ России с 
профессиональным праздни-
ком – Днем пограничника.

29 мая

в кремле состоялось сове-
щание совета безопасно-
сти. Участники обсудили во-
просы, связанные с работой 
всех заинтересованных ве-
домств по борьбе с нелегаль-
ной вырубкой лесов и брако-
ньерством.

1 июня

владимир путин вручил ор-
ден «Родительская слава» ро-
дителям многодетных семей. 
высшую награду за заслуги в 
воспитании детей из рук пре-
зидента получила кубанская 
семья котляровых из высел-
ковского района. 

2 июня

Глава государства провел за-
седание совета по развитию 
физической культуры и спор-
та. обсуждались вопросы раз-
вития спорта высших достиже-
ний, правового регулирования 
профессионального спорта, 
деятельности профессиональ-
ных организаций.

3 июня

в кремле прошло заседание 
совета министров иностран-
ных дел государств – членов 
Шанхайской организации со-
трудничества (Шос). на встре-
че обсуждались ключевые во-
просы деятельности Шос в 
свете председательства Рос-
сии в организации в 2014–
2015 годах.

Краснодаре они начались на 
Пушкинской площади с 10 ча-
сов утра. Выступили самодея-
тельные художественные кол-

лективы и духовой оркестр Краснодарско-
го творческого объединения «Премьера», 
прошли выставки декоративно-прикладного 
искусства, конкурсы детских рисунков. 

Вечером начался большой празд-
ничный концерт. Прежде чем артисты 
вышли на сцену, к гостям и жителям 
Краснодара с поздравлением обрати-
лись временно исполняющий обязан-
ности губернатора Вениамин Кондра-
тьев и глава кубанской столицы Вла-
димир Евланов.

Праздник 
всей страны
12 июня вся страна отметила День России. На Кубани в каждом 
муниципальном образовании также состоялись торжественные 
мероприятия, приуроченные к данному празднику

В

по традиции в День России школьникам, принимающим активное участие 
в общественной жизни города, вручили паспорта. свой главный документ 
из рук руководителя региона получили 13 краснодарских учеников



– Как же нас много на площади! Как 
важно, что сегодня – в День России – мы 
вместе, – сказал руководитель региона. – 
Да, мы – разных возрастов, разных специ-
альностей, профессий и, допускаю, раз-
ных политических взглядов, но важно, что 
каждый из нас – россиянин, осознающий 
личную ответственность за судьбу России  
и не мыслящий своей жизни без нее. 

Вениамин Кондратьев добавил, что 
страна прошла сложный путь: четверть 
века потребовалось, чтобы ослабленная 
Россия девяностых превратилась в само-
стоятельную, могущественную державу, 
осознающую свою роль на мировой по-
литической арене.

Он также выразил уверенность в том, 
что впереди страну ждет много свершений, 
ярких и запоминающихся событий.

– Но все они станут возможными при 
условии, если мы будем вместе. Если еди-
ной шеренгой мы пройдем жизненный 
путь во благо могущества и процветания 
нашей страны. И тогда цветущую и вели-
чественную Россию мы сможем передать 
своим потомкам, – заключил Вениамин 
Кондратьев.

По традиции в День России школьни-
кам, принимающим активное участие в 
общественной жизни города, вручили па-
спорта. Свой главный документ из рук ру-
ководителя региона получили 13 красно-
дарских учеников. Мэр города вручил им 
памятные сувениры.

После этого на сцену вышли творче-
ские коллективы Кубани и звезды россий-
ской эстрады. Завершился праздник кра-
сочным фейерверком.

С самого утра в станице Щербинов-
ской работали батуты и аттракционы. Ве-
чером перед центральной библиотекой 
для жителей и гостей праздника откры-
ли «Бульвар поэзии». Для всех желающих 
были организованы квест-игра «Великая 
Россия», а также детская игровая про-
грамма и конкурс рисунков на асфальте  
«я рисую Россию». 

На Центральной площади Геленджи-
ка хор из 400 человек исполнил гимн РФ.  
После этого выпустили в небо сотни бе-
лых, синих и красных воздушных шаров. 
В это же время молодежь города устрои-

ла флэшмоб, выстроившись в слово «Рос-
сия».

В станице Динской в парке культуры 
и отдыха организаторы подготовили для 
детей игровую программу. Ребята сорев-
новались в спортивных и музыкальных 
конкурсах, танцевали и читали стихи. 
Рядом со зданием Динского историко-
краеведческого музея на улице Красной 
развернулась выставка декоративно-
прикладного искусства. А перед детской 
поликлиникой традиционно можно бы-
ло посетить выставку домашних питом-
цев «Друзья наши меньшие». Вниманию 
посетителей были представлены собаки 
и кошки различных пород, голуби, шин-
шиллы, хорьки и попугаи. Вечером состо-
ялся заключительный концерт лауреатов 
районного фестиваля народного художе-
ственного творчества «Кубанская музы-
кальная весна». 

В Тимашевске в Мемориальном скве-
ре состоялось принятие присяги курсан-
тами Почетного караула Поста № 1. Они 
произнесли торжественные слова, покля-
лись хранить память о героях, отдавших 
жизни за свободу и независимость Роди-
ны. На площадке возле районного Дома 
культуры прошел конкурс хоровых коллек-
тивов «Россия – Родина моя». Работники 
районной библиотеки встречали любите-
лей книги на специальном библиотечном 
проспекте, где можно было познакомить-
ся с книжными новинками, принять уча-
стие в конкурсах и викторинах.

На площади Тимашевска молодежные 
активисты района провели флэш-моб:  
развернули российский триколор и спели 
гимн России. В городском парке прошли 
конкурс на лучший рисунок «Мы – дети Рос-
сии!», выставка декоративно-прикладного 
творчества и мастер-классы.

Днем 12 июня в Северском районе 
в праздничных мероприятиях в честь 
Дня России принял участие Вениамин  
Кондратьев. Он посетил выставку на-
родных мастеров, побывал на фестивале 
национальных культур, а также вручил  
34 детям-сиротам района ключи от квар-
тир, средства на приобретение которых 
были выделены в рамках краевой про-
граммы «Дети Кубани».
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10 июня

владимир путин и председа-
тель совета министров ита-
лии маттео Ренци приняли 
участие в церемонии откры-
тия национального дня Рос-
сийской Федерации на все-
мирной универсальной вы-
ставке «Экспо–2015».

11 июня

Глава государства обсудил 
с президентом Российской 
академии наук владимиром 
Фортовым промежуточные 
итоги реформы Ран, а также 
международную деятельность 
академии.

12 июня

в День России владимир  
путин вручил Государствен-
ные премии Российской Фе-
дерации 2014 года в обла-
сти науки и технологий, лите-
ратуры и искусства, а также 
за выдающиеся достижения 
в области гуманитарной де-
ятельности.

13 июня

президент посетил олимпий-
скую деревню в Баку, где по-
общался с членами сборной 
команды России, участвую-
щей в первых европейских 
играх.

17 июня

Глава государства провел за-
седание президиума Государ-
ственного совета по вопросу 
«о ходе реализации государ-
ственной антинаркотической 
политики». 

17 июня

в кремле прошло оператив-
ное совещание с постоянны-
ми членами совета безопасно-
сти, на котором обсуждались 
вопросы внутриэкономиче-
ской и внешнеполитической 
направленности.

19 июня

президент принял участие в 
пленарном заседании XIX пе-
тербургского международного 
экономического форума.

12 июня 1990 года,на фоне проходившей 
в сссР суверенизации союзных республик, 
первый съезд народных депутатов РсФсР 
принял Декларацию о государственном су-
веренитете. в этот же день в следующем го-
ду прошли первые общенародные демокра-
тические выборы президента России, на ко-
торых победил Борис ельцин.

первоначально 12 июня отмечался День не-
зависимости, при этом в официальных до-
кументах до 1998 года он именовался как 
«День принятия Декларации о государствен-
ном суверенитете Российской Федерации». 
в 1998-м по предложению президента стра-
ны Бориса ельцина праздник был переиме-
нован в День России.

Исторический день
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егодня отрасль промыш-
ленности в крае представ-
лена 6 тысячами предприя-
тий металлургии, машино- 

строения, химического комплекса, 
легкой и стекольной промышленно-
сти, деревообрабатывающих и ме-
бельных производств, производите-
лей целлюлозно-бумажных изделий. 
По данным статистики, в 2014 году 
эти субъекты экономики отгрузили то-
варов собственного производства на 
сумму свыше 143 миллиардов рублей, 
что составило 110% к уровню 2013-го.

Однако показатели отрасли застав-
ляют задуматься. Доля промышленно-
сти в ВРП составляет 14,5%, в то вре-
мя как средний российский показа-
тель достигает 32,1%. 

– Для меня не отговорка, что наш 
край традиционно ориентирован  

совещаниеПромышленность: 
задачи для роста
Вопросы развития промышленности в Краснодарском крае решали в Армавире. 
Совещание провел временно исполняющий обязанности руководителя 
региона Вениамин Кондратьев. В нем приняли участие представители 
краевой власти, главы муниципальных образований и бизнеса

С на сельское хозяйство и туризм. Еще 
двадцать лет назад доля промышлен-
ности в ВРП края была почти 24%.  
За два десятка лет число работников 
в отрасли сократилось на 30 тысяч че-
ловек. Навсегда ушли в историю такие 
промышленные «махины», как Крас-
нодарский ХБК и завод имени Кали-
нина. В итоге в регионе практически 
отсутствует легкая промышленность, –  
подчеркнул на совещании Вениамин 
Кондратьев.

СПРОС  
НА БИЗНЕС

Совещание проводили в Армавире  
не случайно. Город – явный лидер про-
мышленности на Кубани. Однако и тут 
накопилось немало проблем. 

Так, у Армавирского завода тяже-
лого машиностроения и Армавирско-
го завода газовой аппаратуры, кото-
рые врио губернатора посетил до за-
седания, сложности связаны со сбы-
том продукции.

Как рассказал директор Армавир-
ского завода газовой аппаратуры Иван 
Булгаков, имея по всей стране 11 фи-
лиалов, компания не может наладить 
взаимодействие с краевыми строи-
телями. За последние три года лишь  
200 котлов были куплены у предприя-
тия для объектов, строящихся на Куба-
ни. Сейчас завод ежегодно выпускает 
до 60 тысяч котлов. Если вопрос сбы-
та будет решен, мощность производ-
ства может быть увеличена до 100 ты-
сяч единиц в год.

Вениамин Кондратьев уверен, что 
строительные компании, которым пре-
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доставляются максимально комфорт-
ные условия для работы, должны под-
держивать региональные предприятия, 
интегрировать их в свой бизнес. 

На Армавирском заводе тяжело-
го машиностроения с мая 2014 года 
примерно на 80% сократился объем 
заказов на грузовые вагоны. Причина 
связана с потерей партнера на Укра-
ине. В первые месяцы лета прошлого 
года предприятие находилось во вре-
менном простое, с августа был введен 
режим неполного рабочего времени. 
Сейчас, по словам сотрудников, ситуа-
ция налаживается. Однако, как отмеча-
ет руководство завода, проблема сбыта, 
в том числе внутри страны, сохраняет-
ся. Предприятие вынуждено выходить 
на рынки Казахстана и Азербайджана.

– Сложно говорить, что край бу-
дет вашим заказчиком; я не буду вас 
обманывать, и экономику не обма-
нешь. Но в целом мы должны сделать 
так, чтобы вы максимально вышли на 
российский уровень. Мы все заинте-
ресованы в том, чтобы ваше произ-
водство росло, а без сбыта ни о каком 
росте речи быть не может, – отметил 
врио губернатора.

О проблемах рынка сбыта говори-
ли и другие представители бизнеса. 
По словам директора фабрики «Алек-
сандрия» Людмилы Садовской, на дан-
ный момент предприятие во многом 
функционирует за счет государствен-
ных заказов на изготовление школь-
ной формы. Выйти на розничный ры-
нок не удается из-за высокой конку-
ренции со стороны китайских и ту-
рецких производителей.

С аналогичной проблемой стол-
кнулся и фарфорово-фаянсовый за-
вод. Его директор Константин Кор-
чига отметил, что предприятие го-
тово поставлять свою продукцию во 
все бюджетные учреждения края по 
самой низкой на данный момент це-
не в регионе.

Вениамин Кондратьев согласился с 
тем, что именно кубанская продукция 
должна быть максимально востребо-
ванной на внутреннем рынке края.

– Мы со своей стороны должны раз-
работать механизмы в рамках действу-
ющего законодательства, чтобы про-
дукция наших промышленных пред-
приятий была представлена в пер-
вую очередь или даже доминировала 
на внутреннем рынке, – подчеркнул 
врио главы региона.

Тем не менее предприятия и их про-
дукция также должны меняться и от-
вечать современным запросам. Произ-
водители должны чувствовать пульс и 
потребности рынка. От этого, уверен 
Вениамин Кондратьев, будет зависеть 
успех их бизнеса. 

ФИНАНСОВыЕ  
МЕХАНИЗМы

Кроме того, на совещании обсудили 
меры поддержки предприятий.

Сегодня в Краснодарском крае 
крупные инвестиционные проек-
ты, одобренные администрацией 
региона, освобождаются от налога 
на имущество сроком на три года.  
По мнению министра экономики 
Игоря Галася, пришло время пред-
усмотреть механизмы мотивации и 
поддержки всех остальных инвесто-
ров, вкладывающих средства в про-
мышленность. При этом срок льгот-
ного периода необходимо увеличить 
до пяти лет.

Он также предложил ввести трех-
четырехлетние каникулы по налогу на 
имущество, созданное при инвестиро-
вании в промышленное производство. 
Такое «окно возможностей» может стать 
хорошим стимулом к ускоренному соз-
данию промпредприятий. 

Серьезной проблемой для разви-
тия отраслей промышленности явля-
ются высокие процентные ставки по 
кредитам. В настоящее время банков-
ские организации предлагают зай-
мы промышленному сектору по став-
кам в диапазоне от 13 до 28 процен-
тов годовых.

– С начала текущего года банка-
ми промышленным предприятиям 
края было выдано кредитов на сумму  
в 20 миллиардов рублей. Это ниже 
уровня показателей за аналогичный 
период прошлого года на 43%, – под-
черкнул руководитель департамента 
по финансовому и фондовому рынку 
администрации Краснодарского края 
Игорь Славинский. 

Предприниматели обозначили еще 
одну проблему, она связана с рабо-
той Гарантийного фонда. При недо-
статочности залоговой базы фонд мо-
жет предоставить поддержку при кре-
дитовании отдельному лицу лимитом  
до 15 миллионов рублей. В соседних 
регионах этот показатель значитель-
но выше. Так, в Ставрополье он состав-
ляет порядка 40 миллионов, в Ростов-
ской области – около 50.

Как выяснилось в ходе обсуждения, 
решить данный вопрос можно при бо-
лее плотном взаимодействии бизнеса 
и профильных структур, в том числе 
банковских.

Вениамин Кондратьев отметил, 
что промышленность имеет страте-
гическое значение для края. Поэто-
му все меры, о которых говорилось 
на совещании, должны не существо-
вать на бумаге, а выполняться в со-
ответствии с запросами предприни-
мателей. Он поручил разработать 

программу восстановления промыш-
ленности в регионе и выйти на бо-
лее высокий уровень развития и ро-
ста отрасли. На изучение этих задач 
Вениамин Кондратьев дал и. о. вице-
губернатора по вопросам ЖКХ и про-
мышленности Сергею Алтухову ме-
сяц. Приступить к конкретным дей-
ствиям врио главы Кубани потребо-
вал в ближайшее время.

По словам Вениамина Кондратьева,  
сегодня в рамках импортозамещения 
сложились благоприятные условия для 
развития промышленности, и этим на-
до пользоваться.

– У нас есть реальный шанс оживить 
экономику как региона, так и всей Рос-
сии, – акцентировал внимание участ-
ников совещания врио губернатора. – 
Давайте его не упустим.

в крае будет создан совет по про-
мышленности при губернаторе. пред-
полагается, что в его состав войдут 
представители органов исполнитель-
ной власти региона, промышленных 
предприятий, отраслевых ассоциа-
ций, а также общественных органи-
заций и объединений.

необходимость подобного объедине-
ния назрела давно. представителям 
промышленного бизнеса и власти на-
до научиться выстраивать конструк-
тивный диалог, основанный, прежде 
всего, на взаимном доверии. 

по словам присутствовавших в зале 
промышленников, совет должен за-
ниматься представлением местных 
компаний на внутреннем рынке ре-
гиона, созданием единого информа-
ционного центра для предпринима-
телей, консультирующего, в том чис-
ле, по мерам господдержки.

Было предложено сделать совет 
промышленно-инновационным, чтобы 
развитие отрасли держалось в тренде 
развития инноваций и науки. неко-
торые представители считают: реаль-
ная польза от работы совета будет за-
метна через два-три года, а для того, 
чтобы иметь быстрый результат, необ-
ходимо заниматься индивидуальной 
поддержкой уже действующих пред-
приятий в ручном режиме.

вениамин кондратьев подчеркнул, 
что все мнения будут услышаны и со-
вет приступит к работе в ближайшее 
время с учетом пожеланий предпри-
нимателей.

пРомыШленный совет



Кроме того, согласно статистике, 
в Анапе треть реализуемых яблок, ви-
нограда, груш, молочных продуктов, 
сыров, круп и хлебобулочных изделий 
также привозные. В прошлом году из 
1313 тонн картофеля только 75 тонн 
были кубанского производства. Хотя 
все эти объемы продукции можно за-
крыть за счет предприятий края. При-
чем качество и упаковка вполне соот-
ветствуют европейскому уровню.

– Кубань – аграрный регион, про-
изводство и переработка здесь на 
высоком уровне. Однако продукция 
до рынка дойти не может. Продавцы 
ищут местные товары, но не находят. 
Переработчики пытаются продать 
свою продукцию, но тоже не получа-
ется. Почему они не могут найти друг 
друга? Сегодня, как и 20 лет назад, на 
кубанские фрукты и овощи и другую 
продукцию есть спрос, но – парадокс –  
нет предложения. Только 8% про-
дуктов на курортах края – местные.  

мск события
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овещание провел временно 
исполняющий обязанности 
губернатора Краснодарско-
го края Вениамин Кондра-

тьев. Перед мероприятием руководи-
тель региона посетил с рабочим визи-
том санаторий «Жемчужина России».  
Главное, на чем заострил он внима-
ние, – это продукты, которые посту-
пают на столы отдыхающих. Директор 
санатория Валерий Димоев рассказал, 
что товары привозят не только из края,  
но и из других регионов страны. Соот-
ношение примерно 70 на 30%. Скоро-
портящиеся продукты, такие, как ово-
щи, фрукты, ягоды и молоко, закупают 
у местных кубанских производителей, 
а вот замороженные, как правило, ве-
зут из других субъектов РФ. Это объ-
ясняется ценой, логистикой и графи-
ками поставки. 

Также перед совещанием Вениа-
мин Кондратьев посетил городской 
рынок, винные магазины и овощные 

местные товаРыКубанское – 
в приоритете
3 июня в Анапе прошло совещание по проблемам развития потребительской 
сферы. В мероприятии приняли участие представители краевых органов 
власти, руководители учреждений санаторно-курортного комплекса 
и перерабатывающих предприятий Кубани

С лавки курорта. Врио губернатора ин-
тересовали цена, свежесть продукции 
и, главное, производитель. 

– Сказать, что на прилавках нет 
кубанской продукции, будет неверно. 
Она есть, но, чтобы ее найти, нужно 
немало побегать. Часто импортные 
продукты выдают за местные и ломят 
за них цены. Уверен, такова ситуация 
не только в Анапе, но и в целом на 
рынках Черноморского побережья, –  
отметил врио главы региона.

Особый акцент Вениамин Кон-
дратьев сделал на мясной продукции.  
К примеру, в Анапе с июня по сентябрь 
половина всей реализуемой свинины, 
говядины, мяса птицы, рыбы, а также 
колбас завозится из других регионов. 

– Задача власти – создать усло-
вия для того, чтобы мясо кубанско-
го производителя не просто появи-
лось на прилавках побережья, а бы-
ло в избытке, – подчеркнул руково-
дитель края.
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А у людей должен быть выбор. Нужно 
собрать всех за круглый стол и прий-
ти к единому знаменателю, – акцен-
тировал внимание присутствовавших 
врио главы Кубани. 

Вениамин Кондратьев также по-
ставил задачу продвигать продукты 
кубанских производителей на рын-
ках и в торговых сетях края. От этого 
напрямую зависят краевой бюджет и 
бюджеты муниципалитетов. 

ОПЕРАТОР  
ГОСЗАКУПОК

Кроме того, в ходе совещания подня-
ли проблемы, которые возникают у 
сельхозпроизводителей Кубани при 
участии в госзакупках. Директор фир-
мы «Калория» Наталья Боева расска-
зала, что неоднократно сталкивалась 
со случаями недобросовестной кон-
куренции во время проведения элек-
тронных торгов. 

– Выигрывают производители из 
других регионов, потому что выстав-
ляют ценник, например, 120 рублей 
за килограмм масла. Не может насто-
ящее масло столько стоить. Мы тоже  
могли бы сегодня делать спред,  
но мы честно говорим, что это спред, 
и он стоит 95 рублей. Аналогич-
но со сметаной: ее себестоимость –  
140 рублей, а они заключают договор 
и торгуют по 80. Все хотят завуали-
ровать, преподнести товар под дру-
гим названием и выиграть за счет 
более низкой цены, – возмутилась 
Наталья Боева. 

Еще одна проблема, озвученная 
сельхозпроизводителями, связана с 
формой проведения госзакупок. Как 
рассказал глава фермерского хозяй-
ства Анапы Владимир Бедарев, слож-
но изначально войти в список участ-
ников аукциона. Учреждениям нередко 
проще выставить лот, в котором пред-
усматривается закупка сразу множе-
ства продуктов. Но если фермер зани-
мается производством яблок и череш-
ни, вырастить экзотические бананы и 
апельсины ему не под силу. 

Вениамин Кондратьев назвал не-
допустимой ситуацию, когда феде-
ральные, краевые и муниципальные 
учреждения формируют лот таким об-
разом, что производитель не может в 
него попасть в силу того, что он вы-
ращивает один или два наименова-
ния продуктов. 

– С другой стороны, понимаю и за-
казчиков. Им проще закупить целиком 
корзину, чем возиться с разными по-
ставщиками. Это рынок. И у покупате-
лей, и у производителей должна быть 
прибыль. я предлагаю создать госуда- 

рственное предприятие, которое будет 
выступать оператором между произво-
дителем сельхозпродукции, переработ-
чиком и потребителем, обеспечивать 
их движение навстречу друг другу, – 
сказал руководитель региона. 

Вениамин Кондратьев дал мини-
стерству сельского хозяйства неделю 
на проработку предложения и месяц –  
на его воплощение. По мнению главы 
края, новая структура позволит вытес-
нить недобросовестных поставщиков 
и заказчиков, а также в конечном ито-
ге даст прибавку в бюджет региона в 
виде налогов.

УСИЛЕНИЕ  
КОНТРОЛя

Особое внимание в ходе совещания по 
состоянию и развитию потребсферы 
края уделили теме нелегального обо-
рота алкоголя. 

И. о. заместителя губернатора Алек-
сандр Саурин рассказал, что рынок  
алкогольной продукции в регионе име-
ет свою специфику – на Кубани боль-
ше пьют вина и шампанского. 79%  
вина, представленного на рынке, – это 
продукция краевых производителей. 
Но в то же время именно в этом сег-
менте больше всего подделок. По сло-
вам и. о. заместителя главы региона,  
с начала этого года уже зафиксирова-
но более 1400 случаев реализации без-
лицензионной алкогольной продук-
ции. А в прошлом году было 5 тысяч. 
Контрафактный крепкий алкоголь на 
50% реализуется через лицензионные  
точки, а винная продукция – через 
физических лиц (на вынос). Так на-
зываемое «домашнее вино» продают 
обычно там же, где и производят. Так 
что за качество и безопасность про-

дукта никто поручиться не может.  
При этом Александр Саурин отметил, 
что полиция борется с распростране-
нием фальсификата. 

– В 2014 году в крае более чем  
в 2 раза увеличились количество 
рейдов и объем изъятого незакон-
ного алкоголя. Так, в России за 2014 
год было изъято 3 миллиона литров 
контрафактной алкогольной продук-
ции, и почти 50% – на Кубани, – под-
черкнул он.

Заместитель начальника краевого 
МВД Юрий Кузнецов сообщил, что в 
прошлом году по возбужденным уго-
ловным делам причинен материаль-
ный ущерб более чем на 67 миллио-
нов рублей, из которых взыскали 53. 
Юрий Кузнецов отметил, что актив-
но идет работа по пресечению дея-
тельности подпольных алкогольных 
цехов. Так, в Крымском районе мест-
ный житель устроил мини-завод, ко-
торый в сутки давал свыше 480 литров 
алкоголя. Продавал его в торговых се-
тях без акцизов. 

– Это выявлено сотрудниками ап-
парата краевого МВД, а куда смотре-
ли участковые? – поинтересовался за-
меститель руководителя краевого МВД 
и призвал к личной ответственности 
участковых, а также местных началь-
ников полиции. 

Участники совещания сошлись  
во мнении, что без взаимной и ответ-
ственной работы ситуацию не изме-
нить. Поэтому в нынешнем году на 
период летнего сезона только в при-
брежных территориях сформирова-
ли 50 постоянных рабочих групп из 
сотрудников администрации края, 
муниципалитетов, полиции и Роспо-
требнадзора. Они проводят рейды и 
выявляют точки продажи незаконно-
го алкоголя.
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ениамин Кондратьев побы-
вал в Новотитаровской рай-
онной больнице, в город-
ской клинической больни-

це № 1, городской клинической боль-
нице скорой медицинской помощи и 
Краевой клинической больнице № 1 
им. С. В. Очаповского в Краснодаре. 
По результатам объезда на базе по-
следнего учреждения глава региона 
провел заседание краевой коллегии 
здравоохранения.

КАДРы –  
В РОЗыСКЕ

О недостатке кадров, особенно узких 
специалистов, Вениамину Кондра-
тьеву рассказывали практически во 
всех медицинских учреждениях, ко-
торые он посетил перед совещани-
ем. Так, главврач Краснодарской го-
родской клинической больницы ско-
рой медицинской помощи Николай 
Босак сообщил, что она укомплекто-
вана врачами всего на 53%, а фель-
дшерами – на 70%.

– Сказываются условия работы. 
Не конкурируем мы с частными кли-
никами. Дело даже не в деньгах, хотя 
и в них тоже, а в том, что очень тяже-
ло работать. Если по нормативам по-
ложено 12 вызовов в сутки, то у нас 
доходит до 19, – подчеркнул Нико-
лай Босак.

В первую очередь, по словам глав-
врача БСМП, необходимо создать 
нормальные условия работы, что-
бы привлечь молодых специалистов. 
Например, выделить общежитие,  
в котором бы жили начинающие врачи.

О проблеме кадров в системе здраво- 
охранения региона продолжили го-
ворить и во время совещания. Вени-
амин Кондратьев отметил, что каж-
дый год учебные заведения Кубани 
выпускают 600 врачей и две тыся-
чи медицинских сестер. Однако, по 
статистике, сегодня в крае не хвата-

зДРавоохРанениеМедицине 
нужна помощь
21 июня в России отмечают День медицинского работника. В преддверии этой даты 
руководитель Кубани Вениамин Кондратьев проинспектировал работу краевых 
учреждений здравоохранения

сить ответственность обучающихся за 
результат. И здесь не надо стесняться 
примера западных стран, где выпуск-
ник медвуза обязан вернуть деньги за 
обучение, если не идет работать по на-
правлению. Мы должны четко знать, 
сколько врачей и фельдшеров придут 
работать в наши больницы и поликли-
ники через пять лет, а не занимать-
ся розыском выпускников, – заявил  
Вениамин Кондратьев.

ПУЛьС  
ЖИЗНИ

Одной из основных тем совещания 
стала проблема взаимодействия ле-
чебных учреждений разных уров-
ней. Главный врач детской краевой 
клинической больницы Елена Кле-
щенко отметила слабое сотрудни-
чество между медучреждениями в 
районах и крупными региональны-
ми клиниками. По ее словам, неред-
ки случаи, когда больницы в муници-
палитетах не хотят брать на себя от-
ветственность при лечении малень-
ких пациентов.

– Нередко мы слышим: заберите 
ребенка в Краснодар, в краевую боль-
ницу. В таких случаях приоритетным 
становится не качество оказанной по-
мощи, а перевод в другой стационар, –  
поделилась главный врач.

Кроме того, есть районы, кото-
рые за последние три года ни разу 
не проводили телемедицинских кон-
сультаций со специалистами детской 
краевой больницы. В их числе: Бе-
лореченский, Выселковский, Дин-
ской, Новокубанский, Тбилисский и 
Темрюкский районы, Горячий Ключ.  
При этом уровень младенческой 
смертности, по словам Елены Кле-
щенко, в этих муниципалитетах до-
статочно высокий.

Большую полемику вызвала и си-
стема здравоохранения Краснодара. 
Вениамин Кондратьев раскритико-

пересадка 
527

органов

около 
7 тысяч
операций 
на сердце

з тысячи – 
эндопроте-
зирований 
суставов

край серьезно продвинулся вперед 
в области высокотехнологичной 
помощи, в развитии современных 
региональных клиник

ет семи тысяч докторов и девяти ты-
сяч медсестер. Каждый четвертый 
участок не имеет своего постоянно-
го врача. Как итог – участковый док-
тор вынужден обслуживать по 6–8 ты-
сяч человек, что в четыре раза боль-
ше положенного. 

Министр здравоохранения Кубани 
Евгений Филиппов, в свою очередь, 
подчеркнул, что несмотря на такие 
программы, как «Врачебные кадры для 
села» или «Земский доктор», острый 
дефицит врачей особенно чувству-
ется именно в сельских поселениях.  
По его словам, выпускники, обуча-
ющиеся по целевым направлениям, 
любыми путями уклоняются от обя-
зательства возвращаться на работу в 
родные станицы и даже города.

– Сейчас откровенно пробуксовы-
вает система целевого набора. Счи-
таю, необходимо законодательно от-
работать данный механизм и повы-

В
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вал состояние первой городской кли-
нической больницы, а также боль-
ницы скорой медицинской помощи,  
в которых побывал перед совещани-
ем. В адрес данных учреждений по-
ступает много нареканий от паци-
ентов, а это, по словам руководителя  
региона, – главный критерий оценки 
медучреждения.

– Новые микрорайоны города не 
обеспечиваются поликлиниками.  
Более того, при планировании изна-
чально нет зарезервированных участ-
ков для их последующего возведения. 
И когда первые этажи в жилых домах 
отводятся под медучреждения, мы 
прекрасно понимаем, что эти поме-
щения никогда не были приспособле-
ны для поликлиник, – отметил Вениа-
мин Кондратьев. 

Вице-мэр Краснодара Наталья Ма-
ханько объяснила, что новую город-
скую больницу не смогли построить 
из-за отсутствия финансирования. 
У города не хватает средств и на ре-
монт других лечебных учреждений. 
Однако руководитель региона счи-
тает, что финансирование отрасли и 
организация ее работы – это разные 
вещи. Как раз к функционированию 
сферы здравоохранения в Краснода-
ре, равно как и к работе социального 
блока в целом, есть много вопросов. 
В связи с этим Вениамин Кондратьев 
рекомендовал мэру краевой столицы 
освободить Наталью Маханько от за-
нимаемой должности.

– Коллеги, я не хочу слушать оправ-
дания. Всему, что мы делаем, грош це-
на при условии, если народ будет гово-

рить другое. Будьте рядом с людьми, 
понимайте их проблемы. Мне важно, 
чтобы вы ощущали пульс жизни, –  
заключил временно исполняющий 
обязанности губернатора.

ПЕРВИЧНОЕ  
ЗВЕНО

На заседании также говорили и о фи-
нансировании отрасли. Как отметил 
Вениамин Кондратьев, медицина – это 
область, в которой всегда не хватает 
денег, поскольку современные техно-
логии требуют серьезных финансовых 
вливаний. Важно научиться правиль-
но расходовать средства.

– Необходимо максимально обе-
спечить нуждающихся качественной 
и доступной медицинской помощью 
в текущей экономической ситуации.  
Если медучреждение получает серьез-
ное финансирование, то и результат 
должен быть соответствующий. Не на-
до делать из этого чуда – надо оправ-
дывать вложенные средства, каждый 
рубль. Насколько он будет эффектив-
ным, зависит от каждого врача и каж-
дого руководителя, который отвечает 
за это направление, – акцентировал 
глава региона.

Край серьезно продвинулся впе-
ред в области высокотехнологичной 
помощи, в развитии современных ре-
гиональных клиник. В прошлом году 
на Кубани пересадили 527 органов, 
провели почти семь тысяч операций 
на сердце, три тысячи – по эндопро-
тезированию суставов.

– Однако проблема в том, что в 
борьбе за космические технологии 
практически потерялось первичное 
звено – доступность и качество меди-
цинской помощи на местах, – подчер-
кнул Вениамин Кондратьев. – Очере-
ди к врачам, формальное отношение 
к пациентам, низкая квалификация 
специалистов недопустимы.

В завершение заседания руково-
дитель Кубани дал министру здраво-
охранения региона Евгению Филип-
пову поручение разработать страте-
гию развития здравоохранения до 
2020 года. В первую очередь в про-
грамме должны быть обозначены за-
дачи, направленные на сохранение и 
укрепление здоровья граждан, на по-
вышение доступности и качества ме-
дицинской помощи.

– Необходимы всестороннее укре-
пление первичного звена с переводом 
системы профилактики на качествен-
но новый профессиональный уровень, 
а также создание сети современных 
межрайонных центров высокотехно-
логичной помощи. Это основной путь 
решения вопроса по росту продол-
жительности жизни граждан. Пото-
му что один краевой центр с этой за-
дачей не справится, – отметил Вени-
амин Кондратьев.

несмотря на такие программы, 
как «врачебные кадры для села» 
или «земский доктор», острый дефицит 
врачей особенно чувствуется именно 
в сельских поселениях
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ойна продолжалась 1418 
дней и ночей. Потери в хо-
де ВОВ исчисляются десят-
ками миллионов, значитель-

ная их часть – мирное население. 
В Москве акция «Свеча памяти» 

началась накануне вечером 21 июня. 
Участники мероприятия зажгли све-
чи на 1418 специально созданных ин-
сталляциях, расположенных на Крым-
ской набережной. Каждая из них сим-
волизировала один день Великой От-
ечественной войны.

22 июня глава государства Влади-
мир Путин возложил венок к могиле 
Неизвестного солдата. 

Во многих городах страны присо-
единились ко всероссийской акции 
«Свеча памяти». 

О погибших в те страшные годы 
скорбели и на Кубани. 

В Краснодаре на рассвете люди ко-
лонной прошли от Театральной пло-
щади к Вечному огню, где состоялся 
траурный митинг. Горящие свечи к 
мемориалу поставили временно ис-
полняющий обязанности губернатора 
Краснодарского края Вениамин Кон-
дратьев, вице-губернаторы, предста-
вители ветеранских и общественных 
организаций, студенты и школьники 
кубанской столицы.

– Мы сегодня собрались здесь, что-
бы вспомнить тех, кто принял первый 
бой Великой Отечественной, – обра-

тился к присутствовавшим Вениамин 
Кондратьев. – Тех, кто ценой собствен-
ной жизни боролся за будущие поко-
ления. За нашу с вами жизнь они от-
дали свою. Мы перед ними в неоплат-
ном долгу. Свечи горят в наших руках, 
но я уверен, они горят и в наших ду-
шах. И они всегда будут гореть в серд-
цах поколения победителей.

Участники митинга почтили память 
погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны минутой молчания и воз-
ложили цветы к Вечному огню.

В Сочи десятки людей приняли уча-
стие в траурно-торжественном возло-
жении цветов на мемориальном ком-
плексе «Вечная слава» в Завокзальном 
микрорайоне. 

В этот день на мемориал пришло 
много детей с фотографиями своих 
родных, погибших в годы войны. Что-
бы сохранить память о заслугах солдат 
и родного города-госпиталя, в Сочи 
всегда проводится множество акций и 
военно-патриотических мероприятий. 

В городе воинской славы Туапсе 
прошел траурный митинг. Ветераны 
и участники Великой Отечественной 
войны, труженики тыла, представите-
ли предприятий и организаций райо-
на, школьники и студенты собрались 
на священном для туапсинцев месте 
– у памятника Неизвестному солдату, 
чтобы вспомнить тех, кому выпало на 
долю огненное лихолетье. 

На митинге передали урну с остан-
ками (найденными поисковиками в го-
рах района) рядового Бикулова Павла 
Ивановича, уроженца Самарской об-
ласти, его родственникам. 

Память погибших и без вести про-
павших в годы войны почтили мину-
той молчания. Прогремели орудий-
ные залпы, к Вечному огню возложи-
ли цветы и венки.

В городе воинской славы Анапа 
прошли всероссийские акции «Све-
ча памяти» и «Вахта памяти – Веч-
ный огонь».

Их участники выложили у подножия 
стелы «Город воинской славы» фразу 
из горящих свеч «Мы помним» – сим-
вол скорби и вечной памяти о милли-
онах соотечественников, погибших в 
годы Великой Отечественной. 

На акции присутствовали вете-
раны, представители молодежно-
го совета при главе города-курорта, 
Совета ветеранов, студенческого и 
школьного ученического советов, 
военно-патриотических клубов и объ-
единений. Акция завершилась воз-
ложением цветов в память обо всех 
погибших на войне и умерших в фа-
шистской неволе.

В 9:30 вся Анапа присоединилась 
ко всекубанской минуте молчания, со-
провождаемой колокольным звоном, 
который раздавался во всех храмах и 
церквях города.

Кубань скорбит
22 июня вся страна отметила День памяти и скорби. 74 года назад началась 
Великая Отечественная война, унесшая миллионы жизней. 
22 июня 1941 года в 4 часа утра войска фашистской Германии нарушили 
границу и начали активные боевые действия против Советского Союза 

помним

В
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Мероприятие прошло под девизом  
«Время действовать: совместными 
усилиями – к стабильности и росту».  
Во встрече принял участие и временно 
исполняющий обязанности губернато-
ра Кубани Вениамин Кондратьев.

На пленарном заседании глава го-
сударства говорил о состоянии эконо-
мики страны в 2015 году и основных 
принципах ее дальнейшего развития. 
В своем выступлении президент под-
черкнул, что еще в конце прошлого го-
да России предрекали глубокий кри-
зис, но этого не произошло. Удалось 
стабилизировать ситуацию и уверен-
но двигаться в условиях возникших 
трудностей. Экономика страны на-
копила достаточный запас внутрен-
ней прочности, сохраняется положи-
тельный торговый баланс, растет не-
сырьевой экспорт. Среди дальнейших 
приоритетов Владимир Путин назвал 
работу по повышению качества дело-
вой среды, поддержке малых и сред-
них предприятий, импортозамеще-
нию, увеличению производительно-
сти труда, росту инвестиций.

Важную роль в привлечении вло-
жений в экономику, по словам прези-
дента, должен сыграть Национальный 
рейтинг инвестиционного климата в 
субъектах РФ. Этот рейтинг поможет 
выявлять и распространять лучшие 
региональные практики по всей тер-
ритории страны.

– Уже звучали в ходе состояв-
шихся дискуссий примеры положи-
тельного состояния дел. Тем не ме-
нее воспользуюсь случаем, чтобы 
еще раз их назвать. Это Калужская  
область, Татарстан, Белгородская  
область, Тамбовская и Ульяновская 
области, Краснодарский край, Ростов-
ская и Костромская области, Чуваш-
ская Республика, Тульская область. 
Вновь подчеркну, Национальный рей-
тинг инвестиционного климата дол-
жен стать инструментом повышения 
качества управления на всех уровнях 
власти. Сегодня это одно из ключе-
вых направлений нашего развития, –  
отметил Владимир Путин.

Ранее на форуме состоялась пре-
зентация результатов Национального 
рейтинга состояния инвестиционно-
го климата в субъектах России. В пер-
вом полномасштабном исследовании 
приняли участие 76 субъектов РФ, где 
были опрошены 230 тысяч предста-
вителей бизнеса, экспертов и жите-
лей регионов. Анализ проводился по 
50 показателям, что позволило опре-
делить как абсолютных лидеров, так 
и лучшие субъекты, показавшие вы-
сокие результаты работы по четырем 
направлениям: «Регуляторная среда», 
«Институт для бизнеса», «Инфраструк-
тура и ресурсы» и «Поддержка мало-
го предпринимательства». В рейтин-
ге инвестиционного климата в реги-

Инвестиции в действии
19 июня Владимир Путин выступил на пленарном 
заседании XIX Петербургского международного 
экономического форума

онах, при расчете которого суммиро-
вались все показатели, Краснодарский 
край занял второе место. Высокие 
оценки экспертов край получил и за 
работу в направлении «Регуляторная  
среда», где учитывались сроки и ко-
личество процедур для регистрации 
предприятий, получения разрешений 
на строительство, подключения к элек-
тросетям. Кроме того, регион пока-
зал хорошие результаты и в развитии  
инфраструктуры: в ходе анализа рас-
сматривались качество территориаль-
ного планирования, дороги и телеком-
муникации, а также доступность тру-
довых ресурсов.

– Наша задача – сделать так, чтобы  
предприниматели и предприятия раз-
мещали свои инвестиционные пред-
ложения на краевых площадках. В 
первую очередь я открываю двери и 
возможности для кубанских произ-
водителей. Важно, чтобы деньги не 
«закапывались» и не переводились в 
иные регионы, – подчеркнул Вениа-
мин Кондратьев, комментируя ито-
ги рейтинга.

По итогам 2014 года в Краснодар-
ском крае освоено 693,2 миллиарда 
рублей инвестиций. В первом квар-
тале 2015-го объем вложений круп-
ных и средних организаций соста-
вил 55,4 миллиарда. На активной ста-
дии реализации в регионе находится  
227 крупных инвестиционных проек-
тов на общую сумму порядка 1,2 трил-
лиона рублей. 

Всего в 2015 году планируется 
привлечь не менее 500 миллиардов 
рублей инвестиций, в том числе за 
счет уже запущенных долгосрочных 
проектов.
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животновоДство

К концу нынешнего года на Куба-
ни ожидается рост производства 
свинины (в живой массе) на 14,3%  
до 62–64 тысяч тонн. Это произойдет 
в связи с вводом в эксплуатацию сра-
зу нескольких крупных животновод-
ческих ферм. 

Следует отметить, что данная сфе-
ра развивается в положительном клю-
че и в целом по стране. Как сообщил 
на встрече с Президентом РФ Влади-
миром Путиным министр сельского 
хозяйства России Александр Ткачев, 
в конце 2014 года принята беспре-
цедентная федеральная программа  
господдержки развития сельского хо-
зяйства. Она предусматривает объем 
средств из бюджета порядка 237 мил-
лиардов рублей. Как следствие, наблю-
дается рост показателей, и прежде все-
го в животноводстве: свинопоголовье 
выросло на 4%, численность КРС –  
на 1%, птицы – на 11% (и это только 
за пять месяцев текущего года).

Свиноводство: кризис преодолен
Краснодарский край оправляется от чумы свиней: 
в 2015 году в регионе заработают новые свинофермы

на 57 тысяч голов в Калининском рай-
оне. Фирма уже построила площадку-
репродуктор, на которой содержатся 
порядка 14 тысяч животных, площад-
ку откорма и другие объекты. Сей-
час в комплексе почти 40 тысяч го-
лов, из которых около 2,5 тысячи – 
свиноматки. С выходом на проектные 
мощности предприятие планирует 
содержать ежегодно 57 тысяч голов 
свиней. При этом налоговые посту-
пления в бюджеты всех уровней со-
ставят 8,2 миллиона рублей в год. 
Ожидается, что проект будет завер-
шен к концу 2015 года. В ходе его 
реализации уже создано 55 новых 
рабочих мест. Объем инвестиций –  
700 миллионов рублей.

В то же время ряд проектов по стро-
ительству свинокомплексов в крае ис-
пытывают трудности с реализацией.  
Например, планировалась постанов-
ка на откорм свиней в ООО «Дели-
мит» (Калининский район) и ООО  
«Гебра» (Славянский). Но, как рас-
сказали в министерстве сельского хо-
зяйства Кубани, компании столкну-
лись с проблемой финансирования.  
По той же причине была приостанов-
лена реконструкция на свиноводче-
ском объекте ООО ЖК «Возрождение»  
(Лабинский район) на 12 тысяч голов. 
Из-за смены собственника приостанов-
лено строительство свиноводческого 
комплекса в ООО «Венцы Заря» (Гуль-
кевичский) на 100 тысяч голов годо-
вого оборота. Готовность комплекса 
пока не превышает 70%.

Тем не менее поголовье свиней в 
крае все же растет. По данным Росста-
та, за январь – май 2015 года оно уве-
личилось на 65 тысяч животных и со-
ставило 398,8 тысячи голов. В регио-
нальном Минсельхозе уточнили, что 
с вводом в строй свинокомплекса ЗАО 
«Дан-Куб», с прогнозируемым ростом 
численности свиней в ЛПХ, поголовье 
в крае к концу года ориентировочно 
составит 460 тысяч голов.

Во время вспышки АЧС в 2012 го-
ду свиноводческая отрасль Кубани 
потеряла 266 тысяч животных. Тог-
да в крае производство свинины упа-
ло примерно на 30% и дефицит мяса 
в регионе составил 20%. По данным 
Минсельхоза края, в конце 2014 года  
в хозяйствах региона насчитывалось 
свыше 324 тысяч свиней. Однако вла-
сти Кубани рассчитывают на то, что 
до 2018-го поголовье увеличится до 
650 тысяч животных. При этом, как 
уже не раз заявляли официальные 
лица региона, свиноводство будет 
развиваться в основном в крупных 
комплексах с высокой степенью за-
щиты. Речь идет о так называемом  
компартменте IV уровня.

по данным Росстата, за январь – май 2015 года поголовье свиней увеличилось 
на 65 тысяч животных и составило 398,8 тысячи голов

На Кубани в июле – сентябре пла-
нируется начало работы свиноком-
плекса ЗАО «Дан-Куб» в Красноар-
мейском районе. Его мощность –  
60 тысяч голов кондиционных сви-
ней в год. Объем инвестиций, кото-
рый компания рассчитывает вложить 
в проект, оценивается в 120 миллио-
нов рублей.

Кроме того, к концу нынешне-
го года сельскохозяйственная ком-
пания «Октябрь» намерена завер-
шить строительство свинокомплекса  

К концу года 
в крае ожидается 

рост производства 
свинины



06 | 2015 МСК 21

Как отмечалось, объем доходов кон-
солидированного бюджета регио-
на с учетом федеральных средств 
по итогам года составил 232,9 млрд.  
рублей. Он вырос на 6,2% по отно-
шению к 2013 году. Общий объем 
безвозмездных поступлений достиг  
35,8 млрд. рублей, увеличившись на 
1,8% к уровню 2013-го.

По объему собственных доходов 
консолидированного бюджета Красно-
дарский край занял пятое место в Рос-
сии, собрав 199,8 млрд. рублей. При-
рост к 2013 году составил 7,9 процента.

Регион сохранил лидирующие 
позиции среди субъектов Россий-
ской Федерации по данному показа-
телю, уступив лишь Москве, Санкт-
Петербургу, Московской области и 
Ханты-Мансийскому автономному 
округу. Прирост поступлений отдель-
ных налогов опережает среднероссий-
ские показатели. Так, динамика по-
ступления налога на прибыль орга-
низаций в регионе составила 118,1%  
(в среднем по стране этот показатель 
достигает 114,1%), по имущественным 
налогам – 112,5% (106,1%), по нало-
гам на совокупный доход – 109,2% 
(107,3%). 

Краевой бюджет 2014 года впер-
вые был сформирован и исполнялся 
в «программном» формате. На реали-
зацию 26 государственных программ 
Краснодарского края было выделе-
но 171,4 млрд. рублей, что составило  
84% расходной части бюджета. 

Краевой 
бюджет заслушан
18 июня в Краснодаре прошли публичные слушания по отчету об исполнении краевого 
бюджета за 2014 год. Мероприятие было организовано Министерством финансов 
Краснодарского края

Две трети расходов (66,4%) бюд-
жета региона – 135 млрд. рублей –  
направили на финансирование соци-
альной сферы.

Приоритетом оставалась реализа-
ция «майских указов» Президента Рос-
сии. На эти цели в минувшем году вы-
делили 19,4 млрд. рублей, из них на 
повышение оплаты труда работников 
бюджетной сферы – более 11,3 млрд. 

На образование из краевого бюд-
жета 2014 года направили 49,9 млрд. 
рублей. Из них на решение пробле-
мы очередей в дошкольные учреж-
дения выделили более 3,5 млрд.  
рублей, в том числе 2,2 млрд. собствен-
ных средств региона. 

Расходы на здравоохранение  
составили 38,9 млрд. рублей. 

Из бюджета оказывалась помощь 
кубанцам в решении жилищных про-
блем. 

На строительство и приобретение 
почти двух тысяч жилых помещений 
для детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, в 2014 
году, как и в 2013-м, было выделено  
2,2 млрд. рублей. 

Значительные средства направля-
лись на поддержку отраслей экономи-
ки и развитие инфраструктуры.

Так, на господдержку агропромыш-
ленного комплекса было направлено 
8,2 млрд. рублей, в том числе 4,4 млрд. 
– средства федерального бюджета. 

 На поддержку малого и среднего 
бизнеса выделили 410 млн. рублей. 

Более чем на 1 млрд. рублей про-
финансированы объекты жилищно-
коммунального хозяйства. Всего на 
поддержку и развитие данной отрас-
ли направлено почти 8 млрд.

Капитальные вложения в дорож-
ное хозяйство составили более 2 млрд. 
рублей – велись строительство и ре-
конструкция автомобильных дорог  
на 23 региональных объектах. В целом 
из краевого бюджета на дорожное хо-
зяйство направлено свыше 16 млрд. 

Более 720 млн. рублей было пере-
дано на благоустройство территорий 
в муниципальных образованиях края.

Финансовая поддержка местных 
бюджетов оставалась одним из клю-
чевых направлений расходов. В 2014 
году треть средств краевого бюджета – 
более 66,5 млрд. рублей – направлена 
в муниципалитеты. Это позволяло под-
держивать сбалансированность мест-
ных бюджетов, обеспечивать реализа-
цию установленных полномочий. 

Участники публичных слушаний 
пришли к выводу, что в 2014 году уда-
лось обеспечить социальную и эконо-
мическую стабильность региона.

Изучив отчет, независимые экспер-
ты представили свои мнения и пред-
ложения. Как отметили в министер-
стве финансов, все они будут учтены в 
дальнейшей работе над краевым бюд-
жетом. Инициативы вошли в итого-
вый документ публичных слушаний, 
который будет направлен главе Куба-
ни и председателю ЗСК.

отчет

в 2014 ГоДУ Было напРавлено: (рублей) 5-е место среди субъектов Российской Федерации 
по объему собственных доходов

135 19,4 49,9 38,9 8,2 8 16 720
млрд. млрд. млрд. млрд. млрд. млрд. млрд. млн.

социальная 
сфера

Реализация 
«майских указов»

отрасль 
образования

отрасль 
здравоохранения

Господдержка 
апк

отрасль 
жкх

Дорожное 
хозяйство

Благоустройство 
территорий 
в муниципальных 
образованиях

объем доходов консолидированного бюджета кубани с учетом федеральных средств 
в 2014 году – 232,9 млрд. рублей
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Сочи. Первым высокий сезон объя-
вил открытым город Сочи. 30 мая по 
Курортному проспекту прошагал кра-
сочный парад «На пути в лето». От 
Зимнего театра и до парка «Ривьера» 
прошли артисты Росгосцирка, испол-
няя различные трюки, а также работ-
ники санаториев, гостиничных ком-
плексов, развлекательных и спортив-
ных учреждений, ресторанов, твор-
ческие коллективы курорта – всего 
около 24 тысяч человек. Среди них –  
представители таких организаций, 
как «Роза-Хутор», «Скай-Парк», «Сочи-
Парк», «Дельфинарий парка «Ривьера» 
и многие другие. Все участники пара-
да в театрализованной форме предста-
вили возможности для отдыха в сво-
ем заведении.

С трибун гостей приветствовали 
временно исполняющий обязанности 
губернатора Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев и глава Сочи Ана-
толий Пахомов.

Праздник продолжился в Олим-
пийском парке, где прошло масштаб-
ное авиашоу «Олимпийское небо». Его 
участниками стали пилотажные группы 
«Русь», «Первый полет», ЦСКА и «Бал-
тийские пчелы». Более 40 тысяч гостей 
собрались в парке полюбоваться небы-
валым зрелищем и принять участие в 
праздничных мероприятиях.

Геленджик. Город встретил начало 
курортного сезона традиционным кар-
навалом и еще 50 различными празд-

Двери в лето
Летний сезон курорты Краснодарского края открыли 
яркими и веселыми фестивалями

ничными мероприятиями. Темами 
фестиваля в этом году стали 100-ле-
тие присвоения Геленджику статуса 
города и объявленный Президентом 
РФ Год литературы. 

Начался праздничный день со спор-
тивных мероприятий. Утром 6 июня 
для самых активных геленджичан про-
шел физкультурно-оздоровительный 
забег на Маркотхский хребет. А для 
тех, кто хотел провести день у моря, 
на городском пляже организовали 
открытый турнир по пляжному во-
лейболу. В это же время у скульпту-
ры «Белая невесточка» началась ин-
терактивная театрализованная про-
грамма «Ба! Знакомые все лица!», 
после которой в акватории Гелен-
джикской бухты состоялось настоя-
щее водное шоу. 

Кульминацией праздника стало 
фееричное карнавальное шествие.  
В этом году в параде приняли участие 
литературные герои, а также персона-
жи из 1915 года. Кроме того, в рамках 
карнавала мимо гостей курорта про-
шагал «Сказочный караван из страны 
Шароляндии» – уникальный парад ги-
гантских композиций и персонажей 
народных сказок, выполненных в тех-
нике шаромоделирования. 

Звездой вечера стала российская 
эстрадная певица Юлия Савичева.  
А завершили торжество пиротехни-
ческое шоу «Фантазии курортного 
лета» и яркий салют над Геленджик-
ской бухтой.

Анапа. Последним из черноморских 
курортов торжественно объявил на-
чало сезона город Анапа. Праздник 
приурочили ко Дню России. С самого 
утра на Театральной площади старто-
вал праздник для детей, отдыхающих в 
здравницах курорта. А после здесь же 
состоялись юбилейная программа ВДЦ 
«Смена» и презентация Всероссийско-
го фестиваля кино и мультипликации 
«Молодежный формат».

На следующий день меропри-
ятия продолжились детской акци-
ей «Солнце в улыбке!» с участием  
700 ребят, отдыхающих в здравни-
цах курорта. В это же время по все-
му городу развернулись фестивали 
«Кубанское изобилие», «Кладовая 
ремесел» и «Казачье раздолье». На 
площади у администрации состоял-
ся фестиваль на открытом воздухе 
«Стоп-кадр… Прикоснись к искус-
ству Великих» с участием Красно-
дарского эстрадно-симфонического 
оркестра. Здесь же прошли мастер-
классы по технике бальных танцев 
«Танцуйте вместе с нами!». Особым 
событием стал арт-проект «Пианино 
на улице». Вдоль городской набереж-
ной выставили пять музыкальных ин-
струментов, на которых мог сыграть 
каждый желающий.

Кроме того, гости и жители Ана-
пы увидели выступление ходулистов 
«Шоу великанов», праздник летнего 
вальса с участием 250 бальных пар 
и открытый фестиваль детской кни-
ги и русской поэзии, посвященный  
Году литературы. Порадовали органи-
заторы и показательными выступле-
ниями спортсменов-вейкбордистов 
и воднолыжников на стадионе «Ски-
Риксен-Юг».
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Цель конкурса – 
найти 

перспективные 
инновационные 

решения

В начале июня в инновационном цен-
тре Сколково прошел Всероссийский 
конкурс Startup Village. Это мероприя-
тие объединяет участников из разных 
регионов страны. В его рамках ребя-
та могут посетить семинары и мастер-
классы, а также провести индивидуаль-
ные встречи с региональными пред-
принимателями и экспертами. Цель 
конкурса – найти перспективные ин-
новационные решения и помочь моло-
дым разработчикам в формировании 
собственной стратегии развития. 

К участию в состязании приглаша-
ются все желающие, вне зависимости  
от того, на какой стадии находится про-
ект, – от идеи до продукта. Не важно, 
является ли потенциальный участник 
юридическим лицом. Заявить о себе 
при наличии проекта могут научный 
коллектив или индивидуальный уче-
ный, предприниматель, исследователь 
и просто группа друзей.

В этом году проекты участников 
были разделены по пяти номинациям: 
«Инновации для детей», «Промышлен-
ные технологии и материалы», «Энер-

от иДеи До пРоДУкта

Лучшая молодежь страны
Кубанские школьники и студенты традиционно 
занимают призовые места на самых разнообразных 
образовательных площадках

гетика и энергоэффективные техно-
логии», «Биологические и медицин-
ские технологии» и «Информацион-
ные технологии». 

Посостязаться в конкурсе собра-
лись более 10 тысяч человек – пред-
ставители стартапов из России, стран 
СНГ и других государств (в том чис-
ле более 700 инвесторов), венчурных 
фондов и институтов развития, орга-
нов власти и СМИ. 

Талантливая молодежь Кубани при-
везла в Москву три проекта: «WIRA 
беспроводная зарядка» Дмитрия Ло-
патина, «Биотехнология по очист-
ке котельного, теплового оборудова-

ния и систем отопления» компании  
«НаноСерв» и «Безреагентные инно-
вационные технологии в экологии» 
Максима Цатуряна.

Работы наших изобретателей были 
представлены в числе достижений мо-
лодых предпринимателей на конкурсе-
выставке Startup Bazaar. Всего в нем 
приняли участие 350 проектов.

В итоге, как рассказали в пресс-
службе министерства экономики  
Кубани, разработка краснодарской 
компании «НаноСерв» получила высо-
кие оценки конкурсного жюри и была 
признана победителем в направлении  
«Энергоэффективные технологии».

Стоит отметить, что этот про-
ект уже является победителем феде-
ральных и региональных конкурсов,  
таких, как GenerationS (в номина-
ции CleanTech Russia 2014), «Иннова-
тор Кубани – 2014» («Лучший инно-
вационный проект в области ЖКХ»),  
ТЕХНОСТАРТ–2015, и внесен в ТОП-
50 российских стартапов – 2014. Кро-
ме того, технология биоочистки те-
плового оборудования была отмече-
на Агентством стратегических ини-
циатив, Роснано и РЖД.

Не отстают и кубанские школьни-
ки. Команда Краснодарского края вер-
нулась с победой во Всероссийской  
робототехнической олимпиаде, кото-
рая проходила в Казани. На научное 
мероприятие съехались 700 ребят из 
45 регионов России. 

В каждой категории олимпиады 
команда собирала и программирова-
ла робота на выполнение определен-
ной задачи. Также были предусмо-
трены творческие номинации, где 
школьники представляли собствен-
ные проекты. 

Команда гимназии № 1 города  
Новороссийска заняла 1-е место в но-
минации «Траектория: противостоя-
ние» в старшей возрастной группе. 

Краснодарская команда «Робо-
куб» стала лучшей в преодолении ла-
биринта. 

В свою очередь, группа самых 
юных учеников школы № 1 Калинин-
ского района признана победителем 
в творческой номинации «Проекты 
WeDo». Первоклассницы Настя Ку-
ликова и Вика Назаренко предста-
вили жюри многофункциональный 
автомобиль МЧС и стали первыми в  
своей категории.

Кроме того, жюри отметило Ека-
терину Купрееву и Ольгу Качан из 
гимназии № 1 города Новороссийска.  
В младшей группе номинации «Ловля 
жемчуга» девочки вошли в двадцатку 
лучших. Надо сказать, что в этой кате-
гории кубанские школьники участво-
вали впервые.
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Н а род Ное 
д ви ж еН и е Ку ба Н и
С мая по июнь по всей Кубани прошли форумы ТОС. В прошлом году опыт Абинского района 
в организации и проведении подобных мероприятий был удостоен особого внимания со стороны 
приглашенных гостей. После посещения форума председатель ЗСК Владимир Бекетов подписал 
постановление, в котором рекомендовано такие мероприятия проводить ежегодно по всему краю, 
а начиная с 2016 года – организовывать один раз в пять лет региональный фестиваль 
территориального общественного самоуправления

Армавир

17 июня Армавир стал площадкой 
для диалога руководителей органов 
территориального общественного 
самоуправления 4 районов 

помимо хозяев мероприятия, в актовом зале городской ад-
министрации собрались активисты тос из новокубанско-
го, мостовского и Успенского районов. каждое муниципаль-
ное образование представило деятельность своих обще-
ственников. 

– в территориальное самоуправление поверили сами жи-
тели. они видят, что власти исполняют наказы, и такие про-
блемы, как ремонт дорог или замена освещения, переста-
ли быть глобальными, – сказала во время своего выступле-
ния председатель тос «первомайский» новокубанского рай-
она любовь мешкова.

Руководитель тос «псебайский» мостовского района лариса 
чмыхова отметила огромную роль общественников в реали-
зации социальных программ: оказывается помощь пожилым 
людям, ветеранам, малоимущим семьям.

армавирские тосовцы поведали участникам мероприятия 
о том, как благодаря неравнодушной общественной пози-
ции удается не только решать общегородские проблемы, 
но и спасать тех, кто попал в непростую жизненную ситуа-
цию. отдельно на форуме отметили большую поддержку кра-
евых властей. 

завершающим этапом мероприятия стали экскурсия по ар-
мавиру и посещение совхоза декоративных культур.

Абинский район

18 июня, в канун Дня района, в казачьих 
лагерях в кругу друзей и единомышленников 
прошел IV Абинский районный форум 
территориального общественного самоуправления 
«Мы вместе, мы рядом, мы – сила!» 

в этом году основная тема мероприятия была приурочена 
к празднованию 70-летия великой победы. и это не просто 
дань историческому празднику. патриотизм, уверены в рай-
оне, это основа мотивации жителей к активной обществен-
ной деятельности на благо города, станицы, хутора.

в год юбилея победы все тосы абинского района во гла-
ву угла своей деятельности поставили заботу о состоянии  
многочисленных памятников времени великой отечествен-
ной войны и патриотическую работу с молодежью. 

каждое из поселений района украсило свои площадки в сти-
ле военных будней. одни изображали партизанский отряд, 
другие – морскую пехоту, героически воевавшую на террито-
рии района, третьи показывали тяжелый фронтовой быт, ра-
боту в тылу. поименно были названы все земляки, воевав-
шие на фронтах великой отечественной, которые погибли в 
боях или вернулись домой. такая «реконструкция» была оди-
наково интересна и ветеранам, и многочисленной молоде-
жи, которая приняла участие в форуме. 

традиционно участники мероприятия приняли резолюцию, 
которая станет основой для организации деятельности ор-
ганов тос на предстоящий период и отправной точкой для 
участия в районных конкурсах «от форума до форума» и «Это 
все – мы!».
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Тимашевский район

Форум органов территориального 
общественного самоуправления 
Тимашевского района состоялся 
12 июня в музее им. семьи Степановых 

в его работе приняли участие представители районной и по-
селенческих администраций, активисты, а также гости из со-
седнего Брюховецкого района. перед началом мероприятия 
все желающие ознакомились с выставкой, представленной 
умельцами декоративно-прикладного искусства поселений. 

победители районного и краевого конкурсов в 2014 году: 
любовь калантаева – председатель тос № 14 медведовско-
го сельского поселения, надежда арефьева – председатель 
тос № 4 тимашевского городского поселения и вера мака-
рова – председатель тос № 2 поселкового сельского посе-
ления, рассказали об успехах и достижениях своих террито-
рий. все участники форума обсудили актуальные проблемы 
территориального общественного самоуправления, основ-
ные направления взаимодействия с органами мсУ в сфере 
социально-экономического развития поселений, а также по-
делились своим опытом работы. 

Приморско-Ахтарский район

12 июня, в День России и 
91-й годовщины со дня основания 
Приморско-Ахтарского района, 
на общем муниципальном 
празднике советы ТОС представили 
выставки собственных достижений 

свое умение продемонстрировали вязальщицы, швеи, 
мастера по бисероплетению, лепке из глины и резьбе по 
дереву. 

победителям муниципального этапа краевого конкурса на 
звание «лучший орган территориального общественного  
самоуправления» были вручены дипломы. за первое место 
награжден тос № 2 приморско-ахтарского городского посе-
ления, за второе – тос № 3 хутора морозовского Бородин-
ского сельского поселения и за третье – тос № 1 села при-
городного приазовского сельского поселения.

Северский район

Форум ТОС в муниципалитете 
состоялся в день проведения 
торжественных мероприятий 
12 июня 

в парке культуры и отдыха им. пушкина станицы северской 
были организованы фотовыставка, отражающая историю 
становления и развития территориального общественного 
самоуправления, и трансляция видеороликов о положитель-
ном влиянии деятельности тос на жизнь граждан. тосовцы-
победители представили материалы о расходовании средств, 
полученных в рамках краевого конкурса на звание «лучший 
орган территориального общественного самоуправления»  
за период с 2011-го по 2014 год. организаторы форума по-
делились с жителями района опытом и результатами деятель-
ности тос, провели мастер-классы по созданию композиций, 
миниатюр и малых архитектурных форм, используемых для 
украшения придомовых территорий.

Курганинский район 

11 июня праздник активистов 
состоялся в Курганинском районе 

в его рамках в муниципалитете была открыта выставка-
панорама «мой адрес – Россия». на ней для всех гостей и 
жителей района представили фотоматериалы, отражающие 
деятельность органов тос. 

в рамках торжественной части форума были названы побе-
дители смотра-конкурса на звание «лучший орган территори-
ального общественного самоуправления в 2014 году». пер-
вого места был удостоен тос петропавловского сельского по-
селения № 6 (председатель – валентина кузьменко); второе 
место занял тос курганинского городского поселения «квар-
тальный комитет № 23» (председатель – кима подольная),  
третье – тос темиргоевского сельского поселения «кварталь-
ный комитет № 7» (председатель – николай Бардабанов). 

активисты тосовского движения пообещали гостям меро-
приятия и впредь трудиться на благо своей малой Родины, 
отстаивать народные интересы и в дальнейшем благоустра-
ивать территории. 
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Работа на лето

Всего в краевой акции «Ты нужен  
Кубани!» приняли участие 12 тысяч 
подростков. Ребята получили возмож-
ность определиться с выбором буду-
щей профессии и найти работу на вре-
мя летних каникул.

На ярмарках были представлены 
500 работодателей, которые создали 
более 8000 рабочих мест для трудо- 
устройства подростков. По итогам ме-
роприятий специалисты службы заня-
тости выдали около 4500 направлений 
на работу, а 4000 ребят прошли про-
фориентационное тестирование. Как 
показал анализ, чаще всего подрост-

ки трудоустраиваются рабочими зе-
леного хозяйства, культорганизато-
рами, уборщиками территории, офи-
циантами и вожатыми.

Также на ярмарках школьники 
узнали о том, что происходит сегод-
ня на рынке труда, – какие специа-
листы пользуются спросом, а какие,  
наоборот, не востребованны. Кроме 
того, организаторы провели для под-
ростков профориентационные игры, 
викторины и мастер-классы. Ребята 
смогли посмотреть тематические филь-
мы и стать участниками интересных 
творческих конкурсов.

природоохранная и правозащи- 
тная организация собрала жи-
телей города, борющихся с про-
ектами жилых комплексов «по-
кровский берег», «курортный 
берег», «Белые паруса», членов 
общественного совета Юбилей-
ного микрорайона, инициатив-
ную группу жителей микрорай-
она «академический» и других 
краснодарцев. «союз» созда-
ли для объединения усилий не-
равнодушных горожан по защи-
те среды обитания. его предста-
вители выступают против уплот-
ненной застройки и уничтожения 
зеленых зон. «союз активных 
горожан» будет действовать в 
форме общественного движе-
ния без образования юридиче-
ского лица. 

организация уже выступила с 
обращением к исполняющему 
обязанности губернатора крас-
нодарского края вениамину 
кондратьеву и его первому за-
местителю Джамбулату хатуову 
с просьбой организовать сове-
щание, на котором представи-
тели движения хотят обсудить со-
блюдение прав человека и дей-
ствующего законодательства в 
краснодаре.

ЭколоГия

«союз 
активных горожан»

В начале июня во всех муниципалитетах края 
прошли ярмарки летних вакансий для школьников. 
Мероприятия приурочили ко Дню защиты детей

в краснодаре во всемирный 
день охраны окружающей 
среды было создано 
общественное движение 
«союз активных горожан»

по итогам мероприятий специалисты службы занятости выдали около 4500 
направлений на работу, а 4000 ребят прошли профориентационное тестирование

«союз» создали для объединения 
усилий неравнодушных горожан 
по защите среды обитания. 
его представители выступают 
против уплотненной застройки 
и уничтожения зеленых зон
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ного действа – увлекательного, разви-
вающего, воспитательного, пробужда-
ющего в душах людей самые лучшие 
качества.

Проект уже получил широкое при-
знание за пределами Кировской обла-
сти, и в мае 2015 года коллектив его 
создателей получил премию Правитель-
ства РФ в области внутреннего туриз-
ма. Авторы уверены, что «Заповедник 
сказок» в станице Голубицкой будет 
способен привлечь на Азовское море 
еще больше туристов с детьми.

обновленный объект включает в се-
бя футбольное поле с искусствен-
ным покрытием, беговые дорож-
ки и сектор для прыжков в длину.  
Были произведены дренажные ра-
боты, установлены трибуны для зри-
телей, ограждение и электроосвеще-
ние; обустроен административный 
корпус. планируется, что на стадио-
не будут проходить тренировки и со-
ревнования по легкой атлетике, фут-
болу и хоккею на траве.

в церемонии открытия приняли 
участие временно исполняющий 
обязанности губернатора кубани  
вениамин кондратьев, министр спор-
та края людмила чернова и жите-
ли станицы. Руководитель региона 
поблагодарил компанию «каспий-
ский трубопроводный консорциум»,  
которая выделила 38 миллионов  
рублей на реконструкцию спортив-
ного объекта.

как отметил вениамин кондратьев, 
за нацию можно быть спокойным, 
если детство и юность детей прой-
дет на таких стадионах. он пожелал,  
чтобы данный спортивный объект 
был полон всегда. 

после торжественной церемонии 
на стадионе с показательными но-
мерами выступили юные спортсме-
ны и состоялся первый футболь-
ный матч.

Интересный проект пока реализован 
только в пригороде Кирова компанией  
«Летучий корабль», но уже в июне по-
добный парк может принять первых 
гостей и на Кубани.

«Заповедник сказок» – интерактив-
ный парк, комплекс стилизованных 
построек и аттракционов, где приме-
няется уникальная форма детских и 
взрослых анимационных программ. 
Это не музейное пространство, пред-
назначенное для осмотра, а площад-
ка для проведения целостного сказоч-

Ровно в 11:00 необычный транспорт 
начал курсировать по маршруту № 1 –  
от улицы Раздольной до Новой Зари. 
Акцию приурочили ко дню рождения 
Пушкина, который отмечается 6 июня. 
В канун этого дня в литературном ав-
тобусе сотрудники библиотеки имени 
Пушкина и местные поэты весь день 
читали для горожан произведения 
Александра Сергеевича. Кроме того, 
они рассказывали пассажирам нео-
быкновенного рейса о работе библио- 
тек Сочи, о том, как в этих учрежде-
ниях можно с пользой провести вре-

«Читающий» автобус
5 июня в Сочи на маршрут вышел «читающий» автобус

мя и детям и взрослым, о библиотеч-
ных клубах и объединениях.

– Цель акции – привлечь внима-
ние сочинцев и гостей курорта к чте-
нию, к интересным и качественным 
книгам, возможностям городских би-
блиотек. Не стоит забывать и о том, 
что нынешний год объявлен Годом 
литературы, – рассказала руководи-
тель Сочинской централизованной 
библиотечной системы Ульяна Во-
лошкина.

Пассажиры, принявшие участие в 
акции, получили в подарок книги.

споРт

обновленный 
стадион

«Заповедник сказок»
В станице Голубицкой Темрюкского района 
может появиться «Заповедник сказок»

планируется, что на стадионе 
будут проходить тренировки 
и соревнования 
по легкой атлетике, футболу 
и хоккею на траве

в станице варениковской крым-
ского района после реконструкции 
открыли стадион «кубань»
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аседание началось с принятия 
постановления «О назначении 
даты выборов главы админи-
страции (губернатора) Красно-

дарского края». Выборы главы региона 
назначены на 13 сентября 2015 года.  
В этот же день на Кубани предстоит из-
брать глав городских и сельских посе-
лений, депутатов городских округов и 
32 муниципальных районов.

БЮДЖЕТНыЕ  
ВОПРОСы 

Наполнение бюджетов всех уровней, 
поиск дополнительных резервов,  
эффективное расходование бюджет-
ных средств – актуальные вопросы, 
особенно в условиях экономических 
сложностей.

По представлению заместите-
ля главы администрации, министра 
финансов Краснодарского края Ива-
на Перонко депутаты внесли измене-
ния в закон «О краевом бюджете на 
2015 год и плановый период 2016 и 
2017 годов».

Вице-губернатор рассказал, что за 
счет поступления федеральных средств 
доходная часть бюджета увеличилась 
на 1,625 миллиарда рублей. Эти сред-
ства будут направлены на реализацию 
федеральных и краевых целевых про-
грамм, среди которых: строительство 
и ремонт детских садов, субсидии на 
возмещение затрат на закладку и уход 
за виноградниками, многолетними 
плодовыми и ягодными насаждения-
ми, выплата пособий при всех видах 
устройства детей, оставшихся без по-
печения родителей, а также финанси-
рование выборов главы администра-
ции края и мероприятий по бытовому 
устройству переселенцев из Украины. 
В обсуждении изменений в краевой 
бюджет принял участие временно ис-
полняющий обязанности главы края 

Курс 
на совместную работу
На очередной, 36-й, сессии депутаты Законодательного Собрания 
Краснодарского края рассмотрели более 50 вопросов повестки дня

Вениамин Кондратьев. Он еще раз 
подчеркнул необходимость неукосни-
тельного исполнения бюджетных на-
значений и поддержал твердую пози-
цию депутатов ЗСК в плане контро-
ля исполнения главного финансово-
го документа.

– Мой курс на совместную конкрет-
ную работу. Владимир Андреевич, про-
шу оказывать пристальное внимание 
вопросам, связанным с финансирова-
нием. Социальные программы – это  
одно: на людях мы экономить не мо-
жем, но там, где явно заложена при-
быль, бюджет ее тоже должен получать. 
Спасибо за понимание и конструктив-
ную работу. я уверен, совместно у нас 
все получится, – обратился к присут-
ствовавшим Вениамин Кондратьев.

НА МУНИЦИПАЛьНОМ  
УРОВНЕ

Об исполнении бюджетов муници-
пальных образований за 2014 год 
рассказал председатель комитета по 
финансово-бюджетной и налоговой 
политике Иван Артеменко. 

Он отметил, что итоги исполнения 
бюджетов МО в 2014 году в целом ха-
рактеризуются отрицательной дина-
микой как по налоговым и ненало-
говым доходам, так и по безвозмезд-
ным поступлениям. Доходы бюджетов 
районов составили 13,9 миллиарда 
рублей, сократившись относительно 
уровня 2013 года на 8,6%, городских 
округов – 28,6 миллиарда, снизившись 
на 3,4%. Основная причина падения –  
уменьшение поступлений НДФЛ  
в местные бюджеты. Это связано с из-
менениями муниципальных и краевых 
полномочий, в частности – по осущест-
влению работы в сфере дошкольного 
образования. 

В бюджетах поселений налого-
вые и неналоговые доходы сложились  

в сумме 10,5 миллиарда рублей с при-
ростом к уровню 2013 года на 19,5%. 
Увеличение стало возможным за счет 
изменения бюджетного законодатель-
ства в части зачисления с 2014 года в 
бюджеты поселений акцизов на нефте-
продукты для формирования муници-
пальных дорожных фондов. 

Среди муниципальных районов 
прирост налоговых и неналоговых 
доходов в местные бюджеты смог-
ли обеспечить Калининский, Старо-
минский, Крыловский, Каневской и 
Ленинградский районы. В Брюховец-
ком, Кореновском и Крымском объ-
ем поступлений остался на уровне  
предыдущего года.  Приморско-
Ахтарский, Туапсинский и Успен-
ский районы снизили поступления на  
20 и более процентов. Среди городских 
округов на уровень 2013-го не вышли 
Сочи, Армавир и Краснодар. 

В различных муниципальных об-
разованиях зафиксировано значитель-
ное (30–50%) снижение поступлений 
по налогу на прибыль организаций.  
В основном это связано с сокращени-
ем доходов отдельных бюджетообра-
зующих предприятий, со снятием с 
учета налогоплательщиков и возвра-
том переплат по налогу. Причины то-
му, как отметил докладчик, не только 
экономические сложности, но и недо-
статочная работа по мобилизации на-
логовых доходов. 

И хотя по отдельным видам нало-
гов достигнут рост, он не перекрыл  
недопоступления по НДФЛ. Это при-
вело к тому, что общий объем дохо-
дов местных бюджетов в 2014 году 
снизился по сравнению с уровнем  
2013-го на 1,5 миллиарда рублей и со-
ставил 118,04 миллиарда.

На фоне отрицательной динами-
ки по налоговым доходам в бюдже-
тах городов и районов растет недо-
имка по налогам и сборам, которая 
по данным на конец 2014 года увели-

сессия зск

З
текст: Словена Соколова
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чилась на 30% и составила 11,2 мил-
лиарда рублей. 

Как отметил Иван Артеменко, де-
фицит бюджетов муниципальных об-
разований пришлось компенсировать 
за счет кредитов, что увеличило дол-
ги заемщиков.

По итогам обсуждения было при-
нято постановление, в котором орга-
нам местного самоуправления реко-
мендуется принять меры, направлен-
ные на обеспечение устойчивого раз-
вития и укрепление экономики своих 
территорий, социальной стабильно-
сти, на поиск резервов по доходам 
местных бюджетов, повышение фи-
нансовой самостоятельности и дис-
циплины при решении вопросов мест-
ного значения.

ОСОБЕННыЕ  
ДЕТИ 

Депутаты приняли постановление «О 
создании условий для получения об-
разования детьми с ограниченными 
возможностями здоровья». В нем го-
ворится о необходимости укрепления 
материально-технической базы обра-
зовательных учреждений для повыше-
ния качества обучения, о развитии ин-
клюзивного образования. Есть необ-
ходимость в развитии специальных 
групп в детских садах и коррекцион-
ных классов в школах.

Сегодня в крае проживают более 
17 тысяч детей, имеющих ограниче-
ния в состоянии здоровья или психофи-
зическом развитии. В целях их социа-
лизации 186 зданий образовательных 
учреждений были приспособлены для 
обучения в них маломобильных групп 
населения. В детских садах действуют 
группы компенсирующей направлен-
ности для детей с нарушениями слу-
ха, зрения, опорно-двигательного ап-
парата и др. Для детей, нуждающихся 
в особых условиях обучения, работа-
ют 58 коррекционных образователь-
ных учреждений. Более 700 детей-
инвалидов получают образование в 
дистанционной форме. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
КАК ПРИОРИТЕТ 

На сессии было рассмотрено несколько 
документов, касающихся положения 
дел в кубанском здравоохранении. 

Так, были внесены изменения в 
бюджет Территориального фонда ОМС 
края на 2015 год и на плановый пери-
од 2016 и 2017 годов и рассмотрено ис-
полнение бюджета ФОМСа за 2014-й. 
Изменения были внесены и в Террито-

риальную программу государственных 
гарантий бесплатного оказания граж-
данам медицинской помощи на теку-
щий и последующие два года. 

Все эти документы вызвали ак-
тивное обсуждение законодателей. 
Депутаты интересовались тем, как 
повлияли структурное преобразова-
ние и одноканальное финансирова-
ние в отрасли на качество и доступ-
ность медицинской помощи населе-
нию, особенно в сельской местности, 
как решается кадровая проблема. На 
все поступившие вопросы региональ-
ный министр здравоохранения Евге-
ний Филиппов дал подробные отве-
ты. Он заверил присутствовавших, что 
сеть медучреждений на Кубани сокра-
щаться не будет, а средства на их фи-
нансирование есть; важно рачитель-
но их использовать. Однако именно 
касательно скрупулезного расходова-
ния средств и выбора поставщиков,  
к примеру продуктов питания, говори-
лось немало. К сожалению, некоторые 
медучреждения при наличии располо-
женного рядом молочного завода за-
купают молоко в соседних регионах, 
другие, ссылаясь на 44-й закон, состав-
ляют лоты так, что местные фермеры 
попросту не имеют возможности по-
ставлять в медучреждение свою про-
дукцию. Председатель ЗСК назвал это 
большим жульничеством и призвал 
четко контролировать данную рабо-
ту. Всплыла и странная история с га-
ражом для автомобилей «Скорой по-

мощи» в Краснодаре, который вывели 
на частную землю. Как сказал Влади-
мир Бекетов, его аренда обходится го-
родскому бюджету в 20 миллионов ру-
блей в год. Стоит отметить, что пре-
жде машины находились на муници-
пальном участке. Эта история также 
заслуживает разбирательства. 

КОНКУРС  
НА НОВый ЛАД

Постановлением ЗСК изменены усло-
вия краевого смотра-конкурса на зва-
ние лучшего поселения Кубани по ре-
шению вопросов местного значения.

Для более объективной оценки де-
ятельности органов местного само- 
управления поселения будут распреде-
ляться теперь не по семи, а по восьми 
группам с равной численностью насе-
ления. Кроме того, депутаты предло-
жили объединить районные центры в 
одну группу, чтобы они соревновались 
между собой как наиболее сильные 
поселения. В связи с этим увеличива-
ется количество призеров с 21 до 24. 
При этом ежегодное финансирование 
конкурса из бюджета края сохранит-
ся на прежнем уровне: 58 миллионов 
рублей. Также изменены некоторые 
показатели, характеризующие рабо-
ту органов местного самоуправления 
в сфере сохранения и популяризации 
объектов культурного наследия, и со-
став конкурсной комиссии.
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Кадры 
на вес золота

пРоФоБРазование

Руководители колледжей юга России обсудили в кубанской столице 
перспективы развития профессиональной школы

текст: Нина Надюк

аседание президиума Совета дирек-
торов учреждений профобразования 
ЮФО прошло на базе Краснодарско-
го технического колледжа.

Участниками совещания стали руково-
дители колледжей и техникумов Астрахан-
ской, Ростовской областей и Краснодарско-
го края. На повестке дня также были вопро-
сы реорганизации сети профессиональных 
образовательных учреждений и усиления 
практической составляющей обучения че-
рез учебно-производственные подразделе-
ния. Кроме того, гости познакомились с опы-
том работы нескольких учреждений проф- 
образования Кубани.

В Краснодарском машиностроительном 
колледже, в многофункциональном цен-
тре прикладных квалификаций (МЦПК) по  
металлообработке, были представлены ра-
бота роботизированного комплекса, кото-
рый функционирует без участия человека, 
гидравлические и пневматические систе-
мы в действии. В ресурсном центре данного 
колледжа студенты показали работу на обо-
рудовании, обеспечивающем полный цикл  
машиностроительного производства.

В свою очередь, студенты Краснодарско-
го торгово-экономического колледжа проде-
монстрировали учебный гостиничный но-
мер, современные лаборатории, кабинеты 
английского языка, общежитие. Также участ-
ники мероприятия увидели, как осваивают 
секреты профессии повара-кондитеры, бар-
мены и официанты.

Было чем удивить и Краснодарскому кол-
леджу электронного приборостроения. Здесь 
гостей познакомили с выставкой диплом-
ных проектов студентов по робототехнике 
и электронике, а в информационном цен-
тре продемонстрировали современную опто-
волоконную линию связи. Она не только обе-
спечивает скоростную передачу информа-
ции, но и позволяет осуществлять дистанци-
онное обучение.

ПРОФОБРАЗОВАНИЕ  
КУБАНИ

Кубань не случайно была выбрана в качестве 
наглядного примера по обеспечению реги-
она кадрами. Сегодня в крае активно про-
должается модернизация системы профес-
сионального образования. Объем финан-
сирования в 2014 году составил 5 миллиар-
дов рублей. В рамках данной программы в 
регионе образовано 40 инновационных об-
разовательных учреждений для подготов-
ки кадров и создания условий для повыше-
ния качества, доступности и эффективности  
профобразования. 

Растет интерес молодежи к профессиона- 
льно-техническому образованию. Если в пер-
вой половине «нулевых» годов траекторию 
«школа – вуз» выбирало около 66% выпускни-
ков 9-х классов Кубани, то в последние годы –  
более 52% идут получать профессии и специ-
альности после школы в колледжи и технику-
мы. Это выше, чем в среднем по России, где 
показатель достигает лишь 43,9%.

Тенденция последних двух лет – пере-
распределение сети организаций началь-
ного и среднего профессионального обра-
зования в профессиональные образователь-
ные учреждения, реализующие программы 
2 уровней – по подготовке рабочих и спе-
циалистов. 

На Кубани из 76 образовательных органи-
заций, подведомственных министерству об-
разования, 36 реализуют программы 2 уров-
ней, 20 – программы специалистов, а 20 –  
исключительно программы рабочих. 

Участие в федеральном конкурсе в 2014 
году позволило привлечь средства в сумме  
39,9 миллиона рублей на приобретение учебно-
производственного и лабораторного обору-
дования по профессиям и специальностям 
оборонно-промышленного комплекса. 

Такая возможность появилась благода-
ря софинансированию из краевого бюджета 

Кубань 
не случайно 

была 
выбрана 

в качестве 
наглядного 
примера по 

обеспечению 
региона 

кадрами
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на мероприятии участники обсуждали 
правовую и юридическую составляю-
щую реорганизации учебных учрежде-
ний и создание на их базе хозяйствую-
щих обществ, которые способны зараба-
тывать деньги. несколько раз был упомя-
нут опыт Белгородской области. 
правовая основа данного региона в 
этой сфере является одной из успеш-
ных в стране. 
задача перехода от государственно-
административной модели управления 
в области профессионального образо-
вания к государственно-частной реша-
ется путем перевода организаций спо 
на автономную правовую форму и соз-
дания наблюдательных советов как дей-
ственных органов управления образова-
тельной организацией. 
в настоящее время 35 учреждений  
(97% всех средних профессиональных об-
разований (спо) области) являются ав-
тономными и в них функционируют на-
блюдательные советы. в состав послед-
них входят представители «якорного» ра-
ботодателя и предприятий-партнеров, 
советов работодателей по отраслевой 
принадлежности, главы администраций 
муниципальных образований, предста-
вители органов исполнительной власти. 
наблюдательные советы определяют на-
правления подготовки обучающихся, со-
гласовывают цифры приема в учрежде-
ние, участвуют в формировании учебных 
планов, выдвигают кандидатуру руково-
дителя организации, осуществляют под-
бор и расстановку кадров в учреждении 
на основе внутрикорпоративной оценки 
деятельности преподавательского соста-
ва и многое другое. 
однако задача по созданию системы 
прогнозирования кадровых потребно-
стей области в настоящее время в пол-
ной мере не решена. 
определенные шаги сделаны в части фор-
мирования государственного заказа на 
подготовку кадров с учетом потребностей 
хозяйствующих субъектов. с 2012 года 
«якорные» работодатели и предприятия-
партнеры формируют «прямой» заказ на 
подготовку кадров в управляемой орга-
низации. заказ носит краткосрочный ха-
рактер и рассчитан на 1–3 года. 
по предложениям работодателей, имею-
щих сезонные производства, сокраще-
на продолжительность летних каникул за 
счет увеличения каникулярного време-
ни студентам в зимний период. 
Для выпускников профессиональных об-
разовательных организаций области, за-
ключивших договор об образовательном 
займе, предусмотрена обязательная от-
работка на предприятии не менее 3 лет 
по профилю подготовки.

опыт РеоРГанизации
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в сумме 110 миллионов рублей, под-
держке работодателей и средствам  
самих учреждений. 

ГЛАВНОЕ – НЕ КОЛИЧЕСТВО,  
А КАЧЕСТВО 

Учитывая кадровые потребности ре-
гиона и итоги мониторинга деятель-
ности профессиональных образова-
тельных учреждений, Министерство 
образования и науки Краснодарско-
го края провело комплексную рабо-
ту по реструктуризации колледжей и 
техникумов. 

– На момент начала реорганизации 
у нас было 62 учреждения начально-
го профессионального образования. 
На сегодняшний день их осталось 6, – 
рассказала руководитель отдела сред-
него профессионального образова-
ния ведомства Татьяна Нагнибеда. – 
Мы преобразовывали лучшие по всем 
показателям лицеи в техникумы, яв-
ляясь участником федеральной це-
левой программы «Развитие образо-
вания». Они до сих пор являются ли-
дерами и оправдали наше доверие. 
Каждый из техникумов в своей струк-
туре имеет либо ресурсный центр,  
либо многофункциональный центр 

прикладных квалификаций, или яв-
ляется участником федеральной це-
левой программы. 

В 2015 году планируется завер-
шить работу по оптимизации се-
ти учреждений профобразования.  
В крае активно сокращается фили-
альная сеть как вузов, так и ссузов.  
На начало текущего учебного го-
да ликвидировано 4 филиала сред-
неспециальных учебных заведений,  
22 вуза и филиала. По словам пред-
ставителя министерства, главные ар-
гументы в принятии решения о лик-
видации филиалов – это низкая эф-
фективность и отсутствие собствен-
ной имущественной базы. 

УСПЕШНыЕ  
ПРОЕКТы

Участникам заседания краснодарские 
коллеги рассказали о том, как работа-
ет автоматизированная система про-
гнозирования обеспеченности эконо-
мики края кадрами на среднесрочный 
и долгосрочный периоды.

Система определяет оптималь-
ную структуру подготовки кадров в 
разрезе профессий и специальностей 
по всем уровням образования, фор-

WorldSkills – это международное неком-
мерческое движение, целью которого 
является повышение престижа рабочих 
профессий и развитие профобразования 
с помощью проведения конкурсов про-
фессионального мастерства, как в отдель-
ной стране, так и во всем мире в целом. 
чемпионаты WorldSkills проходят раз в 
два года в различных государствах, и яв-
ляются важнейшим событием в области 
повышения профподготовки и совершен-
ствования мастерства, всесторонне от-
ражающим все направления промыш-
ленности. конкурсанты представляют 
своих лучших сверстников и отбирают-
ся на профессиональных чемпионатах в 
странах – членах WorldSkills. 

миРовое состязание

Благодаря вступлению краснодарского 
края в движение ворлдскиллс Россия 
у наших студентов появилась 
возможность продемонстрировать 
свои технические способности, 
индивидуальные и коллективные 
качества в соревнованиях 
международного уровня
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мам обучения и источникам финан-
сирования. 

И в этом, по заверению специали-
стов краевого министерства, заключа-
ется ее преимущество для системы про-
фессионального образования.

Контрольные цифры приема для 
колледжей и техникумов формируют-
ся в соответствии с перечнем профес-
сий и специальностей, утвержденным 
приказом Минобрнауки РФ.

Вся работа осуществляется совмест-
но с департаментом труда и занято-
сти населения края, муниципальны-
ми Координационными советами с 
учетом предложений профессиональ-
ных учреждений. 

В соответствии с федеральным и 
краевым законами об образовании 
контрольные цифры приема распре-
деляются по результатам публично-
го конкурса, а по вновь открывае-
мым профессиям и специальностям –  
согласовываются с краевым мини-
стерством. 

Однако, по словам представите-
лей министерства образования и нау-
ки края, этого недостаточно. Ведь ин-
новационные изменения в экономике 
требуют быстрого реагирования рын-
ка образовательных услуг.

В целях увеличения объемов пре-
доставления таких услуг населению 
по программам обучения по профес-
сиям и специальностям, востребован-
ным в крае, в 2014 году продолжалась 
работа по организации многофункци-
ональных центров прикладных ква-
лификаций. 

– Создание МЦПК на базе Красно-
дарского машиностроительного кол-
леджа стало возможным, так как мы 
ведем обучение по трем программам 
подготовки специалистов среднего зве-
на в сфере оборонно-промышленного 
комплекса: монтаж и техническая экс-
плуатация промышленного оборудо-
вания, технология машиностроения, 
автоматизация технологических про-
цессов и производств, – рассказала ди-
ректор колледжа Татьяна Колодочка. –  
Колледж имеет стратегического парт- 
нера – Краснодарский приборный за-
вод «Каскад», который является обо-
ронным. Его руководство обратилось 
в Министерство образования и нау-
ки Краснодарского края с целью соз-
дания на базе колледжа МЦПК в сфе-
ре оборонно-промышленного ком-
плекса. Поэтому в настоящее вре-
мя у нас создана базовая площадка,  
на которой мы ведем подготовку, пе-
реподготовку и повышение квалифи-
кации не только наших студентов,  
но и населения разных возрастных 
категорий. Помимо «Каскада» подоб-
ные договоры по подготовке кадров 

мы подписали еще с 10 оборонными 
заводами края. 

На основании заключенных со-
глашений о сотрудничестве согласо-
ван перечень закупаемого оборудо-
вания, созданы современные лабора-
тории, мастерские и полигоны, разра-
ботаны образовательные программы, 
открыто обучение новым профессиям 
и специальностям.

Еще одним передовиком в расши-
рении спектра услуг, оказываемых на-
селению, является Каневской аграрно-
технологический колледж. Для реали-
зации направления профессионально-
трудового воспитания в учреждении 
на сегодняшний день работают девять 
подразделений, доход от деятельности 
которых за 2014 год составил более  
7 миллионов рублей. 

Как рассказал руководитель кол-
леджа Александр Скидан, заработан-
ные деньги направляются на укрепле-
ние материально-технической базы 
учебного отделения, в структуру ко-
торого входит конкретное подразде-
ление, а также на заработную плату 
работающих там студентов. 

Одним из первых появилось под-
разделение по изготовлению и реали-
зации хлебобулочных изделий. Сегод-
ня под руководством мастеров произ-
водственного обучения студенты еже-
дневно изготавливают и реализуют 
более 25 наименований изделий из те-
ста, которые, по итогам проведенно-
го рейтингового исследования, поль-
зуются наибольшим спросом не толь-
ко у учащихся.

Для открытия учебно-производ- 
ственного подразделения «Плиточ-
ник» за внебюджетные средства кол-
ледж приобрел вибростол расфор-
мовочный и формовочный для изго-
товления тротуарной плитки, стан-
ки, бетоносмесители. Собственными 
силами построили сушильную каме-
ру. Теперь в «Плиточнике» ежеднев-
но работает по 4 студента – будущих 
строителей.

Произведенные ими тротуарная 
плитка различных форм, бордюры и 
водостоки не продаются, а использу-
ются для облагораживания террито-
рии колледжа, в учебном хозяйстве. 
В настоящий момент изготовлено 
и уложено руками студентов свыше  
700 квадратных метров покрытия.

– В те дни, когда нет учебной или 
производственной практики, студенты 
работают в учебно-производственных 
подразделениях во внеурочное вре-
мя. Но для этого они обязательно пи-
шут заявление и оформляют договор 
об оказании услуг в подразделении. 
После его выполнения оформляется 
акт выполненных услуг и бухгалте-

рия колледжа начисляет заработную 
плату из внебюджетного фонда. В на-
стоящий момент в большинстве слу-
чаев студенты устраиваются на рабо-
ту в учебно-производственное под-
разделение с оформлением трудовой 
книжки. Мы убеждены в том, что за 
этими подразделениями стоит буду-
щее профессионально-трудового вос-
питания и обучения! – заключил Алек-
сандр Скидан. 

ИННОВАЦИОННыЕ  
УСПЕХИ

Подобные примеры успешного раз-
вития среднего профессионального 
образования свидетельствуют о том, 
что в целом работа в крае по реализа-
ции программы в 2014 году велась до-
вольно активно. 

Кроме того, завершена работа по 
созданию интернет-портала «Карьера»,  
который позволил объединить аби-
туриентов, их родителей и работо- 
дателей и обеспечить информаци-
ей о системе профобразования ре-
гиона, о потребностях рынка труда.  
На сегодняшний день портал посети-
ли 28 476 человек.

– Благодаря вступлению Крас-
нодарского края в движение Ворлд-
скиллс Россия у наших студентов по-
явилась возможность продемонстри-
ровать свои технические способности, 
индивидуальные и коллективные ка-
чества в соревнованиях международ-
ного уровня и оценить свои профес-
сиональные умения и навыки, – ска-
зала Татьяна Нагнибеда. 

В полуфинале национального чем-
пионата рабочих профессий Ворлд-
скиллс Россия в Коломне Московской 
области 19 студентов продемонстри-
ровали свои умения в 14 компетен-
циях, завоевав призовые места в се-
ми из них.

В свою очередь, председатель пре-
зидиума Совета директоров учрежде-
ний профобразования ЮФО, дирек-
тор Новочеркасского колледжа про-
мышленных технологий и управления  
Галина Григорьева после всего услы-
шанного и увиденного отметила, что 
подобный обмен опытом поможет ре-
шить главную задачу – подготовить 
перспективные кадры для современ-
ных производств России.

– В Краснодарском крае, действи-
тельно, создана хорошая база для под-
готовки профессиональных специа-
листов, которые без проблем в даль-
нейшем будут обеспечены рабочим 
местом. Здесь есть возможности для 
карьерного роста. Это самое главное, –  
подчеркнула она.
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преддверии этого события 
во всех 85 регионах РФ от-
деления Общероссийско-
го народного фронта про-

вели «круглые столы», посвященные 
актуальным вопросам промышленно-
сти. Представители предприятий и от-
раслевые эксперты на площадках ОНФ 
озвучили проблемы промышленного 
роста и обсудили возможные подходы 
к их решению.

Перед «круглым столом» Народ-
ный фронт Кубани провел анкетиро-
вание и опрос предпринимателей по 
проблемным вопросам ведения биз-
неса. Сопредседатель регионального 
движения ОНФ, секретарь Обществен-
ной палаты Краснодарского края Лю-
бовь Попова, представители «Деловой 
России», «Опоры России», Союза про-
мышленников и предпринимателей 
Кубани посетили несколько частных 
предприятий и задали их владельцам 
вопрос: что именно мешает им разви-
вать бизнес? 

ПРОБЛЕМы  
«С ПОЛЕй»

Краснодарский компрессорный завод, 
с которого началась поездка, произвел 
на всех большое впечатление. Пред-
приятие, основанное семь лет назад 
кандидатом физико-математических 
наук Игорем Ворошиловым, сегодня 
является лидером по производству 
высокотехнологичной компрессор-
ной и газораспределительной техни-
ки. Среди клиентов завода – крупней-
шие предприятия нефтяной и газовой 
промышленности. 

– Первые две установки мы собра-
ли в гараже, а сегодня ККЗ обеспечи-
вает рабочими местами около 300 
человек, средний возраст которых  
32–35 лет, – рассказал гостям Игорь 
Ворошилов.

У завода более 180 патентов, около 
30% продукции отправляется на экс-
порт в ближнее и дальнее зарубежье, 
есть стратегический инвестицион-
ный план до 2020 года. ККЗ развива-
ется, но находится в постоянной борь-
бе за выживание. Проблемы связаны 
со сбытом продукции на внутреннем 
рынке и квалифицированными кадра-
ми. Вопрос с рабочими специально-
стями Ворошилов решил, организо-
вав учебно-производственный лицен-
зированный центр, а вот инженеров 
не хватает: вузы сокращают выпуск 
компрессорщиков и холодильщиков, 
якобы из-за их невостребованности 
на рынке труда. 

Основной акцент в промышлен-
ной политике ставится на развитие 
малого предпринимательства, поэ-
тому далее члены штаба Народного 
фронта посетили несколько малых 
предприятий: «Динопласт» в стани-
це Динской, Краснодарский завод ме-
таллоконструкций, кузнечную мастер-
скую Валерия Демидовича и «Гарант  
стекло». Их владельцы говорили о рез-
ком падении спроса на продукцию  
в связи с экономическим кризисом и о 
невозможности развивать бизнес из-
за высокой процентной ставки по кре-
дитам в банках. Сегодня она составля-
ет в среднем 25%. А если предприятие 

участвует в программе господдержки, 
то еще выше.

– В крае существует Фонд микро-
финансирования субъектов малого 
и среднего предпринимательства, –  
отметила Любовь Попова. – Основ-
ным видом его деятельности является 
предоставление микрозаймов в сумме  
до 1 миллиона рублей сроком до 1 го-
да. Однако никто из опрошенных на-
ми предпринимателей об этом не знал. 
Значит, есть информационный вакуум, 
который мы должны заполнить: надо 
чаще говорить в СМИ о мерах господ-
держки бизнеса.

ХОРОШАя  
НОВОСТь

На «круглом столе», который состо-
ялся в Краснодаре, кроме представи-
телей бизнеса были приглашены за-
меститель министра промышленно-
сти и энергетики края Андрей Про-
шунин, замминистра экономики Иван 
Куликов, руководитель департамента 
поддержки предпринимательской де-
ятельности и внешнеэкономических 
связей Александр Ткаченко, уполно-
моченный по правам предпринима-
телей Игорь якимчик и многие дру-
гие. Хорошую новость прямо с засе-
дания кубанского парламента принес 
член регионального штаба ОНФ, пред-
седатель комитета по вопросам про-
мышленности, строительства и ЖКХ 
ЗСК Николай Денисов. Он сообщил, 
что в первом чтении принят проект 
закона «Об основных направлениях 
промышленной политики в Красно-
дарском крае». Данный вопрос оста-
вался не урегулированным законода-
тельно на федеральном уровне более 
13 лет. Но в 2014 году вступил в силу 
закон «О промышленной политике в 
Российской Федерации», что позволи-
ло принять аналогичный нормативный 

«кРУГлый стол»Резервы 
для промышленников
8 июня в Москве состоялась Всероссийская промышленная конференция 
«Страна живет, когда работают заводы»

текст: Инна Ознобихина

Представители 
предприятий 
и отраслевые 

эксперты 
на площадках ОНФ 

озвучили проблемы 
промышленного 

роста

В



Регион
такой формат диалога – активисты  

народного фронта, власть и бизнес –  
позволяет принимать быстрые

и эффективные решения с учетом 
общественного мнения
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акт в нашем регионе. Согласно зако-
нопроекту, предлагается привести в 
соответствие с федеральным законом 
полномочия органов государственной 
власти края в сфере промышленности. 
Кроме того, должен быть уточнен пе-
речень мер господдержки в данной об-
ласти. Рекомендуется предусмотреть 
порядок заключения специального 
инвестиционного контракта от име-
ни Краснодарского края. Особенность 
нового закона состоит в том, что ре-
гион не будет осуществлять бюджет-
ных инвестиций, но создаст благопри-
ятные условия для деятельности инве-
стора, в том числе в виде налоговых 
льгот, льгот по погашению арендной 
платы и других преференций. 

ЧТО  
ДАЛьШЕ?

Одной из наиболее обсуждаемых в хо-
де дискуссии проблем стала нехват-
ка кадров для промышленности и от-
сутствие связи между образователь-
ными учреждениями и работодате-
лями. В рамках беседы выдвигалась 
инициатива субсидировать затра-
ты предприятий, принявших на ра-
боту молодых специалистов, на вре-
мя приобретения ими необходимой 
квалификации. Кроме того, прозву-
чало предложение приглашать к ак-
тивному сотрудничеству с образо-
вательными учреждениями прямых 
работодателей при формировании 
учебных программ колледжей и тех-

никумов. И конечно же, говорили о 
необходимости прохождения студен-
тами производственной практики.

Не менее обсуждаемым вопросом 
стала доступность кредитов для про-
мышленников. Особое внимание обра-
тили на проблему доступности «длин-
ных» займов.

Для подготовки резолюции встре-
чи каждый участник «круглого стола» 
представил предложения о том, как, 
по его мнению, должна развиваться 
промышленность. Так, в числе ини-
циатив были следующие: рекомендо-
вать Комитету по вопросам собствен-
ности Госдумы РФ обеспечить приня-
тие в 2015 году закона «Об основах 
государственно-частного партнерства, 
муниципально-частного партнерства 
в Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации»;  
Правительству РФ – разработать ме-
тодику господдержки производите-
лей и поставщиков импортозамеща-
ющей продукции, в том числе инно-
вационного характера. Кроме этого – 
до конца нынешнего года разработать 
федеральную программу повышения 
доступности кредитных ресурсов для 
промышленных предприятий на раз-
работку, приобретение и внедрение 
высокотехнологичного оборудова-
ния. Также рекомендовано закрепить 
нормативно-правовыми актами поня-
тие «производитель промышленной 
продукции» и директивой Центробан-
ка включить господдержку предприя-
тий данной категории в перечень при-

оритетных направлений кредитования 
финансовых институтов. И, наконец, 
на уровне Правительства РФ опреде-
лить список федеральных институтов 
развития, закрепив за ними основные 
направления промышленного произ-
водства, с целью разработки комплекс-
ных программ поддержки.

В завершение встречи Любовь  
Попова подчеркнула, что такой формат 
диалога – активисты Народного фрон-
та, власть и бизнес – позволяет прини-
мать быстрые и эффективные реше-
ния с учетом общественного мнения. 

– В регионе формируется мощная 
гражданская сила, – подчеркнула со-
председатель регионального движе-
ния ОНФ. – Голос рядовых граждан,  
к которым, безусловно, относятся и те 
предприниматели, которых мы посе-
тили, должен быть учтен при приня-
тии важных государственных решений.  
Все прозвучавшие предложения наш ре-
гион внесет на рассмотрение при фор-
мировании федеральной программы 
развития промышленности.
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текст: Инна Ознобихина

Цели и задачи
на повестку дня вынесли вопросы, 
касающиеся развития въездного 
и внутреннего туризма в условиях 
кризиса, распространения 
событийного туризма, введения 
обязательной классификации гостиниц
и многие другие

Индустрия впечатлений. 

Идеи Юга
Как вывести курортную сферу на новый уровень развития: увеличить поток 

туристов и сделать их отдых максимально комфортным? Эти вопросы обсудили 
представители регионов юга России на совещании в Республике Адыгея



06 | 2015 МСК 37

о опросам населения, в  
2015 году лишь 5% жителей 
России собираются прове-
сти свой отдых на Черно-

морском побережье Кавказа, 6% по-
едут в Крым и еще 7% отправятся в 
другие города нашей страны. Осталь-
ные или вовсе не планируют отдыхать, 
или делают ставку на дачный отдых. 
Эти данные демонстрируют, сколь ак-
туальные проблемы стоят сегодня пе-
ред отраслью. Не замечать их нельзя. 

В заседании Координационного со-
вета по развитию курортов и туризма 
Ассоциации экономического взаимо-
действия субъектов Южного федераль-
ного округа «Юг» приняли участие  
заместитель полномочного предста-
вителя Президента РФ в ЮФО Вла-
димир Гурба, президент Республики 
Адыгея Адам Тхакушинов, министр 
курортов и туризма Краснодарского 
края Евгений Куделя, руководители 
органов исполнительной власти в сфе-
ре туризма других субъектов округа, 
представители туристских компаний 
Адыгеи и Кубани.

На повестку дня вынесли вопро-
сы, касающиеся развития въездно-
го и внутреннего туризма в услови-
ях кризиса, распространения собы-
тийного туризма, введения обяза-
тельной классификации гостиниц,  
и многие другие.

Цель и задачи, стоящие сегодня 
перед туристской отраслью юга Рос-
сии, во вступительном слове обозна-
чил Владимир Гурба. Заместитель пол-
преда Президента РФ отметил, что 
развитие курортной сферы должно 
быть комплексным и систематичным.  
Туристическая отрасль – это много-
слойная структура, состоящая из не-
скольких сегментов: внутрирегиональ-
ного, межрегионального и междуна-
родного. Чтобы действительно эффек-
тивно развивать эту сферу, привлекать 
больше туристов, а соответственно и 
больше денег в бюджет, необходимо 
предпринимать активные действия 
на всех трех уровнях. И особенно ва-
жен межрегиональный сегмент – субъ-
ектам федерации нужно взаимодей-
ствовать, а не противопоставлять себя  
в конкуренции друг другу. 

– Необходимо активней привле-
кать иностранных гостей, а для это-
го важно объединить усилия, найти 
наиболее эффективный и привлека-
тельный сегмент туризма. К примеру, 
приезжающему в Сочи туристу нужно 
предлагать путешествия в горы Ады-
геи, по субъектам Северного Кавказа, 
в город-герой Волгоград, знакомить с 
национальными традициями жителей 
всего ЮФО. Эти составляющие долж-
ны быть объединены в общую систему.  

П
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Для этого требуется наладить межре-
гиональное взаимодействие, разви-
вать инфраструктуру, – подчеркнул 
Владимир Гурба.

Данную идею поддержал в сво-
ем выступлении и представитель 
принимающей стороны, предсе-
датель комитета Республики Ады-
гея по туризму, Инвер Калашаов.  
Он отметил, что каждый регион тра-
диционно предлагает гостям те ва-
рианты отдыха, которыми он обла-
дает. На Кубань люди едут искупать-
ся в море, в Адыгею – походить по 
горам и лесам, в Астрахань – поры-
бачить и так далее. Глобально ме-
няющаяся ситуация на туристиче-
ском рынке несет не только вызовы,  
но и возможности как для отдельно 
взятых регионов страны, так и для 
отрасли в целом. Объединив усилия, 
субъекты ЮФО смогут конкуриро-
вать с мировыми курортами. Ведь в 
Италию туристы редко едут только 
лишь посмотреть Рим – как прави-
ло, туроператор предлагает им посе-
тить еще и Венецию, и Флоренцию,  
и Верону. Каждый регион нашей 
страны также имеет свои особенно-
сти, которые должны не исключать 
особенности соседнего субъекта, а, 
наоборот, дополнять их.

КУБАНСКИЕ  
ПРЕДЛОЖЕНИя

В ходе заседания Координационного 
совета о проблемах развития отрас-
ли и вариантах их решения рассказал 
Евгений Куделя. Первое, на чем оста-
новился министр курортов и туризма 
Краснодарского края, это отсутствие 
достоверного статистического учета 
отдыхающих. 

– Мы говорим о миллионах тури-
стов в Анапе и Геленджике, а по по-
ступлениям в бюджет выходит гораз-
до меньше. Почему так? Потому что 
неправильно идет подсчет. Приехали 
в отель – посчитали количество посто-
яльцев, потом отправились на пляж –  
там посчитали, затем в дельфина-
рий – и еще раз произвели подсчет.  
Из-за такой разрозненной деятельно-
сти и получается, что цифры не соот-
ветствуют действительности. Нет дан-
ных – нет реальной информации о со-
стоянии отрасли в целом, – подчер-
кнул Евгений Куделя.

Министр отметил, что единствен-
ной организацией, которая более-
менее систематизированно осущест-
вляет подсчет, является Росстат, но и 
его данные не всегда отображают пол-
ную картину. Поэтому первое конкрет-

ное предложение от Краснодарского 
края, внесенное в резолюцию Коорди-
национного совета, – это порекомен-
довать Правительству РФ разработать 
и утвердить единую систему подсчета 
туристов во всей стране.

Однако только лишь учет отдыха-
ющих наполняемости бюджета не по-
способствует. Одной из главных про-
блем санаторно-курортного комплек-
са Евгений Куделя назвал частный 
сектор. В настоящее время в Красно-
дарском крае более 1200 сертифици-
рованных средств размещения, на ко-
торых работают свыше 145 тысяч че-
ловек. Они платят 4% от общего объе-
ма налогов, а это более 5 миллиардов 
рублей. И есть 14 тысяч частных квар-
тиросдатчиков, на счету которых толь-
ко 6% налоговых платежей. Многие 
предпочитают не становиться на на-
логовый учет и не делать отчисления 
в бюджет. Обязательная классифика-
ция всех средств размещения может 
стать выходом из данной ситуации, 
считает министр курортов и туриз-
ма Кубани. 

Существует в отрасли и такая про-
блема, как отсутствие в российском 
законодательстве регламентирован-
ного понятия о профессии экскурсо-
вода. В связи с этим стать «профес- 

курортная отрасль – это в первую очередь индустрия впечатлений, для ее эффективного развития необходимо 
продавать туристам эмоции. и важный аспект в данном направлении представляют интересные культурные события
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сиональным» гидом может любой же-
лающий, и для этого не потребуется 
практически никакой подготовки –  
достаточно каких-нибудь двухнедель-
ных, а иногда и двухдневных, курсов. 
От этого значительно страдает качество 
услуг, а порой отдых с экскурсоводом-
самоучкой и вовсе становится опасным 
для жизни. Поэтому крайне необходимо  
законодательно определить, какие 
требования должны предъявляться 
к уровню подготовки гидов, какими 
знаниями и навыками они обязаны 
обладать и так далее. 

Практически аналогичная ситуа-
ция сложилась в области так называ-
емых экстремальных развлечений –  
джиппинга, катания на квадроциклах, 
дайвинга. Неоднократно регистри-
ровались случаи травмирования лю-
дей, решивших воспользоваться та-
кими услугами, однако данная сфе-
ра по-прежнему практически никак 
не регламентирована и не контроли-
руется. Но если в решении проблемы 
джиппинга хотя бы косвенно можно 
задействовать ГИБДД, как орган, кон-
тролирующий соблюдение правил до-
рожной безопасности, то дайвинг – это 
отдельная тема. 

– Существует Конфедерация под-
водного плавания, члены которой са-
ми прорабатывают регламент, обуча-
ют дайверов-инструкторов, выдают 
сертификаты, зарабатывают на этом 
деньги и т. д. И никто их, к сожалению, 
не контролирует, настолько узкоспе-
цифично данное направление, – рас-
сказал Евгений Куделя. – Считаем, что 
необходимо учредить специальный 
орган, который мог бы осуществлять 
контроль за всеми данными экстре-
мальными видами отдыха.

Министр курортов и туризма  
Кубани также подчеркнул, что боль-
шой проблемой региона, которую от-
мечают и остальные субъекты РФ, яв-
ляется транспортная составляющая.  
В разгар летнего сезона прилететь из 
Москвы в Сочи порой обходится дороже, 
чем слетать в какую-нибудь европей-

скую страну и обратно, – билет стоит 
от 20 до 50 тысяч рублей. При том что в 
период межсезонья цены вполне адек-
ватные. Очевидно, что летом наступает 
увеличение пассажиропотока, однако 
всему должны быть разумные пределы.

– Налицо монопольный сговор 
авиаперевозчиков, поэтому мы обра-
тились в ФАС с жалобой, в настоящее 
время по данному факту ведется про-
верка, – рассказал Евгений Куделя.

Кроме того, одним из возможных 
способов решения сложившейся про-
блемы выступавший назвал государ-
ственное субсидирование авиапереле-
тов. Подобная практика существует на 
отдельных сибирских направлениях, 
однако она затрагивает только пен-
сионеров и школьников. По мнению 
министра курортов и туризма края, 
в разгар сезона данный опыт можно  
было бы перенести на черноморские 
направления, чтобы дать возмож-
ность россиянам отдыхать на курортах  
своей страны, а не заставлять их лететь 
в Таиланд, Турцию или Египет.

В свою очередь, выступление Ев-
гения Кудели дополнил Владимир  
Гурба. Он отметил, что все перечис-
ленные предложения хороши, одна-
ко самым главным направлением раз-
вития внутреннего сегмента туризма 
должно оставаться повышение каче-
ства сервиса. Для отдыхающих необ-
ходимо создать условия, чтобы они за-
хотели вернуться в регион. Замести-
тель полпреда Президента РФ назвал 
данную деятельность молчаливой ре-
кламой: чем выше качество сервиса, 
тем больше вероятность, что турист не 
только вновь приедет на курорт, но и 
порекомендует его друзьям и знако-
мым. Владимир Гурба предложил вы-
строить четкую систему приорите-
тов и разработать краткосрочную и  
долгосрочную региональные програм-
мы по повышению качества предостав-
ляемых отдыхающим услуг.

ПРОДАВАТь  
ЭМОЦИИ

В ходе заседания о перспективах раз-
вития туриндустрии в Республике 
Адыгея участникам мероприятия рас-
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сказал Инвер Калашаов. Он поднял 
тему становления событийного ту-
ризма как одного из перспективных 
направлений совместной деятельно-
сти регионов.

– Нужно четко понимать, что цель 
туризма – зарабатывать финансовые 
средства и улучшать экономическое 
положение территории. Курортная 
отрасль – это в первую очередь инду-
стрия впечатлений, для ее эффектив-
ного развития нам необходимо про-
давать туристам эмоции. И важный 
аспект в данном направлении пред-
ставляют интересные культурные со-
бытия. К примеру, уже стали традици-
онными этнографические фестивали, 
которые проводятся в горной части ре-
спублики и привлекают все большее 
число туристов. В сочетании с природ-
ными красотами и самобытным куль-
турным и историческим наследием, 
для многих россиян отдых в Адыгее 
становится предпочтительным, бо-
лее интересным и востребованным, –  
отметил председатель комитета по ту-
ризму республики.

Главным направлением развития внутреннего сегмента туризма должно 
оставаться повышение качества сервиса

В подтв ерж дение св оих с лов  
Инвер Калашаов привел цифры: только 
в инфраструктуру горной части Ады-
геи и создание условий для развития 
турбизнеса за последние 5 лет было 
вложено около 3 миллиардов рублей. 
За эти средства возведены интерес-
ные туристские объекты и расширен 
спектр услуг по отдыху. Минувший год 
завершился с приростом потока тури-
стов в 3%, а всего в республике побы-
вали порядка 325 тысяч туристов и 
экскурсантов.

Представитель Адыгеи подчеркнул, 
что они стараются активно насыщать 
свой календарь мероприятий и плани-
руют привлечь к этой деятельности 
соседние регионы. Потенциально все 
праздники, фестивали и массовые ак-
ции, которые проходят в Южном феде-
ральном округе, могут входить в дан-
ный календарь и представлять инте-
рес как для российских, так и для ино-
странных граждан.

Однако существенной проблемой 
на пути дальнейшего развития тури-
стической сферы республики являет-

ся нерешенный вопрос строительства  
горноклиматического курорта Лаго-
наки. Это смежный проект Адыгеи и 
Краснодарского края, решение о его 
реализации было принято еще много 
лет назад. Однако сегодня ответствен-
ная за строительство компания, «Ку-
рорты Северного Кавказа», занимает-
ся развитием других направлений, в 
частности – кластером «Архыз». Пред-
ставители республики и края завери-
ли, что со своей стороны все обяза-
тельства по подготовке проекта к ре-
ализации выполнили, дело затягивает 
исполнитель. В ответ на это пригла-
шенный на заседание Координацион-
ного совета директор департамента 
регионального управления и взаимо-
действия с органами исполнительной 
власти КСК Андрей Клименко пояснил, 
что плато Лагонаки имеет статус осо-
бой экономической зоны. Компания 
совместно с Министерством природы 
РФ подали заявку в ЮНЕСКО по пово-
ду снятия ряда ограничений на изме-
нение территории. В соответствии с 
регламентом, ответ ожидается толь-
ко после первого сентября 2016 го-
да. А принимать решения по разви-
тию кластера до того, как будет по-
лучен ответ, КСК не вправе. Однако 
такое положение дел не устраивает 
ни одну из заинтересованных сторон.  
Владимир Гурба порекомендовал всем 
участникам этого конфликта собрать 
рабочую группу и провести ряд целе-
вых заседаний, на которых будет вы-
работан алгоритм реальных действий 
по решению проблемы.

ОПыТ  
СОСЕДЕй

Опытом развития туристической от-
расли в ходе заседания поделились и 
представители других субъектов ЮФО. 
Так, министр культуры и туризма Астра-
ханской области Галина Затеева отме-
тила, что их регион издавна считает-
ся территорией любителей рыбалки  
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и охоты. Тем не менее развитие от-
расли в области видят в расширении 
линейки туристических продуктов. В 
свете этого одной из важнейших, и 
при этом реально выполнимых, за-
дач на сегодня является разработка 
предложений по турам выходного дня.  
В их числе как деловые поездки, так 
и гастрономические – например, тур 
под названием «Попробуй Астрахань 
на вкус» с дегустацией блюд из зна-
менитой астраханской рыбы. Актив-
но прорабатывается и другое направ-
ление – открытие для туристов куль-
турной жизни столицы региона, с по-
сещением театров и музеев. 

– Если поначалу это не восприни-
малось всерьез, то сегодня зачастую 
даже самые ярые рыболовы, приез-
жая на отдых в область с семьей, обя-
зательно кроме снастей положат в 
сумку парадный костюм – чтобы по-
сетить наши театры, – рассказала  
Галина Затеева.

Однако, что касается непосред-
с тв енно рыболовного т уризма,  
то в данной сфере в Астраханской об-
ласти присутствуют те же, что и в Крас-
нодарском крае, проблемы – лишь не-
которая часть турбаз и гостиничных 
комплексов регламентированы и сер-
тифицированы. При этом, по словам 

министра культуры и туризма регио-
на, остается огромный пласт частных 
средств размещения, от мини-гостиниц 
до автокемпингов, которые никак не 
зарегистрированы.

– Мы сейчас работаем над тем,  
чтобы все наши турбазы вошли в еди-
ный федеральный реестр. Поэтому в 
плане введения обязательной класси-
фикации Астрахань полностью под-
держивает инициативу Кубани. Бу-
дет классификация – будут и налоги, 
и повышение качества предоставляе-
мых услуг, и прирост турпотока соответ-
ственно, – подчеркнула Галина Затеева.

Выступил на заседании Координа-
ционного совета и начальник отдела 
развития туризма Министерства куль-
туры и туризма Республики Калмыкия 
Сангаджи Ушубеев. Он рассказал, что 
самыми перспективными направле-
ниями развития отрасли в их регионе 
считаются культурно-познавательный, 
экологический и этнотуризм. Отдыха-
ющие со всей страны едут в республи-
ку познакомиться с древнейшей миро-
вой религией – буддизмом, представ-
ленным в Европе только на террито-
рии Калмыкии, изучить особенности 
культуры и этнографии калмыцко-
го народа, связанные с проявления-
ми «кочевой цивилизации», и полю-

боваться уникальной, практически 
не тронутой человеком, природой.  
В части развития этнотуризма в ре-
гионе практикуется создание вблизи 
сельских поселений этнокультурных  
«деревень» (хотонов) с использовани-
ем юрт, стилизованных под древние 
жилища калмыков. Кроме того, Сан-
гаджи Ушубеев поделился с участни-
ками мероприятия интересным опы-
том развития инновационных техно-
логий в сфере туризма. В республике 
занялись созданием автономных ту-
ристических экостоянок с использо-
ванием возобновляемых источников 
энергии. Например, «Ойратский стан» 
в Целинном районе Калмыкии предла-
гает жителям и гостям республики ряд 
услуг: размещение в кибитке, фото в 
народных костюмах, прогулки на ло-
шадях и верблюдах, дегустация наци-
ональной кухни. Удачно расположен-
ная по отношению к столице, находя-
щаяся недалеко от трассы, экостоянка 
является удачным примером развития 
агро- и этнотуризма.

Все предложения, прозвучавшие 
в ходе Координационного совета по 
курортам и туризму Ассоциации эко-
номического взаимодействия субъек-
тов ЮФО, вошли в окончательную ре-
золюцию заседания.

в настоящее время в краснодарском крае более 1200 сертифицированных средств размещения, на которых работают 
свыше 145 тысяч человек. они платят 4% от общего объема налогов, а это более 5 миллиардов рублей
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стория Абинского района богата и 
разнообразна. Здесь по-прежнему 
крепки казачьи традиции. Огром-
ный вклад абинчан в Великую Победу  

в Отечественной войне помнит и чтит местная 
молодежь. Как встарь, развиваются культурные 
традиции мастеров и песенников, на прежний 
манер проводятся всевозможные ярмарки и фе-
стивали. Территории есть чем гордиться в отрас-
ли сельского хозяйства, а с недавнего времени – 
и в промышленности. Имеется потенциал в раз-
витии туризма… Обо всем этом и многом другом 
мы приехали поговорить к главе Абинского рай-
она Андрею Чабанцу. 

– Андрей Алексеевич, начнем наш разговор  
с классики: каков бюджет муниципалитета, и вы-
полняете ли вы его? 
– Общий объем доходов бюджета в 2014 го-
ду составил 1,4 миллиарда рублей, или 104,4%  
к уровню 2013-го. Сегодня бюджетные обязатель-
ства мы также выполняем, это видно по первому  
полугодию. Таких результатов удается дости-
гать благодаря нашим жителям и бизнесу, кото-
рые работают на благо родного района. Кстати,  
по темпам роста основных экономических пока-
зателей в прошлом году наша территория нахо-
дилась на 5-й строчке краевого рейтинга. 

– Благодаря появлению в районе электроме-
таллургического завода вектор развития муни-
ципалитета изменился. Какое из направлений:  
сельскохозяйственное или промышленное, игра-
ет в экономике большую роль?
– Оба являются приоритетными для нас. Абинский 
электрометаллургический завод, кроме важней-
шей общероссийской задачи – успешного разви-
тия производства, решает огромное количество 
социальных вопросов местного значения. Сегод-
ня это градообразующее предприятие, любая тер-
ритория может мечтать о подобном. Помимо то-
го, что на заводе работают и получают высокую 
зарплату порядка 2,5 тысячи человек (а данную 
цифру смело можно умножать на три, так как все 
эти люди имеют семьи), он решает квартирные 
вопросы своих специалистов, проблему нехват-
ки мест в детских садах. Всю мощь крупнейшего  
предприятия края можно было наглядно увидеть 
на первомайской демонстрации, когда колонна 
работников абинского металлургического шла 
нескончаемым потоком в течение 15–20 минут. 
Вот это гордость и сила! 

– Стало ли открытие завода стимулом к разви-
тию сопутствующих производств?
– Конечно, это направление начало активно раз-
виваться. Появились так называемые спутники 
завода – небольшие предприятия, работающие 
с металлом. Здесь задействован малый бизнес. 
Благодаря появлению электрометаллургическо-
го завода сегодня у нас образовался целый про-
мышленный кластер. 

– Андрей Алексеевич, расскажите о развитии от-
расли сельского хозяйства.
– Абинский район традиционно являлся сельско-
хозяйственным. От успешности работы отрасли  

И
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Абинский район.
Гений места

Именно отсюда к царскому столу привозили 
клубнику. Не так давно из сельскохозяйственного 

это место превратилось в «край» металлургов. 
В местной администрации уверены: 

главный потенциал территории – люди. 
Не узнали? Это Абинский район! 

текст: Словена Соколова
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зависит устойчивое развитие сельских тер-
риторий. А там у нас проживает 36 тысяч 
человек. 

Сегодня в сельском хозяйстве района ра-
ботают 40 предприятий, 170 КФХ и 27 ты-
сяч ЛПХ. 

В минувшем году муниципалитет достиг 
неплохих результатов в отраслях растение- 
водства и садоводства. Так, производство зер-
новых составило 163 тысячи тонн, что пре-
высило уровень 2013-го на 18%. Сбор ри-
са, который занимает 30% площади райо-
на, достиг 109 тысяч тонн, что на 23% вы-
ше по сравнению с уровнем предыдущего 
года. Ежегодно в муниципалитете увеличи-
ваются объемы производства сои, подсол-
нечника и овощей. В этом году мы планиру-
ем произвести 12 с половиной тысяч тонн  
овощной продукции.

Развивается плодоводство. Многолетни-
ми плодовыми насаждениями занято почти 
3 тысячи гектаров. В прошлом году валовой 
сбор этих культур составил 29 тысяч тонн,  
в этом планируем получить 31 тысячу. 

– Как обстоят дела в отрасли животно- 
водства?
– Как и у большинства, у нас по данному на-
правлению существуют проблемы. Подкоси-
ла ситуацию АЧС. Но кубанский стол сложно 
представить без свинины. Поэтому одной из 
задач на сегодняшний день является восста-
новление мясного животноводства. В свино-
водческом комплексе ООО «Агромир» идет 
работа по установке технологического обо-
рудования. В этом году предприятие пла-
нирует произвести около 700 тонн свини-
ны. Здесь выращивается молодняк, устой-

чивый к АЧС. Люди, хотя и с трудом, нача-
ли переходить на развитие альтернативного 
животноводства. 

Если говорить о мясе крупного рогатого 
скота, то его хватает. Кроме того, возобнов-
ляет работу холмская площадка по производ-
ству мяса бройлеров ООО «Русь» на 270 ты-
сяч голов с плановым объемом производства 
мяса птицы в 2 тысячи тонн в год.  

– Какие сложности вы видите на пути  
импортозамещения? 
– Накормить свое население и город мы смо-
жем. Сможем вырастить и произвести. Беда в 
другом. Мы сегодня съехали на исключитель-
но импортные технологии: сильно зависим 
от западных препаратов для сельского хозяй-
ства, так как своих крайне мало. Поэтому на 
технологах лежит огромная ответственность: 
они должны разработать отечественную аль-
тернативу зарубежным продуктам. 

В этом случае вся наша армия крупного и, 
главное, мелкого агробизнеса будет трудить-
ся на благо людей и продовольственную безо-
пасность страны. Поверьте, в данном бизнесе 
сегодня работают большие труженики и про-
фессионалы, люди, радеющие за свое дело. 

Так, например, у нас есть фермер, кото-
рый уже в апреле снимал первый урожай 
клубники. Снабдил своей продукцией весь 
Абинск. Выводил ягоду в сети, но в этом го-
ду посчитал, что и местного рынка для него 
достаточно. У него же под пленкой зреет ви-
ноград. Первый урожай появится уже в конце 
июня. Данная культура нигде больше в крае 
под пленкой не выращивается. Он – перво-
проходец. Есть фермеры, которые занима-
ются козами. В планах – расширять бизнес 

Общий 
объем 
доходов 
бюджета 
в 2014 году 
составил 
1,4 млрд. 
рублей

андрей чабанец,
глава абинского района: 
«сегодня со мной 
работает отличный 
состав; это касается 
и моих замов, 
и глав поселений»
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и производить сыр. Положительные 
примеры имеются.

– Кубанская продукция зачастую «уез-
жает» в столичный регион, а местным 
на замену привозят импортные овощи 
и фрукты. Как бороться с этим? 
– Это правда. Часто фермеры отда-
ют свою продукцию перекупщикам. 
Большинству все равно, в каком виде 
и по какой цене будут продавать их 
товар. Отсюда колоссальный разрыв 
между закупочной и конечной цена-
ми. я против такой политики. Пони-
маем, что производители нуждаются 
в торговых местах, поэтому органи-
зовываем ярмарки. Сейчас работаем 
над созданием такой площадки, вкла-
дываем в эту работу средства. Одна-
ко фермеры должны понимать, что 
мы помогаем им и организовываем 
рынок сбыта не просто так, – мы хо-
тим дать абинчанам возможность по-
купать местные продукты по адекват-
ной цене. На такой ярмарке задирать 
цены нельзя. Наоборот, скинуть бы 
5–10 процентов, и продать больше.  
я всегда говорю местным произво-
дителям, что никто не заставляет их 
оставлять здесь всю продукцию, но 20 
процентов для своего населения оста-
вить можно. Отрадно, что сейчас поя-
вились фермеры, которые патриотич-
но и ревностно относятся к тому, чем 
занимаются. Торгуют исключительно 
без посредников, цены держат на до-
ступном уровне: себя не обижают, но 
и на земляках не наживаются. я под-
держиваю такой подход. 

– Одним из основных направлений 
развития считается средний и малый 
бизнес. Расскажите, какую работу в 
данном ключе вы ведете. 
– В сегодняшней экономически непро-
стой ситуации малый бизнес являет-
ся стабилизатором экономики. На ма-
лых и средних предприятиях района 
занято более 10 тысяч человек, а это 
почти 40% занятых жителей муници-
палитета.

Администрация района оказыва-
ет информационную, консультацион-
ную, а также финансовую поддержку 
в виде субсидирования затрат на ран-
ней стадии деятельности. Кроме то-
го, для развития предприниматель-
ства в прошлом году мы предоставили  
71 земельный участок на общей пло-
щади в 155 тысяч квадратных метров. 
На достигнутом не останавливаемся. 
Планируем новые виды поддержки – 
в частности, в этом году будем субси-
дировать процентные ставки по кре-
дитам и предоставлять компенсации 
по лизинговым платежам. 

Понятно, что сегодня непросто 
вести свое дело. Мы регулярно про-
водим встречи с руководителями 
предприятий. Можно уверенно ска-
зать, что они понимают высокую 
важность сохранения и привлечения 
трудовых ресурсов, а также улучше-
ния условий труда и роста заработ-
ной платы. 

– Отрасль ЖКХ зачастую является от-
стающей. Как работает данная сфера 
в вашем районе? 

– Это действительно непростая те-
ма. И вот в чем сложности. В совет-
ские времена оказание услуг населе-
нию всегда субсидировалось государ-
ством. Благодаря этому потребитель 
не чувствовал сильного роста их цены.  
Сегодня на плечи абонента легла полная 
стоимость услуг. К сожалению, часть 
населения не в силах оплачивать сче-
та за коммуналку полностью, отсюда 
огромные долги и нехватка средств в 
отрасли. Вопросы ЖКХ остаются са-
мыми многочисленными как на лич-
ных приемах граждан, так и в пись-
менных обращениях. 

Для того чтобы нормализовать 
ситуацию, 6 лет назад отдали город 
Абинск и Ахтырское поселение в 
управление компании. С тех пор про-
блем с предоставлением услуг насе-
лению не было. Что касается осталь-
ных населенных пунктов, то уже два 
года как все котельные, находящие-
ся на территории социальных объек-
тов (школ и больниц), переданы еще 
одной управляющей организации. 
Пока что все работает четко. Тем не 
менее задач и дел в данной отрасли 
остается еще очень много. 

– Темпы строительства являются одним 
из показателей развития экономики. 
Как обстоят дела в этой сфере? 
– Несмотря ни на что, мы отмечаем 
высокие темпы строительства жилья. 
В город заходят строительные компа-
нии и возводят жилые комплексы. Ес-
ли строят, значит, есть спрос. Эти сто-
ронние предприятия быстро получают  

абинский электрометаллургический завод, помимо важнейшей общероссийской задачи – успешного развития производства, 
решает огромное количество социальных вопросов местного значения
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«прописку» в районе и работают на 
благо бюджета. Стоит отметить, что 
строят качественно и по-современному: 
огораживают территорию, учитыва-
ют места под стоянки, включают дет-
скую и спортивную инфраструктуру. 

– Строится ли социальное жилье? 
– Каждый год в течение 4 лет мы воз-
водим 24-квартирные дома для си-
рот. В этом году построили дом по но-
вому проекту с учетом современных 
технологий, с индивидуальным ото-
плением. Данную работу мы будем 
продолжать, так как в очереди нахо-
дится еще 139 человек. В нынешнем 
году запланировано строительство та-
кого же дома. 

Вообще, проблема обеспечения 
жильем является для нас актуальной.  
В прошлом году в очереди на улучше-
ние жилищных условий в рамках феде-
ральной целевой программы «Устой-
чивое развитие сельских территорий» 
состояли 17 семей. Социальную вы-
плату на улучшение жилищных усло-
вий на общую сумму в 9 миллионов 
рублей получили 8 молодых семей. 
12 – включены в список тех, кто изъ-
явил желание улучшить условия про-
живания с использованием социаль-
ных выплат и привлечением собствен-
ных средств в рамках федеральной 
программы на 2015 год.

МЕДИЦИНА  
СТАНОВИТСя БЛИЖЕ

– Скажите, для всех ли жителей района 
является доступной медицина? 

– Мы стараемся приблизить учреж-
дения здравоохранения к каждому 
жителю. В муниципалитете рабо-
тают ЦРБ, две районные больницы  
(в станице Холмской и поселке Ах-
тырском) и две участковые (в Мин-
грельской и Федоровской). Кроме то-
го, у нас ведут прием врачебная амбу-
латория, 13 ФАПов и 3 амбулатории 
врача общей практики. Считаем хо-
рошей инициативу по созданию ВО-
Пов. Мы пошли по этому пути и ста-
раемся их внедрять. Так, в нынеш-
нем году запланировано строитель-
ство еще двух офисов врачей общей 
практики в Абинске и по одному в 
Холмской и Ахтырском. 

Чтобы сделать поход к врачу бо-
лее удобным и доступным, мы приоб-
рели «Газель», которая каждый день в 
6 утра собирает жителей из отдален-
ных хуторов, записанных на прием в 
ЦРБ, и везет их в Абинск. 

В ближайших планах – объедине-
ние всех больниц района в единую си-
стему, где будет только один главный 
врач. Остальные учреждения станут 
структурными подразделениями цен-
тральной районной больницы. Этим 
преобразованием мы ставим перед со-
бой цели сделать работу всех учреж-
дений более слаженной и оптимизи-
ровать средства. 

– Насколько медучреждения уком-
плектованы кадрами, и что вы дела-
ете для решения данной задачи? 
– К сожалению, укомплектованность 
медперсоналом составляет порядка 
60%. Мы активно реализуем в райо-
не программу «Врачебные кадры для 

Школа № 38 города абинска – показа-
тельное учреждение. и не только пото-
му, что в 2014-м она стала победите-
лем краевого конкурса по подготовке 
общеобразовательных организаций к 
учебному году. 

новое здание школы было построено 
к 1 сентября 2013 года. строительство 
велось в рамках софинансирования.  
в итоге огромное школьное здание, рас-
считанное на 825 учащихся (по факту 
здесь получают образование 1020 ре-
бят), с двумя спортзалами: для малы-
шей и старшеклассников, с нескольки-
ми спортивными площадками на улице 
(6000 квадратных метров) и админи-
стративным корпусом, который нахо-
дится отдельно, возвели за 390 мил-
лионов рублей. 

как рассказал директор школы нико-
лай клочан, 33 класса обучаются толь-
ко в первую смену. в остальное вре-
мя учреждение работает как центр до-
полнительного образования. и центр 
внушительный: каждый ученик най-
дет в нем интересное для себя заня-
тие. здесь работают кружок изо и 12 
спортивных секций, среди которых 
большой и малый теннис и хоккей на 
траве. все эти занятия являются для 
детей бесплатными. 

в школе есть 3D-кабинет. некоторые 
уроки проходят именно в нем, тогда 
ребята могут познакомиться с научно-
популярными фильмами. кроме того, 
кабинет используют во внеурочной де-
ятельности. 

за школьной жизнью следят 55 камер 
видеонаблюдения. 

можно сказать, что здесь воплощена 
идеальная модель современной шко-
лы. хотя, по мнению директора, пре-
делов совершенству нет, поэтому всег-
да есть что улучшать. а пока в планах –  
успешно провести лето. Школа долж-
на оздоровить и занять всех своих уче-
ников, причем каждый из ребят бу-
дет участвовать в нескольких меро-
приятиях учреждения в течение лет-
них каникул.

иДеальная моДель

Директор школы
Николай Клочан 
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сельского здравоохранения», в рамках кото-
рой в настоящее время обучаем 14 студентов 
в Кубанском государственном медицинском 
университете. Привлекаем недостающих ме-
дработников, в том числе не местных. Опла-
чиваем им аренду жилья, предоставляем зе-
мельные участки под строительство, выделя-
ем служебные квартиры. Так, в минувшем го-
ду лечебные учреждения района пополнили 
15 человек, из них 3 врача и 12 средних ме-
дицинских работников. 

МОЛОДЕЖНый  
ВЕКТОР

– Андрей Алексеевич, на повестке дня сто-
ит вопрос по сокращению очереди в детские 
сады. Насколько успешно вам удается вести 
эту работу? 
– За последние два года мы довольно много 
построили, тем самым значительно сократи-
ли очередь в дошкольные образовательные 
учреждения. Но нуждающиеся все еще есть. 
В прошлом году ввели 307 дополнительных 
мест, улучшили материальную базу дошколь-
ных учреждений. Хочу отметить, что мы идем 
по пути возведения модульных пристроек к 
имеющимся детским садам. Во-первых, они 
быстро строятся, во-вторых, недорого стоят –  
от 8 до 12 миллионов каждый. Проекты мо-
дулей делаем самостоятельно, под себя. Про-
сторные территории действующих детсадов 
без ущерба позволяют увеличивать число 
мест на две группы по 21 человеку каждая. В  
прошлом году возвели 4 модульные пристрой-
ки на 168 мест. Такое расширение требует 
усиления блока питания ДОУ, и мы об этом 
не забываем. В 2015 году у нас запланирова-
ны ввод 240 мест за счет возведения модуль-
ного корпуса на 2 группы в детском саду № 

24 ст. Мингрельской завершение строитель-
ства нового здания детского сада в ст. Холм-
ской и реконструкция здания детского сада в 
г. Абинске по ул. Ипподромной. Ведется изго-
товление проектно-сметной документации на 
строительство новых больших детских садов в 
Абинске и Холмской (для их размещения уже 
сформированы земельные участки). 

– Что делается для школьников?
– В сфере общего образования продолжается 
введение федерального государственного об-
разовательного стандарта. Мы располагаем 
уникальными социально-педагогическими 
возможностями по развитию творческих 
способностей учащихся в области научно-
технической, художественной, эколого-
биологической, физкультурно-спортивной и 
туристско-краеведческой деятельности. Это 
видно уже сегодня: 174 наших школьника ста-
ли призерами и победителями краевых и все-
российских конкурсов и олимпиад. 

У нас работает целая система военно-
патриотического воспитания подрастающе-
го поколения на историко-культурных тра-
дициях кубанского казачества. В районе  
9 казачьих муниципальных дошкольных об-
разовательных учреждений и 8 школ, кото-
рые имеют статус «Казачье образователь-
ное учреждение». Сегодня в 22 СОШ пред-
ставлены 167 классов казачьей направлен-
ности, в которых обучается 37% от общего 
количества детей.

Мы активно развиваем инфраструктуру 
общеобразовательных организаций, что по-
зволило в минувшем году довести количе-
ство детей, занимающихся в школах в пер-
вую смену, до 83%. Это один из лучших по-
казателей в крае. Оценкой нашей многолет-
ней работы стала победа школы № 38 города 
Абинска в региональном конкурсе по подго-

Те вопросы, 
которые 
находятся 
во власти 
глав 
поселений, 
должны 
на их уровне 
и решаться

можно сказать, 
что здесь воплощена 
идеальная модель 
современной школы.
хотя, по мнению 
директора, пределов 
совершенству нет, 
поэтому всегда есть 
что улучшать
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товке общеобразовательных учреждений к 
новому учебному году.

Не забываем и о финансировании школ – 
на улучшение материально-технической ба-
зы учреждений из районного бюджета в про-
шлом году было направлено более 32 милли-
онов рублей.

Отдельно хотел бы упомянуть о том, что, 
несмотря на все сложности, мы сохранили на 
хуторах малокомплектные школы. По моему 
убеждению, закрытие школы в малом насе-
ленном пункте ведет к его исчезновению. 
Моя позиция такая: сохраняем школу, зна-
чит, сохраняем село. 

– Возвращается ли абинская молодежь, ко-
торая учится в крупных городах, в родной 
район?
– Конечно, возвращается. Не все, разумеется, 
но многие связывают свое будущее именно 
с нашим районом. Тем более сейчас, когда у 
нас есть работа, на предприятиях достойная 
зарплата. Это, безусловно, играет огромную 
роль. И молодые люди 25–30 лет, которые за-
водят свои семьи, понимают, как важны ста-
бильный доход, наличие жилья, автомобиля 
и другое. Для молодежи более молодого воз-
раста, бесспорно, важен досуг. Мы стараем-
ся работать и в этом направлении. Два го-
да назад восстановили кинотеатр. Благода-
ря участию в краевой программе оснастили 
его современной аппаратурой формата 3D.  
У нас есть парк со скейт-площадками. Если 
хочется чего-то большего, логистика райо-
на позволяет достаточно быстро доехать до 
Краснодара или Новороссийска. 

– Продолжая вопрос досуга для детей и мо-
лодых людей… Есть ли в районе крупные 
спортивные сооружения? Ребята увлекают-
ся спортом? 

–  У нас имеется большой спортивный ком-
плекс «Абинский». Но бассейнов и ледовых 
катков в районе нет. Наш бюджет еще не го-
тов содержать такие комплексы. В данном 
вопросе, я считаю, надо взаимодействовать 
с бизнесом. И мы работаем в направлении по-
иска частных инвестиций, ведем переговоры. 
Надеюсь, что на нашей территории появится 
спортивный комплекс, который будет вклю-
чать и каток, и гольф-площадки. 

У района есть своя спортивная фишка – 
это рукопашный бой. В данном виде спорта 
среди наших воспитанников имеются чемпи-
оны мира. Продвижением рукопашного боя 
занимаются братья Максим и Денис Туровы. 
Они – настоящие профессионалы и имеют 
огромный авторитет среди ребят. Нам, безу-
словно, повезло с ними. У нас вообще много 
талантливых людей, мы делаем на них став-
ку. Стараемся им помогать. 

– Появляется ли спортивная инфраструк-
тура? 
– Мы участвуем в краевой программе по 
возведению дворовых площадок. Так как 
в Абинске спортивных сооружений доста-
точно много, стараемся выносить их на ху-
тора. Для сельской детворы спорт должен 
быть так же доступен, как для городской.  
я сам хуторской; помню, что в городе всег-
да было больше возможностей. Считаю, что 
современные дети должны расти в одина-
ковых условиях. И мы эти условия пыта-
емся создать. 

ТУРИЗМ  
И НЕ ТОЛьКО

– Андрей Алексеевич, какие точки роста вы 
видите для развития Абинского района?

Район имеет 
большой 
потенциал 
в туристи- 
ческой 
отрасли

чтобы сделать поход 
к врачу более удобным 
и доступным, 
мы приобрели 
«Газель», которая каждый 
день в 6 утра собирает 
жителей из отдаленных 
хуторов, записанных 
на прием в цРБ, 
и везет их в абинск
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– Это и инвестиции, которые необхо-
димо привлекать, и поддержка наших 
приоритетных отраслей. Кроме того,  
наш муниципалитет имеет большой 
потенциал в туристической отрас-
ли. Это очень интересная для нас те-
ма. Природа, в частности ландшафт 
нашей территории, позволяет предо-
ставлять самые разнообразные услу-
ги. Люди понимают востребованность 
этого направления, и сегодня в райо-
не есть где остановиться, можно по-
рыбачить, заняться конным спортом, 
джиппингом... По выходным в муни-
ципалитет прибывает до 80 туристи-
ческих автобусов. Поскольку туризм 
этот не организованный, в итоге мы 
имеем вытоптанные поляны и горы 
мусора. Да, местные зарабатывают,  
и это хорошо. Однако чтобы природа 
позволяла нам развивать данное на-
правление серьезно и долгие годы, ее 
надо беречь, и без организации всего 
процесса здесь не обойтись. Нам необ-
ходима ассоциация, которая бы объе-
диняла всех представителей туристи-
ческого бизнеса. Если поднять на соот-
ветствующий уровень туристические 
услуги, в будущем, возможно, данная 
отрасль станет одной из приоритетных. 

– В вашем районе чтут традиции: часто 
возрождают старинные обычаи, соз-
дают новые. Вы считаете, в век торго-
вых отношений это все важно?
– Безусловно. Людям всегда приятно 
вернуться к истокам. У нас, и прав-
да, проводится немало мероприятий. 
Одно из них – Богородицкая ярмарка, 
которая организована как ярмарка  
19-го века, с гуляньями, песнями и раз-

влечениями. И вот что интересно: это 
мероприятие по душе не только взрос-
лому населению – молодежь с интере-
сом принимает в нем участие. Как вы 
понимаете, развита тема казачества. 
К истории и культуре можно отнести 
выпуск подарочных изданий, посвя-
щенных разным вехам развития на-
шего района. 

Первая книга (ее выпустили в 2013 
году) посвящена 150-летию заселения 
казаков. Вторая рассказывает о тра-
дициях наших предков. В этом году  
книга «Помните! Через века, через го-
да – помните!» посвящена 70-летию 
Великой Победы. В следующем – бу-
дет новая. Мы дарим эти красивые 
издания лучшим труженикам и акти-
вистам. Поверьте, в районе считается 
огромной честью иметь такую книгу 
у себя дома. Люди находят фотогра-
фии предков, некоторые – собствен-
ные. Издания стали настоящим вну-
тренним брендом территории. 

Из новых мероприятий – форум 
ТОС, который мы впервые провели в 
августе 2011 года. 

– Расскажите об этом форуме под-
робнее, а также о роли ТОС в муни-
ципалитете. 
– Деятельность территориального об-
щественного самоуправления затра-
гивает практически каждого жителя.  
Хочу отметить, что квартальные в рай-
оне работают уже 25–30 лет! 

Что касается форума ТОС «Мы 
вместе, мы рядом, мы – сила!», то он 
стал районной площадкой по изуче-
нию лучшего опыта, по обсуждению 
проблем и планов на будущее. Данное 

мероприятие мы решили проводить в 
неофициальной обстановке – не в ДК, 
а на открытом воздухе. Все привозят 
что-то свое. Это не просто обмен опы-
том, но настоящее большое культурное 
мероприятие. Форум отметил и оце-
нил председатель Законодательного  
Собрания Краснодарского края В. А. 
Бекетов, который был его участником. 
В этом году ЗСК рекомендовало всем 
муниципальным образованиям края 
проводить подобное мероприятие на 
своих территориях. Раз в 5 лет будет 
проводиться краевой фестиваль. 

– Вы не только проводите меропри-
ятия, включая неофициальные, но и 
принимаете в них участие. То есть 
всегда находитесь рядом с простыми 
людьми. Часто ли к вам обращаются 
граждане? Вы доступный глава?
– я общаюсь с людьми не только в при-
емные часы, ко мне легко подходят 
на улице, задают волнующие вопро-
сы. Жители старшего поколения, ко-
торые знают меня с детства, обраща-
ются по имени. я это допускаю. Всегда 
стараюсь погрузиться в суть пробле-
мы. Но те вопросы, которые находятся 
во власти глав поселений, должны на 
их уровне и решаться. Поэтому лам-
почки на местах вкручивать не поеду. 
Они знают мою позицию, стараются 
работать на опережение.

– Что вы считаете залогом успеха  
в своей работе? 
– Скажу коротко – команду. Хочу от-
метить, что сегодня со мной работает 
отличный состав; это касается и моих 
замов, и глав поселений.
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Город 
возможностей
Абинск – уютный зеленый городок, раскинувшийся 
у подножья Кавказских гор. Всех проезжающих 
в сторону моря он встречает яркими цветами, 
чистыми улочками и улыбчивыми жителями

текст: Инна Ознобихина
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ленного пункта. Последний – особен-
но актуален, так как в Абинске идет 
массовая застройка. Только в 2014 
году введено в эксплуатацию более  
33 тысяч квадратных метров жилья. 
Назрела необходимость увеличения 
периметра границ города. 

– Давно уже пора брать те приле-
гающие к поселению поля, которые 
можно использовать для строитель-
ства, и включать их в черту города. 
Это станет значительным шагом по 
пути развития Абинска – и в плане 
территории, и в плане инвестицион-
ной составляющей, – уверен руково-
дитель поселения.

Примером развития инвестици-
онной деятельности в строитель-
стве может служить проект жилой 
застройки на площади в 6,5 гектара 
и стоимостью в 218 миллионов ру-
блей, который муниципалитет соби-
рается представить на экономическом  
форуме «Сочи–2015». В целом объем 
вложений в 2014 году составил 3,25 мил-
лиарда рублей, или 110,3% от прогно-
за. Конечно, основная доля по объему 
инвестиций складывается из средств 
ООО «Абинский электрометаллурги-
ческий завод» – 1 миллиард 890 мил-
лионов рублей. На территории завода 
ведется возведение кислородной стан-
ции и производственного комплекса 
автохозяйства. Кроме того, в прошлом 
году началось строительство третьей 
очереди – проволочного прокатного 
стана производительностью в 600 ты-
сяч тонн в год. Но есть крупные инве-
стиции и в сельском хозяйстве – ООО 
«Алма Продакшн» продолжает реали-
зацию проекта по закладке яблоне-
вого сада на площади в 600 гектаров. 
Только за 2014 год организация осво-
ила 49,5 миллиона рублей.

ИЗ СТАНИЦы –  
В ГОРОД

Михаил Бублик – глава опытный, его 
идеи и начинания в станице Федоров-
ской принесли поселению немало поль-
зы и были неоднократно отмечены на 
самом высоком уровне. Наработанные 
знания постепенно находят примене-
ние и в Абинске. 

Так, в станице в свое время уда-
лось сделать уличное освещение каче-
ственным и очень экономичным. Пре-
жде чем организовать контрактные 
торги, администрация провела экс-
перимент: закупила несколько ламп 
у разных производителей, постави-
ла на соседние столбы и посмотрела, 
какая из них горит ярче и при этом 
сколько потребляет электроэнергии. 
Путем такого нехитрого опыта выяс-

о за внешней красотой 
Абинска кроется немало 
проблем, решение которых 
позволит раскрыть боль-

шой потенциал данной местности. Эта 
задача и лежит на плечах исполняю-
щего обязанности главы поселения  
(с 26 марта 2015 года) Михаила Бубли-
ка. О нем повсеместно отзываются как 
об активном деятеле. Михаил Анато-
льевич долгое время руководил адми-
нистрацией Федоровского сельского 
поселения, затем год работал первым 
заместителем главы района. С город-
скими проблемами столкнулся не се-
годня. Накопилось их, к сожалению, 
немало – от заброшенных парковых 
зон до не налаженного вывоза ТБО. 
Кроме того, буквально с первых дней 
работы и. о. главы пришлось пройти 
испытание на прочность: еще в янва-
ре случилось сильное наводнение и 
пешеходный мост через реку Абин 
просто-напросто смыло. Это создава-
ло значительные трудности для всех 
жителей города. Пришлось принимать 
экстренное решение о его восстанов-
лении, искать на это средства и си-
лы. На помощь пришел главный про-
мышленный объект поселения – ООО 
«Абинский электрометаллургический 
завод». В течение двух недель его со-
трудники и днем и ночью проводи-
ли ремонтные работы, и в результате  
11 апреля движение по пешеходному 
мосту было вновь открыто.

ШАГИ  
К РАЗВИТИЮ

Много вопросов накопилось и в сфе-
ре жилищно-коммунального хозяй-
ства Абинска. На строительство не-
которых участков газо- и водопрово-
дов в свое время выделялись средства, 
однако работы не были закончены. 
Так, оказался замороженным проект 
газификации северо-западной части  
города – подрядчик обанкротился. 

Данная проблема не является един-
ственной. Придя на пост руководите-
ля территории, Михаил Бублик в пер-
вую очередь составил реестр всех про-
блемных вопросов, выделил из них те, 
которые требуют немедленного реше-
ния. Приемы граждан помогли в рота-
ции вопросов по важности: сами жи-
тели рассказывали главе о насущных 
проблемах города. Встречи с простыми 
горожанами, а также с местным акти-
вом являются регулярными. И, стоит 
отметить, их длительность всегда вы-
ходит за пределы регламента. Абинчан 
волнует состояние дорог, ливневой ка-
нализации, вопросы градостроитель-
ной документации, расширения насе-

Н



мск опыт поселений

52 МСК 06 | 2015

нился лучший производитель. Плюс к 
тому он давал самый большой гаран-
тийный срок на товар. В итоге имен-
но эта компания и обошла конкурен-
тов в рамках контрактного конкурса, 
так как отвечала всем запросам тех-
задания, в котором, помимо прочих 
показателей, был указан гарантиро-
ванный срок работы изделия не ме-
нее 5 лет. Благодаря этой работе за-
траты денежных средств на уличное 
освещение снизились практически  
в три раза: если раньше в месяц уходи-
ло 55 тысяч рублей, то сегодня – около 
20. Таким образом, установка самих 
светильников, которая вышла при-
мерно в 500 тысяч рублей, уже прак-
тически за год окупилась. 

– Теперь этот опыт перенесется в 
Абинск, потому как здесь пока еще об 
энергосбережении даже не слышали, – 
рассказал Михаил Бублик. – А в связи 
с активным строительством новых до-
мов и микрорайонов, с расширением 
границ поселения новые линии осве-
щения в скором времени станут про-
сто необходимы. 

Программа энергосбережения за-
трагивает не только свет, но и тепло. 
В Абинском культурно-досуговом цен-
тре и его филиалах планируется уход от 
газового отопления и переход на твер-
дое топливо – будут устанавливаться 
пиролизные котлы Попова. И. о. гла-
вы Абинска пояснил, что проведение 
газа в помещение требует больших 
затрат. Недешево обходится и обслу-
живание газового оборудования – по-
стоянные поверки датчиков «влетают 

в копеечку». А котел требует внимания 
специалиста только непосредствен-
но в период отопительного сезона.

– Прежде чем прийти к реализа-
ции данной идеи, я лично два года 
наблюдал за домом площадью в 1200 
квадратных метров, который отапли-
вали с помощью технологии твердо-
го топлива. И в результате увидел, что 
этот способ действительно экономич-
нее в два-три раза, – отметил руково-
дитель поселения. 

Данную технологию также снача-
ла применили в станице Федоровской. 
Она себя быстро оправдала – многие 
клубы, не топившиеся с 1980-х годов, 
обрели заветное тепло. Теперь четы-
ре Дома культуры в Абинске ждут  
своей очереди. 

ТУРИСТИЧЕСКИЕ  
ПЕРСПЕКТИВы

Видит и. о. главы поселения реальную 
перспективу развития и в туристиче-
ской отрасли города. Абинск располо-
жен в чудесном живописном месте: зе-
леные горы, яркие цветочные поляны, 
лесные массивы. Кроме прекрасных 
ландшафтов, любителей древности 
сюда привлекают загадочные дольме-
ны, а уставших от шума мегаполисов 
манят романтика и тишина сельской 
местности. В станице Шапсугской ра-
ботает клуб, в рамках которого органи-
зовывают пешие туристические похо-
ды по Абинскому району и за его пре-
делы. Постоянно разрабатываются но-

вые маршруты, добавляются услуги 
и развлечения. Сегодня турист имеет 
возможность, приехав в Абинск, мак-
симально загрузить свою программу 
отдыха – если нет желания гулять по 
горам пешком с рюкзаком за плечами, 
можно покататься верхом на лошади, 
взять напрокат квадроцикл или джип, 
а также сплавиться по реке на байдар-
ке. Но этим услуги не должны исчер-
пываться, считает Михаил Бублик.  
В вечернее время туристу, вернувше-
муся на базу отдыха или в гостиницу, 
нужно предложить варианты спокой-
ных развлечений. По задумке админи-
страции, по вечерам гости поселения 
должны иметь возможность поуча-
ствовать в мероприятиях с кубанским 
колоритом – на каждой базе необхо-
димо организовать свою концертно-
развлекательную программу, ярмар-
ки, выставки народно-прикладного 
искусства и так далее.

Хорошо развитый гостиничный 
бизнес позволяет развивать и собы-
тийный туризм – проводить меропри-
ятия не только городского и районно-
го, но и краевого уровней, то есть при-
глашать к себе гостей со всей Кубани. 
Возможность принять региональные 
соревнования значительно влияет и на 
развитие спортивной отрасли поселе-
ния в целом. В свое время на высокий 
уровень удалось вывести спортивную 
сферу станицы Федоровской. Сегодня 
там работает секция по рукопашному 
бою, которая значится в числе лучших 
в крае, – одна из ее участниц является 
пятикратной чемпионкой мира, дру-

михаил Бублик – глава опытный, 
его идеи и начинания в станице 
Федоровской принесли поселению 
немало пользы и были неоднократно 
отмечены на самом высоком уровне. 
наработанные знания постепенно 
находят применение и в абинске

Приемы
Граждане помогли в ротации вопросов 
по важности: сами жители 
рассказывали главе о насущных 
проблемах города. встречи 
с горожанами, а также с местным 
активом являются регулярными
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гой спортсмен стал абсолютным чем-
пионом мира не только по рукопашно-
му бою, но и по кик-боксингу.

Чтобы развивать боевые искусства 
и на территории Абинска, в большом 
зале КДЦ Железнодорожников уста-
новили татами и боксерский ринг,  
а по кругу поставили тренировочные 
стойки и повесили боксерские груши. 
«Бойцовский клуб» пользуется боль-
шой популярностью среди детей и мо-
лодежи города. Аналогичные секции 
создали в каждом населенном пункте 
муниципалитета – постарались отре-
монтировать имеющиеся спортивные 
залы и вдохнуть в них вторую жизнь. 
Сегодня в городе уже успела сформи-
роваться команда борцов и даже поу-
частвовать в соревнованиях: весной в 
Динском районе прошел этап краево-
го Кубка и от Абинска в нем приняли 
участие 40 человек.

В СОГЛАСИИ  
С ЖИТЕЛяМИ

К приведению в порядок территории 
в Абинске особенный подход – стро-
гий контроль за подрядными органи-
зациями и согласие с жителями. Теперь 
любой проект, будь то реконструкция 
мемориала или благоустройство скве-
ра, согласовывается с мнением населе-
ния. Каждая идея четко прорабатыва-
ется профессиональными дизайнера-
ми, создается эскиз, который и выно-
сится на обсуждение общественности. 
Таким образом разработали и начали 
реализовывать проект реконструкции 
парка имени 30-летия Победы. 

– Буквально за один месяц парк 
стало просто не узнать. Порядка  
7 миллионов рублей выделили на пер-
вый этап реконструкции мемориаль-
ного комплекса и прилегающей тер-
ритории, – рассказал и. о. главы по-
селения. – Обновили стелу отремон-
тировали систему подачи газа к чаше 
Вечного огня, так как старая была 
сильно повреждена и представля-
ла опасность. Установили по бокам 
комплекса новые мемориальные ка-
менные плиты, на которые нанесли  
около 30 тысяч имен погибших в годы 
Великой Отечественной войны абин-
ских солдат и партизан. Еще четыре 
плиты оставили свободными, пото-
му что поисковые работы не прекра-
щаются и каждый год к трагическо-
му списку добавляется по 10–12 фа-
милий. Отреставрировали и ряд ме-
мориальных плит позади памятника 
на местах братских захоронений не-
известных солдат.

Саму территорию парка тоже  
облагородили: уложили плитку на 
боковых аллеях, выровняли зеле-
ную зону (для этого потребовалось  
около 200 машин земли), засеяли га-
зон. Причем работы еще не заверше-
ны. В течение лета планируется при-
ступить ко второму этапу реставрации 
парка – заменить плитку на главной 
аллее, поставить бордюры по пери-
метру и подсыпать детскую игровую 
площадку, установить новые лавочки.  
Также нынешним летом предполага-
ется провести масштабную реставра-
цию центрального парка города и па-
мятника казачеству и прилегающей к 
нему территории.

В настоящий момент в разработке 
находится проект реконструкции глав-
ной площади Абинска. Сегодня она не 
выдерживает большого скопления лю-
дей, вмещает максимум полторы тыся-
чи человек, а по факту желающих по-
смотреть на выступления в празднич-
ные дни собирается до десяти тысяч. 
Поэтому в планах – расширение тер-
ритории за счет спиливания старых 
деревьев (большинство из них давно 
требуют санитарной вырубки) и уста-
новка стационарной сцены. 

– Примером для нас служит главная 
площадь в Армавире, она рассчитана 
на 10 тысяч человек, – пояснил Ми-
хаил Бублик. – Но у них и население 
во много раз больше, чем в Абинске,  
поэтому нам будет вполне достаточ-
но и пятитысячной площади. Проект, 
прежде чем внедрять, предстоит еще 
тщательно проработать, обсудить все 
детали по поводу малых архитектур-
ных и цветочных форм, и потом согла-
совать как на уровне районной адми-
нистрации, так и с населением.

ГЛАВНыЕ  
ПОМОЩНИКИ

Активную деятельность в поселении 
ведут представители органов терри-
ториального общественного само- 
управления. По итогам 2014 года ТОС 
поселка Пролетарий занял второе ме-
сто в краевом конкурсе, а ТОС № 1 – 
третье.

– С ТОСами мы очень дружим.  
Их представители – невероятно актив-
ные, трудолюбивые и жизнерадостные 

в целом объем вложений в 2014 году составил 3,25 млрд. рублей, или 110,3% от прогноза. основная доля по объему 
инвестиций складывается из средств ооо «абинский электрометаллургический завод» – 1 миллиард 890 миллионов рублей
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люди. Не побоюсь сказать, что на них 
многое держится. С активистами мы 
никогда не расстаемся. Даже если мно-
гим из «старейшин» приходится в си-
лу возраста и здоровья уступать место 
молодым, сами они все равно остают-
ся в рядах ТОС, просто переходят на 
должности почетных консультантов, – 
отметил и. о. главы поселения.

ТОСы в Абинске – главные помощ-
ники местных властей. Они состоят 
во всех возможных административ-
ных комиссиях, регулярно принима-
ют участие в рейдах по «детскому за-
кону». Каждую последнюю среду ме-
сяца в здании администрации города 
проходят общие собрания представи-
телей органов ТОС, на которых они вы-
сказывают свои идеи по улучшению 
жизни в поселении, обсуждают про-
блемы и вместе ищут пути решения. 
Встречи проходят интересно, равно-
душных к общему делу тут нет.

Кстати, в Абинске теперь есть и 
свой собственный фестиваль ТОСов. 
Вместе с главой он «переехал» из ста-
ницы Федоровской. Фестиваль впер-
вые прошел в 2011 году и уже тогда 
собрал множество участников со всех 
населенных пунктов района – каждый 
представлял свой хутор или станицу, 
демонстрируя все колоритные осо-
бенности кубанской земли. А в про-
шлом году на мероприятие приехали 
представители краевой администра-
ции и ЗСК, которые остались очень 
довольны веселым и ярким праздни-
ком. На фестиваль ТОСов в нынеш-

нем году в Абинске ждут гостей уже 
со всей Кубани. 

– Каждый такой фестиваль обора-
чивается не просто добрым праздни-
ком, а безудержным весельем, взры-
вом эмоций. Столь сильна энергети-
ка наших активистов, которые умеют 
отдыхать так же, как и работать, –  
со всей душой. К торжественному 
мероприятию ТОСовцы готовятся  
месяцами – продумывают мельчайшие 
элементы своих экспозиций, готовят 
песенные и танцевальные номера, – 
рассказал Михаил Бублик.

Представители органов ТОС Абин-
ска не только активные, но и весь-
ма творческие люди. В День 70-летия  
Победы они организовали непере-
даваемо пронзительное театрализо-
ванное выступление на тему военной 
истории города – изобразили бежен-
цев, которые спасались от ужасов во-
йны. Причем для инсталляции участ-
ники использовали реальные атрибу-
ты того времени – одежду, чемоданы 
и другие вещи, которые сохранились 
у старожилов. Их проход по стадиону 
вызвал у зрителей неподдельные пе-
реживания, а старики, которые сами 
были участниками тех страшных со-
бытий, не смогли сдержать слез.

ВМЕСТЕ  
СИЛьНЕЕ

На вопрос, отличается ли стиль управ-
ления территорией станицы от управ-

В живописном месте 
Абинска, на поле с синеющими 
вдали волнами гор, 
расположилось 
необычное хозяйство 
фермера Сергея Шмалдаева 

Это единственный аграрий на куба-
ни, который выращивает виноград в 
защищенном грунте. помимо янтар-
ной ягоды в теплицах растут клубни-
ка, малина и чеснок. все эти фрукты 
и овощи фермер выращивает с 2008 
года. однако в 2012-м ему пришла 
в голову идея посадить виноградник 
– сказались впечатления из детства, 
когда еще мальчишкой он рвал с ло-
зы ягоды на заброшенных полях ра-
зорившегося колхоза.

и, хотя почти всю взрослую жизнь 
сергей проработал заготовителем, 
занимаясь посредническим сбытом, 
идея самому выращивать виноград 
не оставляла его в покое. 

по словам фермера, весь мир дав-
но выращивает эту культуру именно 
в теплицах, однако в краснодарском 
крае, по каким-то причинам, об этом 
способе неизвестно. сергей Шмалда-
ев и сам узнал о нем случайно, когда 
поехал на Украину за опытом возде-
лывания виноградной лозы. 

в одессе ему на глаза попалась жур-
нальная статья о том, как выращи-
вают виноград в теплицах в запоро-
жье. недолго думая, начинающий 
виноградарь отправился туда, изу-
чил технологию и решил срочно вне-
дрять ее у себя. 

в теплицах сергея Шмалдаева зреет 
и наливается виноград лучших сортов 
на площади в целый гектар. Гронки, 
хотя в середине мая были еще зеле-
ными, с едва обозначившимися ягод-
ками, уже представлялись огромны-
ми. одна такая кисть, созрев, может 
весить от 3 до 5 килограммов. 

нет проблем у фермера и с реали-
зацией товара. его клубнику и чес-
нок давно по достоинству оценили 
не только местные оптовики, но и та-
кие крупные сетевые магазины, как 
«магнит». поэтому и за волшебным 
виноградом выстроилась очередь. 
первый урожай фермер будет сни-
мать уже в конце июня.

Волшебный 
виноград

помимо янтарной ягоды в теплицах растут клубника, малина и чеснок. 
все эти фрукты и овощи фермер выращивает с 2008 года
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ления пусть и маленьким, но городом, 
Михаил Бублик ответил, что, конечно,  
разница в укладах жизни населения 
чувствуется. В станице все друг дру-
га знают и являются родственника-
ми или кумовьями, поэтому органи-
зовать людей на работу, созвать на 
встречу, донести какую-либо инфор-
мацию проще: один пришел – притя-
нул с собой второго, а тот позвал тре-
тьего. В Абинске чуть сложнее, жи-
телей больше, однако, по мнению  
и. о. главы, и здесь можно легко на-
ладить контакт с населением. Во мно-
гом помогают ТОСы, во многом –  
сами жители. 

– Когда население видит реальные 
действия, то и проблем с общением 
не возникает, – подчеркнул Михаил  
Бублик. – И хотя вопросов накопилось 
столько, что в одночасье все не ре-
шить, жителей все равно надо актив-
нее вовлекать в процесс. Если каждый 
будет знать зону своей ответственно-
сти, собственными руками наводить 
порядок хотя бы на придомовой тер-
ритории, уже в другом месте он не от-
несется неуважительно к чужому тру-
ду. Абинск – замечательный город;  
в нем заложены огромные возможно-
сти для развития, и вместе мы сможем 
их легко осуществить.

Установили новые мемориальные каменные плиты, на которые нанесли около 30 тысяч имен погибших в годы великой 
отечественной войны абинских солдат и партизан. отреставрирован ряд мемориальных плит на местах братских захоронений

Школа № 38 победила в краевом 
конкурсе по подготовке 
общеобразовательных учреждений 
к новому учебному году

Помощники
активную деятельность в поселении 
ведут представители органов 
территориального общественного 
самоуправления
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ПРОВЕРОК (ЕРП). ДОК УМЕНТ БУДЕТ СОДЕРЖ АТь ИНФОРМАЦИЮ О ПЛАНОВыХ И ВНЕПЛАНОВыХ ПРОВЕРК А Х 
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ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО КОНТРОЛя (НА ДЗОРА) И МУНИЦИПА ЛьНОГО КОНТРОЛя», 
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ормирование и ведение ЕРП осуществляют-
ся с использованием технологий, позволяю-
щих обеспечить сбор, внесение и хранение ин-
формации органами контроля, ее системати-

зацию, актуализацию, передачу, защиту, аналитическую 
обработку и внесение изменений. Каждой проверке в ЕРП 
присваивается учетный номер, и для каждой записи ука-
зывается дата внесения.

Определены, в том числе, состав информации едино-
го реестра проверок, порядок присвоения учетного номе-
ра проверки, включения информации в ЕРП, предоставле-
ния информации и обеспечения доступа к ней.

Предоставление информации осуществляется посред-
ством обеспечения доступа к единому реестру проверок 
на безвозмездной основе. 

Внимание! Правовые акты

С 1 января 2016 года проекты правовых актов государ-
ственных и муниципальных органов, касающиеся закупок, 
подлежат обсуждению на общественных советах.

определены общие требования к порядку разработки и при-
нятия, содержанию и обеспечению исполнения следующих 
правовых актов:

• правительства РФ, утверждающих общие правила  
определения требований к отдельным видам товаров,  
работ и услуг (в том числе предельные цены товаров,  
работ и услуг), закупаемым заказчиками, общие правила  
определения нормативных затрат на обеспечение  
функций государственных органов, органов управления  
государственными внебюджетными фондами  
и муниципальных органов;

• правительства РФ, высших исполнительных органов  
государственной власти субъектов РФ и местных  
администраций, утверждающих требования к порядку  

разработки и принятия правовых актов о нормировании  
в сфере закупок, к содержанию указанных актов  
и обеспечению их исполнения, правила определения  
требований к закупаемым госорганами, органами  
управления государственными внебюджетными фондами,  
муниципальными органами отдельным видам товаров,  
работ и услуг (в том числе предельные цены товаров,  
работ и услуг), правила определения нормативных  
затрат на обеспечение функций госорганов, органов  
управления государственными внебюджетными  
фондами и муниципальных органов;

• государственных и муниципальных органов, органов  
управления государственными внебюджетными  
фондами, утверждающих нормативные затраты  
на обеспечение их функций и требования к закупаемым  
ими отдельным видам товаров, работ и услуг (в том числе  
предельные цены товаров, работ и услуг).

Проекты правовых актов подлежат обязательному предва-
рительному обсуждению на заседаниях общественных сове-
тов при госорганах, органах управления государственными 
внебюджетными фондами и муниципальных органах.

Изменения в ЕГРЮЛ/ЕГРИП

Определены правила предоставления сведений и доку-
ментов из ЕГРЮЛ и ЕГРИП госорганам, органам управ-
ления государственными внебюджетными фондами, ор-
ганам местного самоуправления и судам.

Установлено, что реестры ведутся на бумажных и элек-
тронных носителях. Внесение записей в базу данных ЕГРЮЛ 
и ЕГРИП осуществляется налоговыми органами, на кото-
рые возложены полномочия по государственной регистра-
ции юридических лиц и индивидуальных предпринимате-
лей, по их месту нахождения.

Установлен порядок исправления технической ошибки в 
записях ЕГРЮЛ и ЕГРИП, которое осуществляется теми же  

Ф
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органами, которые вносят данные записи. Исправление 
допускается как по заявлению заинтересованного лица, 
так и в случае самостоятельного обнаружения ошибки ре-
гистрирующим органом.

Предоставление сведений и документов, содержащихся 
в ЕГРЮЛ или ЕГРИП, органам госвласти, органам управ-
ления государственными внебюджетными фондами, орга-
нам местного самоуправления, судам, а также иным госор-
ганам осуществляется в электронном виде, в том числе с 
использованием интернет-технологий или системы меж-
ведомственного электронного взаимодействия.

Охрана лесов

Обновлены форма отчета о воспроизводстве лесов  
и лесоразведении и порядок его представления.

Документ представляется гражданами, в том числе ИП, 
юридическими лицами, осуществляющими воспроизвод-
ство лесов и лесоразведение, в органы государственной вла-
сти и органы местного самоуправления. Отчет представля-
ется непосредственно либо через многофункциональные 
центры предоставления государственных и муниципаль-
ных услуг в форме документа на бумажном носителе или 
в форме электронного документа, подписанного электрон-
ной подписью, при помощи сети Интернет и единого пор-
тала государственных и муниципальных услуг.

Отчет представляется ежеквартально не позднее  
10-го числа месяца, следующего за отчетным периодом. В 
случаях, если проектом освоения лесов, лесохозяйствен-
ным регламентом в течение года не предусмотрены ме-
роприятия по воспроизводству лесов и лесоразведению, 

документ представляется ежегодно, не позднее 10 января  
года, следующего за отчетным. 

ТБО

Запрещается захоронение отходов на земельном участ-
ке, находящемся в границах населенного пункта.

Минприроды России разъяснил вопрос определения зе-
мельных участков, на которых разрешается строительство 
и эксплуатация объектов размещения отходов.

Согласно Федеральному закону «Об отходах производ-
ства и потребления» запрещается захоронение отходов в 
границах населенных пунктов, лесопарковых, курортных, 
лечебно-оздоровительных, рекреационных и водоохран-
ных зон, а также на водосборных площадях подземных во-
дных объектов, которые используются в целях питьевого 
и хозяйственно-бытового водоснабжения.

Границы муниципального образования могут не совпа-
дать с границами населенных пунктов, что позволяет при 
осуществлении градостроительного планирования выде-
лять участки специального назначения, запрещающие раз-
мещение опасных и радиоактивных отходов на террито-
риях, прилегающих к городским и сельским поселениям,  
и захоронение отходов в границах населенных пунктов.

Таким образом, запрещается захоронение отходов на 
земельном участке, находящемся в границах населенно-
го пункта. При этом разрешены строительство и эксплуа-
тация объектов размещения отходов на земельном участ-
ке, который находится вне границ населенного пункта и 
имеет соответствующий вид разрешенного использова-
ния земельных участков.

Минприроды России разъяснил вопрос определения 
земельных участков для размещения на них ТБО
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Успенские «Маргоски». 
Кокетливый 

праздник
Все новое – это хорошо забытое старое. 

В станице Успенской Белоглинского района 
новыми стали канувшие в Лету старинные 

традиции. Обряд празднования 
Дня жен-мироносиц, или фестиваль 

«Маргоски», вспомнили и возродили 
после многолетнего забвения

текст: Инна Ознобихина

Происхождение
«маргосить», то есть кокетничать, 
во второе воскресенье после пасхи 
было принято у переселенцев 
из курской и воронежской губерний, 
которые и завезли на кубань 
забавный праздник
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Поколения
Для современных детей «маргоски» – 
это игра, позволяющая ближе 
познакомиться с народными 
традициями, совместное общение 
в процессе творчества. 
а для взрослых – возможность 
объединиться общей радостью; 
как в прежние времена, выйти 
из своих домов, открыться друг другу 
и провести досуг вместе
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Вплоть 
до прошлого 
года 
красивая 
яркая 
традиция 
была забыта

Доме культуры станицы Успен-
ской с самого утра стоит веселый 
шум: поселение встречает гостей 
из краевой столицы и соседней Ро-

стовской области. Ощущение, что здание ДК 
на время провалилось в прошлое и на дворе  
не 21-й, а 19-й век. В одной из комнат моло-
дые девицы наряжаются в русские народные 
сарафаны, плетут косы и заливисто хохочут.  
В соседнем кабинете мощно распеваются стат-
ные хлопцы в ярких кафтанах и расшитых ру-
бахах. В просторной зале за столом сидят ко-
лоритные бабушки в накинутых на плечи яр-
ких платочках, пьют чай из самовара, делят-
ся историями и воспоминаниями. 

Все дело в том, что в станице пришло вре-
мя одного из ярчайших самобытных празд-
ников – фестиваля «Маргоски». «Маргосить», 
то есть кокетничать, во второе воскресенье 
после Пасхи было принято у переселенцев 
из Курской и Воронежской губерний, кото-
рые и завезли на Кубань забавный праздник. 
В этот день, после праздничного молебна, 
детвора со всей станицы собиралась вместе 
и самых красивых мальчика и девочку оде-
вали в свадебные костюмы. Лентами и бан-
тами наряжали ветку дерева, брали ее в ру-
ки и торжественной колонной, громко рас-
певая песни, шли по улице. В обряде преиму-
щественно участвовали девочки-подростки, 
девушки, а также замужние и пожилые жен-
щины. Сам праздник посвящался хранитель-
ницам домашнего очага, трудолюбивым хо-
зяйкам. Действо сопровождалось старинны-
ми казачьими песнями и плясками, щедрыми 
застольями. Главным угощением являлась по 
традиции жареная яишня (то есть яичница).  

Однако вплоть до прошлого года красивая 
яркая традиция была забыта. 

ЭПОХА  
ВОЗРОЖДЕНИя

В Успенском сельском поселении три населен-
ных пункта, и в каждом есть свой большой 
ДК. Культурные традиции здесь крепки еще с 
советского времени, когда всем руководили 
колхозы и совхозы. Однако в последние годы 
существования СССР и трудные 1990-е мно-
гое пришло в упадок: Дома культуры поста-
рели и обветшали, люди разъехались, празд-
ники забылись. И вот только сейчас насту-
пила своего рода эпоха возрождения старин-
ных традиций станицы Успенской. С одной 
стороны, благодаря максимальным усили-
ям местной администрации по восстановле-
нию инфраструктуры, с другой – благодаря 
приходу на должность руководителя системы 
КДЦ поселения талантливого и деятельного  
Игоря Дергаусова. Вместе со своим вокаль-
ным коллективом он принимает участие во 
многих фестивалях районного и краевого зна-
чения, часто общается с коллегами по фоль-
клорному искусству, живо интересуется исто-
рией культуры станицы Успенской. Он и стал 
идейным вдохновителем и непосредственным 
организатором фестиваля «Маргоски». ярый 
приверженец старинных традиций и боль-
шой патриот своей малой Родины, он давно 
вынашивал идею возродить былые обычаи.

– В станице Успенской праздник «Маргоски»  
широко отмечался вплоть до 1970-х годов про-
шлого века, – рассказал Игорь Дергаусов. – я 

Ввпервые фестиваль 
провели в прошлом 
году. к гуляющим 
по улицам мальчишкам 
и девчонкам, роль 
которых исполнили 
ученики местных школ, 
добавили участников 
различных музыкальных 
коллективов
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даже сам немного застал его, но был слиш-
ком мал, чтобы запомнить подробности. По-
этому за информацией о порядке его прове-
дения отправился по дворам с диктофоном в 
руке. Старожилы станицы помнят историю, 
и материал собрался отменный. я понял, 
что обнаружил настоящий клад. После долго 
еще копался в сети Интернет, выуживая как  
можно больше информации об этом празд-
нике. В итоге решил рискнуть и попробовал 
возродить уникальный обряд. 

Впервые фестиваль провели в прошлом 
году. К гуляющим по улицам мальчишкам и 
девчонкам, роль которых исполнили ученики 
местных школ, добавили участников различ-
ных музыкальных коллективов. Разряженные 
в национальные костюмы звонкоголосые ар-
тисты ехали вдоль улиц на подводах, останав-
ливаясь у накрытых к празднику столов. Так 
станичники вносили свою лепту в меропри-
ятие: ждали гостей, которых угощали разно-
солами и, конечно же, традиционным блю-
дом праздника – жареной яишней. 

– Уговорить жителей принять участие в 
фестивале сначала было непросто: люди ред-
ко с пониманием относятся к нововведени-
ям, пусть даже это и старые, но забытые обы-
чаи, – отметил Игорь Евгеньевич. – Помогли  
ТОСовцы, которые буквально в каждый дом 
заходили и подробно объясняли, что требу-
ется от хозяев. В результате праздник прошел 
с таким успехом, которого никто, пожалуй,  

и не ожидал. В этом году уже никого агитиро-
вать было не надо. Жители сами к нам при-
ходили и спрашивали, когда же опять прове-
дут «Маргоски».

Самое интересное в уникальном фестива-
ле то, что он включает в себя и процесс позна-
ния. Гости расспрашивают местных жителей 
о подробностях праздника, что-то сами рас-
сказывают, что-то пытаются вместе понять и 
осмыслить. Поэтому каждый год фестиваль 
неповторим – все время всплывают новые 
подробности, вспоминаются забытые песни 
и добавляются старинные обряды.

КАЛЕйДОСКОП  
ГОСТЕй

В этом году утро фестивального дня больше 
походило на встречу выпускников. Участни-
ки из разных городов Кубани и Ростовской 
области с радостными криками встречали 
друг друга, обнимались, целовались, хлопа-
ли по плечам и всячески выражали свою ис-
креннюю симпатию. Многие знакомы между 
собой давно, кто-то познакомился только во 
время прошлогодних «Маргосок», но все были 
переполнены восторгом от встречи и от пред-
вкушения веселого и яркого действа.

– С Игорем Евгеньевичем мы уже давно 
дружим, – рассказал Николай Лукьяненко, 
руководитель фольклорного ансамбля ста-

Такие 
добрые 
традиции, 
вне всяких 
сомнений, 
стоит 
возрождать

программа 
мероприятий 
фестиваля началась 
с традиционного 
богослужения 
в свято-Успенском 
храме. провести 
службу специально 
приехал епископ 
тихорецкой епархии 
стефан
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так, в черноземных губерниях, напри-
мер в орловской, это празднество еще 
называлось «Братчина женщин». Где 
церквей и сел было немного и прихо-
ды удалены на значительное расстоя-
ние, в воскресенье с утра женщины 
и девочки забирались в ближний ле-
сок, или хотя бы на такое место, где 
завязались кусты ракиток, с обрядо-
выми приношениями – парой сырых 
яиц и парой печеных и крашеных. 
Шли с песнями, но по приходе смол-
кали ввиду наступления торжествен-
ного священного обряда христосо-

ванья и кумовства. каждая снимала 
с шеи крест и вешала на дерево. к 
нему подходила другая, крестилась,  
целовала его и меняла на свой крест; 
с владелицей его потом целовалась  
и «кумилась» – и они считались и зва-
лись кумушками вплоть до Духова дня. 
когда же все перекумились, запева-
ли снова песни и затевали пляски,  
а в это время ребята собирали хво-
рост и раздували огонь. на нем три 
женщины жарили яичницу, которую 
ели, христосуясь яйцами (их к этому 
дню специально красили). 

в Дмитровском уезде (той же орлов- 
ской губернии) данный праздник со-
провождался еще «зазыванием снит-
ки», от которой якобы зависит хоро-
ший урожай капусты. Это то же самое 
растение, которое всюду называется 
подорожником, а также кукушкой (по-
чему и сам праздник прозван «кре-
щением кукушки»). Девушки, отведав 
яичницы, разбивались по соседним 
кустарникам и искали там эту тра-
ву для того, чтобы вырвать ее с кор-
нем, унести на другое место и там за-
рыть в землю.

«Крещение кукушки»           
Перекликающиеся мотивы старинных обрядов празднования «Маргоски», 
или Дня жен-мироносиц, существуют и в других регионах

ринной казачьей песни «Казачья вольница» 
из города Пролетарска Ростовской области. – 
Познакомились с ним на нашем ростовском 
межрегиональном православном фольклор-
ном фестивале «Рождество Христово», после 
которого уже он пригласил нас на Кубань – 
принять участие в фестивале под названием 
«Маргоски». Слово это было нам не известно, 
суть тоже не ясна, но перспектива заинтересо-
вала. Приехав, мы были просто потрясены –  
как ярко и красочно прошел праздник, как 
душевно встречали нас жители. Сама задум-
ка чудесна – возрождение былых традиций, 
которые составляли основу жизни отдельно 
взятой станицы. Это уникально и достойно 
восхищения. Поэтому сегодня мы ехали сю-
да с большим воодушевлением.

Приехали на фестиваль и ансамбль ка-
зачьей песни «Атаманский» из Новочеркас-
ска, и краснодарский хор детей школы Ку-
банского казачьего хора им. В. Г. Захарчен-
ко, и даже коллектив хутора Елки Ростовской 
области в составе трех колоритных бабушек.  
Руководитель ансамбля Таисия Булалаури 
рассказала, что уже 43 года поют они рус-
ские народные песни. 

– Раньше ведь как было – не в каждом дво-
ре есть гирмоня или балалайка, чтоб музыку 
играть, – поделилась воспоминаниями Таи-
сия Булалаури. – А свадьба идет, танцевать 
хочется. И вот какая-нибудь самая заводная 
да веселая гостья заберется на стул и крик-
нет: «А зачем нам музыки – ведь у нас есть 
языки!», и начинает напевать «тай-да-дай-да, 
тай-на-на!», хлопать в ладоши и пританцовы-
вать. Все подхватывали – и веселились. Так и 
танцевали – «под язык».

А еще на мероприятие приехали удиви-
тельные гости из ростовского города Шахты –  
семейная пара Ольга и Николай Кравченко. 
Супруги – настоящие ценители и просто фана-
ты казачьей народной песни. Вместе они путе-
шествуют по всей стране, не пропуская прак-

тически ни одного фестиваля. Чета Кравчен-
ко собрала у себя дома огромную фонотеку –  
настоящий музей народных песен со всей 
России. И конечно же, «Маргоски» они про-
сто не могли оставить без внимания. Празд-
ник Ольге и Николаю так понравился в про-
шлом году, что в этом они вновь стали его са-
мыми активными участниками.

– Фестиваль настолько яркий и красоч-
ный, а Кубань – теплая и гостеприимная, что 
мы не могли не приехать сюда еще раз, – при-
зналась Ольга Кравченко. – Дай Бог здоровья 
всем участникам и организаторам праздни-
ка, чтобы он стал доброй традицией и про-
водился ежегодно.

СЧАСТЛИВАя  
ПРИМЕТА

Программа мероприятий фестиваля нача-
лась с традиционного богослужения в Свято-
Успенском храме. Провести службу специаль-
но приехал епископ Тихорецкой епархии Сте-
фан. После молебна гости собрались у входа в 
Дом культуры и стали рассаживаться по под-
водам. Перед гужевым транспортом по улицам 
разбрелись десять групп школьников, наря-
женных по всем правилам старинного празд-
ника. Во главе колонны – девочки в свадеб-
ных нарядах, ведут их под ручку «женихи»; 
несут ребята украшенную пестрыми лента-
ми большую ветку. Надо сказать, что подрас-
тающее поколение станицы Успенской всег-
да с восторгом принимает любые активные 
начинания. яркий пример – только недавно 
в ДК пришел новый руководитель Василий 
Пастельный и открыл набор среди учащих-
ся школ в хоровую студию и класс игры на 
гармони. В результате количество пожелав-
ших спеть и сыграть перевалило за 200 чело-
век, при том, что в совокупности школьни-
ков в станице не более 400. Так и сегодня –  

после молебна гости 
собрались у входа 
в Дом культуры и стали 
рассаживаться 
по подводам
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мск традиции

от желающих принять участие в старинном 
фестивале не было отбоя. Молодые, краси-
вые и веселые, с большим энтузиазмом и 
осознанием причастности к чему-то важно-
му пошли мальчишки и девчонки по улицам 
родной станицы. 

Вслед за ними должны были отправить-
ся и повозки, но случилось неожиданное.  
На дорогу к храму, рядом с Домом культуры, 
где шли последние приготовления, выехал 
настоящий свадебный кортеж – молодая па-
ра ехала венчаться. 

«Свадьба! Счастливая примета!» – закри-
чали ростовские гости и, согласно народным 
традициям, поспешили перекрыть молодым 
дорогу. Артисты и пели для них, и танцевали, 
и много раз желали долгой счастливой жиз-
ни и побольше здоровых детишек. И только 
после этого отпустили молодоженов продол-
жить свой путь к храму. Этой сцены не было 
в программе мероприятий фестиваля, но она 
стала одной из ярких его страниц. 

Наконец, артисты расселись по четырем 
подводам и отправились по станице. На каж-

дой улице жители выставили и накрыли один 
или два больших стола с угощениями и с не-
терпением ждали гостей. Угощали деток,  
которые шли с веточками, и артистов, при-
езжающих на подводах. Веселье продолжа-
лось весь день. Участники творческих кол-
лективов переезжали от одного стола к дру-
гому, всюду веселили хозяев песнями и пля-
сками, всем желали счастья и здоровья. А 
вечером жителей Успенской ждал еще один 
подарок – праздничный концерт.

Для современных детей «Маргоски» – 
это игра, позволяющая ближе познако-
миться с народными традициями, совмест-
ное общение в процессе творчества. А для 
взрослых – возможность объединиться об-
щей радостью; как в прежние времена,  
выйти из своих домов, открыться друг дру-
гу и провести досуг вместе. Праздник по-
могает сохранить преемственность поко-
лений, укрепляет связи между жителями. 
Такие добрые традиции, вне всяких сомне-
ний, стоит и, более того, очень важно воз-
рождать и поддерживать.

Любовь Васильевна Сидорова:
– мы были совсем маленькими деть-
ми, когда «маргоски», или «кукушечку»,  
как мы называли праздник, отмеча-
ли наши отцы и деды. после гуляний 
и песен дети возвращались домой, 
а там родители накрывали празднич-
ный стол, на котором главным блю-
дом была яишня, символизирующая 
солнце, мир и плодородие. напиток 
подавали – квас с сахаром, подкра-
шенный свекольным соком. вкуснее 
всего этого для нас ничего на свете 
не было! в послевоенные годы мы не 
были избалованы обилием и разноо-
бразием сладостей, как сегодня. мы 
угощались, потом опять пели и тан-
цевали. Было так весело и здорово!  
а ближе к вечеру за стол садились 
уже сами взрослые.

Нелли Ивановна Алфимова:
– тогда и одеться особо не во что бы-
ло, но к празднику всегда находились 
наряды – иногда шили, иногда у со-
седей занимали. мы безумно радо-
вались празднику, и ждали его порой 
сильнее, чем дня рождения или но-
вого года. все гадали, кого же в этом 
году выберут в качестве невесты и 
жениха, и, если эта честь выпадала,  
с гордостью шли парой по улице. к 
нам присоединялись друзья и подруж-
ки, и вместе мы дружной колонной 
шествовали по станице. Душу пере-
полняли радость и гордость.

Воспоминания 
старожилов

Все гадали, 
кого же 
в этом году 
выберут 
в качестве 
невесты 
и жениха

праздник посвящался 
хранительницам 
домашнего очага, 
трудолюбивым 
хозяйкам
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